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deportes
Plácente y el gran 
desafío de su carrera 
al frente del Sub 20
Tras la salida de Mascherano, cuál es el plan del 
exdefensor para liderar a la Argentina desde el 
próximo viernes en el Sudamericano de Venezuela.

espectáculos
La resurrección de
Mel Gibson, “embajador” 
flamante en Hollywood

Con el respaldo de Donald Trump, regresa a la 
dirección y estrena Amenaza en el aire.
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La jefa del FMI elogió a Milei 
y prometió “rapidez” para 
cerrar un nuevo acuerdocumbre. Tras reunirse con el Presidente, Georgieva habló de un “tremendo progreso” del país
WASHINGTON (De nuestro corres
ponsal).- La directora gerente del 
Fondo Monetario Internacional, 
Knstalina Georgieva, le dio ayer un 
contundente respaldo al presiden
te Javier Milei y afirmó que desea 
“trabajar con rapidez en un nuevo 
programa” con la Argentina para 
que sea aprobado por el directorio

del organismo. Luego de compartir 
una reunión de más de una hora con 
el mandatario en Washington, Geor
gieva afirmó que la Argentina ha lo
grado un “tremendo progreso”, dijo 
que el Gobierno está “superando” los 
resultados esperados y anticipó que 
una misión técnica del Fondo viajará 
a Buenos Aires la semana próxima. El

gesto superó los elogios que la Casa 
Rosada había recibido del Fondo en 
su último informe, y se produjo en 
medio de la gira de Milei por la asun
ción de Donald Trump. El Gobierno 
busca que un nuevo acuerdo con el 
organismo de crédito le permita al 
país acceder a fondos frescos para 
salir del cepo cambiarlo. Página 10

Como un rockstar en la 
noche de Washington 
Página 11

Ante empresarios, 
el Presidente anticipó un 
boom inversor
Página 11

Trump 
abre otra 
era para 
EE.UU.y 
el mundo
HOY, LA JURA. Su 
retomo triunfal a la 
Casa Blanca provoca 
incertidumbre global

El regreso a casa tras 15 meses de horror: 
rige la tregua y Hamas liberó a tres rehenesguerra en gaza. Las jóvenes ya están en Israel con sus familias: Tel Aviv entregó a 90 prisioneros palestinos

Emily Damari, Doron Steinbrecher y Romi Gonen abrazan a sus madres después de 471 días de cautiverio

TEL AVIV (AP).- Después de que 
entrara en vigor el alto al fuego, 
tras una demora de tres horas, el 
grupo terrorista Hamas liberó ayer 
a las tres primeras rehenes de un 
grupo inicial de 33, que estuvieron 
cautivas 471 días en la Franja de Ga
za desde el brutal ataque del 7 octu

bre de 2023, que dejó1200 muertos 
y 250 secuestrados.

Antes de reencontrarse con sus 
madres en las afueras de Gaza, las 
mujeres, las tres civiles, aparecie
ron rodeadas de terroristas con dis
tintivos del movimiento islamista 
palestino, en una escalofriante ima

gen con la que Hamas intenta dejar 
en claro que mantiene el control del 
enclave palestino. Romi Gonen (24 
años), Emily Damari (28) y Doron 
Steinbrecher (31) fueron traslada
das a un hospital, donde se reunie
ron con el resto de sus familiares.

A última hora de ayer, Israel y la

Cruz Roja cerraban los últimos de
talles para liberar a 90 palestinos, 
la mayoría mujeresy adolescentes 
detenidos en cárceles israelíes.

El próximo sábado serán libe
rados otros cuatro rehenes como 
parte de la primera fase de 42 días 
de la tregua. Página 2

Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - Estados Unidos 
inicia hoy una nueva era con la ju
ra de Donald John Trump como 
47s presidente en la historia del 
país, una ceremonia que formali
zará su triunfal regreso a la Casa 
Blanca tras el interregno de cuatro 
años alejado del poder durante el 
gobierno de Joe Biden. Se trata de 
un retomo que muchos creyeron 
imposibley que ahora deja al mun
do nuevamente a las puertas de 
otra época de incertidumbre, tan
to o más turbulenta que su primer 
mandato.Bajounacopiosanevada 
y clima gélido, decenas de miles de 
seguidores celebraron en el centro 
de Washington la reivindicación 
final de Trump antes de su asun
ción. Continúa en la página 6El magnate promete salvar aTikTokcon un decreto
Dijo que negociará para 
evitar que entre en vigor 
la ley, ratificada por la 
Corte Suprema
Página 8

Mayans negó 
un acuerdo 
por los pliegos 
de la Corte
EXTRAORDINARIAS. El jefe 
del bloque kirchnerista 
en el Senado se mostró 
pesimista sobre la suerte 
de Lijo y García-Mansilla 
Página 13
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Tregua en Medio Oriente I comenzó el intercambio de secuestrados por prisioneros

La imagen símbolo de la liberación: decenas de terroristas de Hamas rodean a Doron Steinbrecher en la Plaza Saraya, en Ciudad de Gaza, antes de ser entregada a la Cruz Roja

Rige el alto al fuego en Gaza 
y Hamas liberó a tres rehenesDespués de varias horas de demora, el grupo terrorista Hamas dejó en libertad a las primeras mujeres que regresaron a Israel después de 471 días en cautiverio; Tel Aviv excarceló a 90 palestinos a última hora
TEL AVIV - Tres mujeres con la ca
beza gacha, inclinadas hacia delan
te, abrumadas por una aplastante 
multitud de miles de civiles y mili
cianos armados del grupo terrorista 
Hamas, con uniforme militar y los 
rostros cubiertos, fueron las prime
ras rehenes liberadas ayer a cambio 
de 90 palestinos encarcelados en Is
rael pocas horas después de que en
trara en vigor el alto al fuego entre 
los islamistas y Tel Aviv.

Se trata de Romi Gonen, de 24 
años, Emily Damari, de 28, y Doron 
Steinbrecher, de 31, que estuvieron 
cautivas en la Franja de Gaza duran
te 471 días. Gonen fue secuestrada 
del festival de música Nova, mien
tras que las otras fueron secuestra
das del kibutz Kfar Aza. Damari tie
ne doble ciudadanía israelí-británi

ca y Steinbrecher tiene ciudadanía 
israelí y rumana.

Las tres cautivas fueron entrega
das por el grupo terrorista al per
sonal de la Cruz Roja, que luego las 
dejó en manos de las Fuerzas de De
fensa israelíes (FDI) tras sacarlas de 
forma segura de la Franja de Gaza 
hacia Israel.

“Las tres mujeres rehenes fueron 
entregadas oficialmente a la Cruz 
Roja en la Plaza Saraya, en el barrio 
Al-Rimal, en el oeste de la Ciudad 
de Gaza”, indicó un responsable de 
Hamas. “Esto ocurrió después de 
que un miembro del equipo de la 
Cruz Roja se reuniera con ellasy se 
asegurara de su bienestar”.

“Están en buenas manos. Están 
regresando a casa”, afirmó un voce
ro del Ejército israelí.

Las rehenes fueron sometidas 
inmediatamente a exámenes mé
dicos en instalaciones cercanas a 
la frontera. Tras confirmar que go
zaban de buena salud, se reunieron 
con sus madres y seres queridos. 
Fueron hospitalizadas en el depar
tamento del Safra Children’s Hos
pital en el centro médico de Sheba, 
en el centro del país para ser asisti
das por personal especializado y de 
apoyo en los próximos días y quizás 
semanas.

Una de las tres mujeres, Emily, 
quien fue secuestrada de su hogar 
el pasado 7 de octubre de 2023, se 
mostró en una imagen en el centro 
de salud sonriente junto a su madre. 
Pudo verse en las primeras fotos sin 
dos dedos de la mano, el mediano 
y el anular, producto de un disparo 

que recibió al momento de su se
cuestro. Los terroristas también le 
dispararon en una pierna.

“El gobierno de Israel recibe con 
afecto a las tres mujeres liberadas”, 
dijo el primer ministro, Benjamín 
Netanyahu, después de su libera
ción.

En Tel Aviv, unas 2000 personas 
se reunieron para ver las noticias de 
la liberación en pantallas grandes. 
Observaron en silencio la transmi
sión, hasta que celebraron con gri
tos y aplausos cuando las tres mu
jeres fueron liberadas. Se lanzaron 
al aire globos amarillos, cuyo color 
representa la solidaridad con los 
rehenes.

Durante meses, muchos israelíes 
se reunieron en la plaza para exigir 
un acuerdo de alto al fuego.

El presidente Isaac Herzog decla
ró que toda la nación estaba “regoci- 
jada por su regreso” después de que 
las mujeres cruzaran a Israel sanas 
y salvas.

El alto al fuego marca el inicio de 
seis semanas de calma y aumenta 
las esperanzas para la liberación de 
casi 100 rehenes restantes y el fin de 
la devastadora guerra de 15 meses.

Un retraso de último minuto por 
parte de Hamas pospuso el inicio de 
la tregua por casi tres horas, pero el 
vocero del ala militar de ese grupo 
dijo más tarde que están compro
metidos con el alto el fuego.

Antes de la vigencia del cese al 
fuego de ayer, ataques israelíes 
mataron por lo menos a 26 perso
nas, según el Ministerio de Salud 
de Gaza, controlado por Hamas. No
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FOTOS DE AFP

Romi Gonen, bailarina y fan de la música electrónica

G
onen, de 24 años y oriunda 
del norte de Israel, fue una 
de las decenas de personas 
capturadas por terroristas de Ha- 

mas en el festival de música Nova 
que se celebraba el 7 de octubre de 
2023, y en donde mataron a 364 
personas.

Mientras intentaba huir en su 
auto, la joven llamó por teléfono a 
su madre, Merav Leshem Gonen, 
que intentó tranquilizarla mien
tras escuchaba las explosiones 
de fondo. El vehículo fue encon
trado tiempo después, con el te
léfono en su interior. Bailarina y 
coreógrafa, Gonen fue herida de 
un disparo en la mano, según in
dicaron otros rehenes que fueron 
liberados anteriormente.

Romi estudió danza durante 12 
años, en los que protagonizó ac
tuaciones en solitario y se convir
tió en una “coreógrafa increíble”, 
según sus familiares.

En un video publicado por el 
foro de familias en noviembre, 
la describen como una “niña 
con una gran sonrisa” y como “la 
mejor amiga” que alguien puede 
tener. •

LOS PERFILESEmily Damari, la joven baleada durante el secuestro

E
mily Tehila Damari, una 
hincha del club de fútbol 
Tottenham de 28 años, na
ció en Israel y tiene doble nacio

nalidad (británica por parte de su 
madre). Creció en Kfar Aza, un ki- 
butz del sur de Israel cercano a la 
frontera con Gaza.

Su madre, Mandy, se escondía 
en una habitación segura de su 
casa y se salvó gracias a que una 
bala impactó la manija de la puer
ta, lo que hizo imposible que los 
atacantes pudieran abrirla.

Los jihadistas primero mata
ron al perrito de Emily y luego le 
dispararon en una mano y en una 
pierna. Es por eso que hoy la joven 
aparece en las primeras fotos sin 
dos dedos de la mano, el mediano 
y el anular.

Mientras se desarrollaba el 
asalto, Emily le envió a su madre 
un mensaje de texto que contenía 
un solo emoji de corazón: esa fue 
la última vez que se comunica
ron.

Luego fue obligada a subir a 
su auto con otros dos amigos del 
kibutz, Gali y Ziv Berman, que si
guen prisioneros en Gaza. •

DoronSteinbrecher, la enfermera que no eludió el infiemo

D
oron Steinbrecher es en
fermera veterinaria. Los 
terroristas la arrancaron 
de su casa en el kibutz de Kfar 

Azza, en el área residencial de los 
más jóvenes.

Mientras Hamas asaltaba el ki
butz, Doron, de 31 años, se quedó 
al teléfono con su hermana Yamit 
y sus padres, todos encerrados en 
las habitaciones seguras de la co
munidad.

Ella se escondió bajo la cama 
durante el ataque; Simona, la 
mamá, contó que “aquel sábado 
estaban todos en casa, oían a los 
terroristas disparando y tratando 
de entrar”.

“Doron nos llamó, luego escu
chamos voces. En ese momento 
solo silencio. Cuando todo termi
nó y las fuerzas de seguridad lle
garon a su casa, no encontraron 
ni cuerpo ni sangre. Nos dimos 
cuenta de que había sido secues
trada”. Antes de ser raptada, logró 
enviar un mensaje a sus amigos: 
“Llegaron, me agarraron”.

En enero de 2024 apareció en 
un videojuntoa otros dos rehenes 
como prueba de vida. •

especificó si eran civiles o comba
tientes.

El siguiente paso del acuerdo 
fue la liberación de 90 prisione
ros palestinos más tarde ayer. En 
Cisjordania, familias y amigos se 
reunieron emocionados mientras 
los autos tocaban bocinas y la gen
te ondeaba la bandera palestina.

Como parte del acuerdo, en el 
que se pactó permitir mayor ayu
da humanitaria, el paso fronterizo 
de Rafah, la “boca” de hambre de 
Gaza, volvió a abrirse.

El cruce fronterizo entre Egipto 
y la Franja estuvo cerrado durante 
261 días desde mayo pasado, pero 
ayer vio pasar a más de 280 camio
nes con ayuda humanitaria y cis
ternas de gasolina. Algunos con
ductores festejaron.

El objetivo de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) es trans
portar entre500y600camiones al 
día en las próximas semanas.

Terremoto político
La entrada en vigor déla frágil tre

gua en Gaza trajo consigo la salida 
del ministro de ultraderecha Itamar 
Ben Gvir y su partido Otzma Yehu- 
dit del gobierno de Netanyahu, des
atando un terremoto político tras 
la votación por parte de la mayoría 
del gabinete al pacto con Hamas 
para llevar a casa a los rehenes en 

manos de las milicias palestinas.
La mayoría sigue -aunque col

gando de un hilo- gracias al apo
yo del ministro Bezalel Smotrich, 
otro exponente de la ultraderecha 
que después de criticar el acuer
do confirmó su compromiso con 
el Ejecutivo.

Pero Smotrich puso una condi
ción: Israel “debe ocupar Gaza y 
crear un gobierno militar temporal 
porque no hay otra manera de de
rrotar a Hamas”. En caso contrario, 
“derrocaré al gobierno”, prometió 
el ministro de Finanzas.

El cese del fuego constituye “una 
victoria completa para el terroris
mo”, dijo Ben Gvir en su carta de 
renuncia a Netanyahu, afirmando 
que “no queremos trabajar para 
derrocar al gobierno, pero sobre 
las cuestiones ideológicas votare
mos según nuestra perspectiva y 
nuestra conciencia”.

La primera fase del alto al fuego 
de 42 días debería ver el retorno 
gradual de 33 rehenes y la libe
ración de cientos de prisioneros 
palestinos. Se espera la próxima 
liberación de rehenes el sábado.

Las negociaciones sobre la se
gunda fase mucho más difícil del 
alto el fuego deberían comenzar 
en poco más de dos semanas. •

Agencias AP, DPA, Reuters y ANSA

Hamas se aferra al poder en Gaza
EL ANÁLISIS
Adán Rasgón
THE NEW YORK TIMES

JERUSALÉN 
yer, cuando el alto el fuego en 
Gaza entraba en vigor, hom
bres armados y enmascara

dos, encaramados sobre camione
tas blancas, desfilaron por las calles 
de Gaza mientras sus partidarios 
coreaban el nombre del ala militar 
de Hamas. Con esa inequívoca de
mostración de fuerza de sus com
batientes, Hamas trató de enviar un 
mensaje a los palestinos de Gaza, a 
Israel y a la comunidad internacio
nal: a pesar de las fuertes pérdidas 
sufridas durante la guerra, Hamas 
sigue considerándose el poder pa
lestino dominante en Gaza.

“El mensaje es que Hamas es 
‘el día después’ de la guerra”, dijo 
Ibrahim Madhoun, analista cerca
no al grupo, usando una frase que 
se refiere a la futura administración 
de Gaza. “Están transmitiendo que 
Hamas debe ser parte de cualquier 
acuerdo futuro”, añadió.

Hoy, la oficina de prensa del go
bierno en Palestina, dirigida por 

Hamas, anunció que miles de po
licías estaban empezando a des
plegarse en todo el territorio para 
“preservarla seguridad y el orden”. 
Los ministerios e instituciones gu
bernamentales, dijo el comunicado, 
estaban preparados para empezar 
a trabajar “de acuerdo con el plan 
del gobierno para implementar to
das las medidas que garanticen el 
regreso a la vida normal”.

En el Complejo Médico Nasser, en 
la ciudad sureña de Khan Younis, 
al menos tres policías uniforma
dos permanecían de pie mientras 
el himno nacional palestino sonaba 
de fondo, según un video.

Más tarde, decenas de miembros 
de Hamas uniformados y armados 
fueron vistos en la Plaza Saraya de 
la ciudad de Gazajunto al coche que 
retenía a las rehenes israelíes antes 
de que fueran entregadas a la Cruz 
Roja para su liberación. Los mili
tantes empujaban a la multitud que 
se acercaba al coche.

Aunque Hamas intenta mostrar 
que todavía controla Gaza y planea 
desempeñar un papel clave en su 
administración, su futuro ahí si
gue siendo incierto. Los funciona
rios israelíes han dicho que no han 

renunciado a su objetivo declarado 
de guerra de desmantelar el ala mi
litar y el gobierno de Hamas, y han 
sugerido firmemente que podrían 
reanudar la guerra contra el grupo 
militante después de la liberación 
de algunos rehenes.

Gideon Saar, ministro de Asuntos 
Exteriores israelí, enfatizó ayer que 
Israel no había aceptado un alto el 
fuego permanente que deje a Ha- 
mas en el poder.

Mientras algunos analistas dicen 
que Israel podría acabar derrocan
do a Hamas, otros sostienen que le 
resultaría difícil reanudar la guerra 
ante la presión internacional. E in
cluso si lo hace, dicen esos analistas, 
las fuerzas israelíes se enfrentarán 
a enormes desafíos para expulsar a 
Hamas de Gaza sin llevar a cabo una 
ocupación directa.

Ali Jarbawi, profesor de ciencias 
políticas en la Universidad de Bir- 
zeit, dijo que los desfiles de Hamas 
en Gaza eran más que un mensaje a 
la comunidad internacional de que 
tenía el control de la franja. Tam
bién reflejaban la realidad sobre el 
terreno, afirmó. “Hamas estaba ahí 
antes déla guerra y sigue ahí ahora”, 
dijo.*
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Tregua en Medio Oriente I un largo proceso de liberaciones

Doron Steinbrecher, con sus familiares en el hospital Sheba, en Ramat Gan MAAYAN TOAF/AFP

“Para muchas otras 
familias, la espera 
imposible aún continúa”Las tres mujeres liberadas se reunieron con sus familias en Israel y están bajo observación médica; suelta de globos en una celebración

La comunidad internacional saludó el intercambio y pide el fin de la guerraLos líderes mundiales instaron a las partes a mantener las condiciones del acuerdo; resurge el reclamo por una solución de dos Estados

TEL AVIV- Las autoridades israe
líes confirmaron ayer que Romi 
Gonen, de 24 años; Emily Damari, 
de 28 años, y Doron Steinbrecher, 
de 31, fueron liberadas por el grupo 
terrorista Hamas luego de que en
trara en vigor el alto el fuego en la 
Franja de Gaza. Gonen fue secues
trada del festival de música Nova, 
mientras que las otras dos mujeres 
fueron secuestradas del kibutz Kfar 
Aza. Damari es ciudadana dual is
raelí-británica.

“Una nación entera las abraza”, 
dijo el primer ministro israelí, Ben
jamín Netanyahu.

Las rehenes fueron directamente 
a exámenes médicos en instalacio
nes cercanas a la frontera y luego se 
reunieron con sus madres.

Las Fuerzas de Defensa de Israel 
publicaron una imagen de Emily, 
una de las rehenes liberadas, son
riendo y haciendo gestos con una 
mano vendada, en lo que parece ser 
un centro médico. “Emily finalmen
te ha regresado adonde pertenece: 
a salvo en los brazos de su madre, 
todavía sonriente y más fuerte que 
nunca”, postearon.

Según la familia de Damari, Emily 
perdió dos dedos después de que los 
terroristas de Hamas le dispararan 
durante el ataque.

Terrible experiencia
“Después de 471 días Emily final

mente está en casa. Quiero agrade
cer a todos los que nunca dejaron 
de luchar por Emily durante esta 
terrible experienciay que nunca de
jaron de decir su nombre. En Israel, 
Gran Bretaña, Estados Unidos y en 
todo el mundo. Gracias por traer a 
Emily a casa”, declaró su madre tras 
la liberación.

“Si bien nuestra pesadilla y la de 
Emily en Gaza ha terminado, para 
muchas otras familias la espera 
imposible continúa. Se debe libe

rar hasta el último rehén y se debe 
proporcionar ayuda humanitaria 
a los rehenes que todavía esperan 
regresar a casa”.

Del mismo modo se expresaron 
los familiares de Doron, que agra
decieron especialmente “al pueblo 
de Israel por su cálido abrazo, su 
apoyo inquebrantable y la fuerza 
que nos brindaron durante nues
tros momentos más oscuros. Tam
bién extendemos nuestro agradeci
miento al presidente Trump por su 
importante participación y apoyo, 
que significó tanto para nosotros”.

Las Fuerzas de Defensa de Israel 
(FDI) difundieron un video en el que 
se ve la reacción de las madres de 
Romi Gonen, Emily Damari y Do- 
ron Steinbrecher en el momento en 
el que Hamas libera a sus hijas. Se 
puede ver a las madres junto al jefe 
de la Dirección de Personal de las 
FDI, mayor general Dado Bar Ka- 
lifa, pendientes de la transmisión 
en vivo.

En otro video, familiares de las 
rehenes liberadas celebran con 
aplausos, gritos y saltos la libera
ción de sus seres queridos. Puede 
verse como un hombre parado fren
te a la cámara festeja y se emociona 
hasta las lágrimas al ver a las tres 
jóvenes en libertad.

Mientras tanto, en Tel Aviv, unas 
2000 personas se reunieron para 
ver las noticias de la liberación en 
pantallas grandes.

Observaron en silencio la trans
misión, hasta que celebraron con 
gritos y aplausos cuando las tres 
mujeres fueron liberadas. Se lan
zaron al aire globos amarillos, cu
yo color representa la solidaridad 
con los rehenes. Durante meses, 
muchos israelíes se reunieron en 
la plaza para exigir un acuerdo de 
alto al fuego.

El presidente Isaac Herzog decla
ró que toda la nación está “regoci

jada por su regreso” después de que 
Romi Gonen, Emily Damari y Do- 
ron Steinbrecher cruzaran a Israel 
tras 471 días de cautiverio.

“Les enviamos a ustedes y a sus 
familias un gran abrazo. Este es 
un día de alegría y consuelo, y el 
comienzo de un difícil camino de 
recuperación y sanación juntos”, 
dijo Herzog, citado por Times of Is
rael, enviando sus pensamientos a 
las “familias angustiadasy afligidas 
cuyos seres queridos aún no han re
gresado”.

“El Estado de Israel no descansa
rá ni se quedará en silencio hasta 
que todos los hombres y mujeres 
secuestrados regresen a casa: los 
que están vivos con sus familias y 
los que no, para ser enterrados”, 
indicó por su parte el ministro de 
Defensa, Israel Katz.

Cuerpo recuperado
En un hecho separado, Israel 

anunció que había recuperado el 
cuerpo de Oron Shaul, un soldado 
muerto en la guerra Israel-Hamas 
de 2014, en una operación especial 
en Gaza. Los cuerpos de Shauly otro 
soldado, Hadar Goldin, permane
cieron allí después de la guerra de 
2014 y no habían sido devueltos.

El Foro de Familias de los Rehenes, 
que representa a los familiares de 
los cautivos, llamó a la familia Shaul 
una “parte inseparable” del grupo.

Los militantes aún retienen los 
cuerpos de Goldin, así como de dos 
israelíes que cruzaron a Gaza por 
su cuenta en 2014 y 2015.

La tregua, que comenzó a las 11.15, 
hora local, es el primer paso hacia la 
eventual finalización del conflicto y 
la devolución de los rehenes secues
trados en el ataque del 7 de octubre 
de 2023 por las unidades terroristas 
de Hamas.»

Agencias AP, Reuters y DPA

WASHINGTON-Tras 15 mesesde 
conflicto, el alto el fuego entre Is
rael y Hamas en la Franja de Gaza 
genera esperanzas en una comu
nidad internacional que pide por 
el cese final de las hostilidades. Las 
expectativas están puestas en que 
las partes mantengan los términos 
del acuerdo, mientras resurge el 
proyecto de los dos Estados.

A horas de concluir su mandato 
como presidente, Joe Biden saludó 
el alto el fuego y señaló que Medio 
Oriente ha sufrido una “transfor
mación fundamental”. “Luego de 
tanto dolor, muerte y pérdidas de 
vida, hoy las armas en Gaza están 
en silencio”, dijo el saliente man
datario durante una visita al esta
do de Carolina del Sur. “Ahora le 
corresponde a la próxima admi
nistración ayudar a implementar 
este acuerdo”, recalcó Biden.

Por su parte, el principal asesor 
de seguridad nacional del presi
dente electo estadounidense, Do- 
nald Trump, fue rotundo en sus 
comentarios respecto al rol que 
puede ocupar Hamas en el futu
ro de la Franja. “Ya no pueden ser 
una organización terroristay nun
ca gobernarán Gaza. Punto”, dijo 
MikeWaltz.

En el viejo continente, el Papa 
dijo sentirse confiado en que la tre
gua entre Israely Hamas puede ser 
un paso hacia la pazy aprovechó el 
Ángelus para agradecer a los me
diadores, pedir a las dos partes que 
respeten las condiciones del alto el 
fuego y que comiencen a trabajar 
por lo que es “la solución justa”: 
dos estados para dos pueblos.

La Unión Europea también cele
bró el alto el fuego y aseguró que la 
paz “es el único camino a seguir”.

“Es un alivio ver finalmente la 
liberación de los primeros rehe
nes y la entrada de ayuda huma
nitaria, mientras el alto el fuego 
entra en vigor en Gaza”, declaró el 
presidente del Consejo Europeo, 
Antonio Costa en un comunicado 
publicado en su cuenta de X.

El canciller alemán Olaf Scholz, 
por su parte, también llamó a com
prometerse “a favor de un Estado 
palestino” que coexista en paz con 
el Estado de Israel, después del ini
cio del acuerdo.

“Finalmente las armas se han 
callado. Finalmente rehenes israe
líes son liberados. Pero ahora debe 
llegar rápidamente más ayuda hu
manitaria a Gaza”, añadió.

El primer ministro británico, 
Keir Starmer, fue otro de los diri
gentes que saludó el alto el fuego 
pero pidió recordar que “también 
representa otro día de sufrimien
to para aquellos que aún no han 
regresado a casa”.

El miembro del Partido Labo
rista calificó la liberación de una 
de las tres rehenes liberadas el do
mingo, Emily Damari, de 28 años, 
quien tiene doble nacionalidad 
británica e israelí, como “una noti
cia maravillosa y muy esperada”.

Por su parte, el canciller italia
no Antonio Tajani afirmó que hoy 
estará “en Israel y luego en Rama- 
llah, en Cisjordania, para apoyarla 
paz, para alentar esta tregua que

Joe Biden
PRESIDENTE DE EE.UU.

"Luego de tanto 
dolor, muerte y 
pérdidas de vida, 
las armas en Gaza 
están en silencio"

Keir Starmer
PRIMER MINISTRO BRITÁNICO

"También 
representa un día 
de sufrimiento 
para los que aún no 
han regresado"

Olaf Scholz
CANCILLER DE ALEMANIA

"Finalmente 
rehenes israelíes 
son liberados.
Ahora debe llegar 
más ayuda a Gaza"

todavía es muy frágil.”
“Es necesario que todas las par

tes hagan todo lo posible para que 
se consolide, para que de una pri
mera fase pasemos a la segunda 
y luego a la tercera. Italia, con la 
Unión Europea y con los países 
árabes amigos se comprometerán 
a esta larga maratón para cons
truir la paz”, afirmó el canciller.

Francia, dijo por su parte el pre
sidente Emmanuel Macron, tiene 
la intención de trabajar con las 
demás naciones para garantizar 
“la plena implementación” del 
alto el fuego. Un comunicado de 
prensa publicado ayer por su ofi
cina anunció que Macron “está en
cantado de que el gabinete israelí 
haya aprobado el acuerdo de alto 
el fuego”. •

Agencias AFP, AP, ANSA y DPA
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Los palestinos celebran y Hamas se compromete a cumplir el acuerdoEn medio de los festejos, los residentes desplazados luego de 15 meses de combates comenzaron a regresar a sus hogares destruidos

Enfrentamientos entre 
grupos guerrilleros 
dejan más de 80 
muertos en ColombiaMiles de desplazados buscan además cruzar a Venezuela por las disputas entre el ELN y un grupo disidente de las extintas FARC

TEL AVIV- Abu Obeida, vocero 
de las Brigadas Qassam de Hamas, 
pronunció un discurso televisado 
diciendo que el grupo terrorista es
tá comprometido con el acuerdo de 
alto el fuego e instó a los mediado
res a obligar a Israel a respetarlo, 
mientras que los palestinos salie
ron a las calles para celebrar y vol
vieron a los escombros de sus casas 
bombardeadas esperanzados por 
el comienzo de la tregua.

“El acuerdo alcanzado podría 
haberse hecho hace un año si se hu
biera alineado con las ambiciones 
de Netanyahu”, afirmó el vocero de 
Hamas. “Estamos comprometidos 
con el acuerdo de alto el fuego, pe
ro esto depende de la adhesión del 
enemigo”.

“Queremos que el acuerdo sea 
un éxito para poner fin al derra
mamiento de sangre entre nuestro 
pueblo. Estamos dispuestos a hon
rar todos los términos del acuerdo 
y respetar el calendario estableci
do”, agregó.

Según Hamas, el primer grupo 
de prisioneros palestinos que será 
liberado a cambio de los rehenes 
incluye a 69 mujeres y 21 adoles
centes.

La tregua exige el cese de los 
combates, el envío de ayuda a Gaza 
y la liberación, durante la primera 
fase de seis semanas, de 33 de los 98 
rehenes israelíesy extranjeros que 
siguen retenidos allí, a cambio de 
cientos de prisioneros palestinos 
detenidos en cárceles israelíes.

Las Fuerzas de Defensa de Israel 
afirmaron que ayer, horas antes 
de que entrara en vigor el acuer
do, lanzaron ataques aéreos en la 
Franja de Gaza.

Cuando cesaron los disparos, los 
palestinos salieron a las calles, al
gunos para celebrar, otros para vi
sitar las tumbas de sus familiares.

“Siento que por fin encontré 
agua para beber después de 15 me
ses perdida en el desierto. Me sien
to viva de nuevo”, dijo, Aya, una mu
jer desplazada que lleva más de un 
año refugiada en Deir Al-Balah. Agencias AP y Reuters

Mujeres palestinas excarceladas llegan a Cisjordania leo correa/ap

Combatientes armados de Ha- 
mas atravesaron la ciudad de Khan 
Younis entre vítoresy cánticos de la 
multitud. Policías de Hamas, vesti
dos con uniforme azul, se desple
garon tras meses de mantenerse 
escondidos para evitar ataques 
israelíes.

La gente que se había reunido 
para vitorear a los combatientes 
coreaba “Saludos a las Brigadas 
Al-Qassam”, el brazo armado de 
Hamas. “Todas las facciones de 
la resistencia se mantienen a pe
sar de Netanyahu”, dijo un com
batiente. “Esto es un alto el fuego, 
uno completo si Dios quiere, y no 
habrá vuelta a la guerra a pesar de 
él”, agregó.

Las calles de la destrozada ciu
dad de Gaza, estaban ocupadas por 
grupos de personas que ondeaban 
la bandera palestina y grababan las 
escenas con sus celulares.

Algunas familias se dirigieron a 
su casa a pie, con sus pertenencias 
cargadas en carretas tiradas por 
burros.

En la ciudad sureña de Rafah, los 
residentes regresaron para encon
trar una destrucción masiva. Algu
nos encontraron restos humanos, 
incluidos cráneos, entre los escom
bros. “Es como ver una película de 
terror de Hollywood”, dijo el resi
dente Mohamed Abu Taha mien
tras inspeccionaba las ruinas de la 
casa de su familia.

Ahmed Abu Ayham, de 40 años 
y residente de la ciudad de Gaza, di
jo que si bien el alto el fuego puede 
haber salvado vidas, la pérdida de 
vidas y la escala de la destrucción 
no hacen que sea momento para 
celebraciones.“Tenemos dolor, un 
dolor profundo y es momento de 
abrazamos y llorar”, dijo.

El Programa Mundial de Ali
mentos confirmó que los camio
nes cargados de combustible y su
ministros de ayuda comenzaron a 
cruzar la frontera ayer por la ma
ñana. •

Arribo de ayuda humanitaria para los desplazados en Tibu afp

BOGOTÁ-Al menos 80 personas 
asesinadas y5000 desplazados de
jaron los enfrentamientos de los 
últimos cinco días entre el Ejérci
to de Liberación Nacional (ELN) y 
un grupo disidente de las extintas 
Fuerzas Armadas Revolucionarias 
(FARC), en una zona del nordeste 
de Colombia, fronteriza con Vene
zuela y estratégica por sus planta
ciones de coca. La confrontación 
es considerada la más violenta en 
la historia reciente del país.

El gobierno de Gustavo Petro 
suspendió las negociaciones de 
paz con el ELN, acusando a este 
grupo de cometer acciones vio
lentas y coordinadas contra la 
población civil, delegados de la di
sidencia y los firmantes del acuer
do de paz logrado en 2016 con las 
FARC. El presidente contempla la 
posibilidad de decretar el estado 
de conmoción interior. El ELN es 
considerado una organización 
terrorista por Estados Unidos y la 
Unión Europea y cuenta con más 
de6000integrantes, incluidos más 
de 3200 combatientes.

Human Rights Watch, ONG de 
derechos humanos, había adver
tido que la guerrilla del ELN, disi
dentes de las FARC y grupos suce
sores de los paramilitares seguían 
cometiendo graves abusos, pese a 
que el conflicto armado de varias 
décadas entre las FARC y el go
bierno terminó oficialmente con 
un acuerdo de paz en 2016. “Defen
sores de los derechos, líderes indí
genas y afrocolombianos y otros 
activistas comunitarios enfrentan 
amenazas y violencia constantes. 
Esta violencia asociada al conflicto 
armado ha desplazado por la fuer
za a millones de personas”, advier
te en su informe sobre Colombia.

En los últimos cinco días, los en
frentamientos entre ambos grupos 

dejaron decenas de muertos y mi
les de desplazados. “Se estima que 
más de 80 personas han perdido 
la vida, más de 20 se encuentran 
heridas y alrededor de 5000 han 
sido desplazadas”, señaló hoy en 
un comunicado el gobernador del 
departamento de Norte de Santan
der, William Villamizar, donde es
tá Catatumbo, epicentro de los en
frentamientos.

El ELN está yendo “casa por ca
sa” en estos poblados para asesinar 
a las personas que considera afines 
al grupo de las FARC y es por esto 
que miles de personas dejaron sus 
casas para esconderse en la selva o 
cruzaron a Venezuela.

El ELN dijo en un comunicado 
ayer que había advertido a los ex
miembros de las FARC que si “con
tinuaban atacando a la población 
no había otra salida que la con
frontación armada”. El ELN y los 
exrebeldes de las FARC se acusan 
mutuamente de varios asesinatos 
en la zona, incluida la muerte de 
una pareja y su bebé de 9 meses, el 
15 de enero.

Entre los muertos se encuentran 
siete excombatientes de las FARC 
que firmaron el acuerdo de paz de 
2016.

La población civil permanece 
confinada en al menos cinco loca
lidades, agregó la institución en su 
reporte y añadió que muchos fir
mantes de la paz, líderes sociales y 
sus familiares, incluidos niñosy ni
ñas, “enfrentan un riesgo especial 
de ser secuestrados o asesinados” 
por acusaciones del ELN. Aunque 
se realizan operativos para resca
tarlos, varios huyen y se refugian 
en las montañas, agregó.

José del Carmen Abril, líder so
cial en Catatumbo, aseguró el sá
bado en declaraciones a una radio 
de Colombia que es buscado por 

el ELN debido a su participación 
en las acciones de inserción de ex
combatientes. “Si a mí me busca 
el ELN no es para hablar conmigo, 
sino para asesinarme”, afirmó tras 
ser rescatado por fuerzas militares 
que lo extrajeron de la zona.

El ELN también mantuvo un en
frentamiento con el Clan del Golfo, 
el mayor cartel de la droga en Co
lombia, en otra región del norte del 
país, con un saldo de nueve muer
tos, según las autoridades.

Debido a la embestida del ELN, 
Petro ordenó suspender las nego
ciaciones de paz con esa guerrilla, 
a la que acusó de perpetrar “críme
nes de guerra”. El ELN ha intentado 
negociar un acuerdo de paz con el 
gobierno de Petro en cinco ocasio
nes, pero las conversaciones fraca
saron tras episodios de violencia. 
Las demandas del ELN incluyen 
que se lo reconozca como una or
ganización rebelde política.

El actual gobierno realizó va
rios ciclos de conversaciones de 
paz con el ELN con el apoyo de 
México, Noruega, Venezuela, Cu
ba, Brasil y Chile, que participaban 
como países garantes, sin alcanzar 
resultados concretos.

El ministro de Defensa, Iván Ve- 
lásquez, está en la ciudad fronteri
za de Cúcuta para liderar la ofen
siva militar contra las guerrillas. 
Las acciones del ELN y su “falta 
de voluntad de paz” vulneran los 
derechos humanos, el derecho in
ternacional y el “principio de dis
tinción mediante el asesinato se
lectivo de excombatientes”, señaló 
ayer el comandante de las fuerzas 
militares colombianas, almirante 
Francisco Cubides, agregando que 
se actuará con contundencia para 
estabilizar la región. •

Agencias AP, AFPy Reuters
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Regreso a la Casa Blanca I arranca el segundo mandato del magnate

Trump inaugura una 
nueva era para 
EE.UU. y el mundoEl republicano jurará como el 47" presidente norteamericano rodeado de incondicionales y multimillonarios; mandatarios invitados y una batería de decretos para impulsar una agenda agresiva
Viene de tapa 
“¡Iuu-es-eii!¡Iuu-es-eii!”,gritabanen 
el centro de Washington en el Capi
tal One Arena, el estadio techado 
más grande de la ciudad. Trump les 
prometió una presidencia restaura
dora, les dijo que iba a recuperar el 
país, “bajar la cortinaacuatro largos 
años de declive”, abrir una nueva era 
de“fortalezayprosperidad”, depor
tar a las “pandillas salvajes”, y poner 
punto final “al reino fallido del esta- 
blishment político en Washington”, 
ahora rendido a sus pies.

La segunda j ura de Trump tendrá 
varios aditivos sin precedentes, una 
marca distintiva de su estilo ruptu- 
rista. Por primera vez en la historia, 
varios mandatarios extranjeros 
asistirán a la asunción, entre ellos, 
el presidente Javier Milei. Debido al 
frío -o, según sugieren sus críticos, 
poreltemoraunamultituddevalua- 
da por las inclemencias climáticas-, 
la ceremonia se realizará dentro del 
Congreso, en la Rotonda, y no en las 
escalinatas del Capitolio, tal como 
es tradición en Estados Unidos. La 
última vez que eso ocurrió fue en 
1985, en la segunda inauguración 
de Ronald Reagan.

Además de la presencia de man
datarios extranjeros,  la jura contará 
con una atípica presencia empresa
rial, otra novedad que le da aire a la 
advertencia que dejó Biden en su 
despedida del Salón Oval sobre el as
censo de una nueva oligarquía. Los 
tres hombres más ricos del mundo 
según la revista Forbes, Elon Musk 
-que pisó el escenario en medio del 
discurso de Trump con su hijo X-, 
Jeff Bezos y Mark Zuckerberg, son 
invitados estelares a la cita, además 
de otros titanes del mundo tecno
lógico como Sundar Pichai, CEO 
de Alphabet, la empresa madre de 
Google, o Shou Zi Chew, CEO de 
TikTok, protagonista de la transi
ción por la orden de Trump de sus
pender su uso en Estados Unidos, 
en rigor, la primera medida de la 
segunda presidencia trumpista.

Los alrededores del Capitolio, vallados y con un fuerte despliegue de seguridad
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Trump gobernará con un gabinete 
de leales y multimillonarios.

Trump ya tiene listo para sus pri
meros días en el poder un huracán 
de decretos para comenzar a impri
mir un drástico cambio de rumbo 
de Estados Unidos hacia la derecha. 
Las firmas comenzarán hoy mismo. 
Y TikTok aparece ahora al tope de 
esa lista. Trump le pidió a las empre
sas de tecnología en un mensaje en 
Truth Social “que no permitan que 
TikTok se apague” y dijo que firma
rá una orden ejecutiva este mismo 
lunes posponiendo la suspensión 
dictada por el Congreso, con la ex
pectativa de que sea adquirida por 
una empresa norteamericana.

“Los norteamericanos se mere
cen ver nuestra emocionante inau
guración el lunes”, dijo el presiden
te electo. “Me gustaría que Estados 
Unidos tenga el 50% de la propiedad 
en un joint venture -continuó-. Al 
hacer esto, salvamos a TikTok, lo 
mantenemos en buenas manos y 
le permitimos crecer. Sin la apro
bación de Estados Unidos, no hay 
TikTok. Con nuestra aprobación, 
vale cientos de miles de millones de 
dólares, tal vez billones”.

Indultos
Pero entre las primeras medidas 

que también se esperan del flaman
te presidente aparecen los posibles 
indultos para sus seguidores con
denados por el asalto al Congreso 
el 6 de enero de 2021, la puesta en 
marcha de un plan de deportacio
nes masivas de inmigrantes indo
cumentados, la declaración de una 
“emergencia nacional” en la fronte
ra sur del país con México, o la salida 
-unavezmás-deEstadosUnidosdel 
Acuerdo de París. Además, Trump 
tiene previsto reciclar su política de 
aranceles para protegerla industria 
nacional y apuntalar la producción 
doméstica, aun a costa de calentar 
la inflación, un flagelo que jugó un 
papel clave en la salida de Biden del 
poder. La movida puede ser el prelu

dio de una nueva guerra comercial 
con el resto del planeta.

“Se van a divertir mucho mirando 
televisión”, prometió Trump en su 
rally triunfal.

Washington, una ciudad profun
damente demócrata y progresista, 
se cubrió de gorras rojas este fin 
de semana para el triunfal retorno 
de Trump al poder con la leyenda 
“45-47”. El clima que se respira en 
Estados Unidos es notoriamente 
distinto al de su primera inaugura
ción en 2017. La “Resistencia” que en 
ese entonces copó las calles con la 
Marcha de las Mujeres aparece aho
ra adormecida, apagada. Y el enor
me rechazo que encontró Trump en 
Washington y en el establishment 
ahora parece haberse esfumado.

Trump inaugura su segunda pre
sidencia con su popularidad en lo 
más alto de su carrera. Una nueva 
encuesta publicada anteayer por el 
periódico The New York Timesreve- 
ló que incluso muchos estadouni
denses a los que no les gusta Trump 
están de acuerdo con algunos de sus 
diagnósticos sobre los problemas 
del país, y ahora existe un mayor 
apoyo para algunas de sus recetas 
políticas más combatidas en el pasa
do, como la deportación masiva de 
inmigrantes indocumentados.

Además, la mayoría de los esta
dounidenses son optimistas sobre 
los próximos cuatro años, incluso 
más que en 2017 antes de su primer 
mandato, y la mayoría tiene espe
ranzas sobre el año que viene, se
gún otro sondeo de CBS. Con todo, 
y en una época de profunda polari
zación, el optimismo por un nuevo 
gobierno ya no corre tan alto como 
antaño. Para Jimmy Cárter, Ronald 
Reagan, los dos Bush, Bill Clinton o 
BarackObama, las encuestas de CBS 
de ese momento mostraban un op
timismo mayor que el que tuvieron 
Biden en2021, Trump ahora. Pero el 
humor de las encuestas, como bien 
saben los presidentes, puede cam
biar rápidamente. •

Trump celebró con sus seguidores la inminente vuelta a la Casa Blanca“Para cuando el sol se ponga mañana, la invasión de nuestro país se habrá detenido”Trump repitió su promesa electoral de lanzar la mayor operación de deportación en la historia
WASHINGTON - “¡Ganamos! ¡Ga- 
namos!”, arrancó Donald Trump 
Trump ante su gente en el mitin 
“Make America GreatAgainVictory 
Rally” en el Capital One Arena.

“Vamos a recuperar a nuestro 
país”, dijo, y luego siguió con el mis
mo libreto de su campaña: “Vamos a 
detener la invasión de nuestras fron
teras. Vamos a recuperar nuestra ri
queza. Vamos a liberar el oro líquido 
que estájusto bajo nuestros pies, oro 
líquido. Vamos a devolver la ley y el 
orden a nuestras ciudades. Vamos a 
restaurar el patriotismo en nuestras 
escuelas. Sacar las ideologías radi
cales woke de izquierda de nuestro 
ejércitoy de nuestro gobierno, y va
mos a hacer que Estados Unidos sea 
grande... otra vez”, prometió ante la 
ovación de su público.

El republicano, que asumirá hoy 
su segundo mandato al frente la pri
mera potencia global, dijo a miles 
de seguidores que impondrá seve
ros límites a la inmigración en su 
primer día en el cargo, prometiendo 
cumplir rápidamente la base cen
tral de su campaña presidencial en 
un mitin dentro de un estadio lleno 
de Washington.

“Para cuando el sol se ponga ma
ñana, la invasión de nuestro país se 
habrá detenido”, dijo entre vítores.

Trump repitió su promesa electo
ral de lanzar la mayor operación de 
deportación de la historia de Esta
dos Unidos, que expulsaría a millo
nes de inmigrantes. Una operación 
de esa envergadura, sin embargo, 
probablemente llevaría años y sería 
enormemente costosa.

El mitin fue similar a los discur
sos de campaña desenfrenados que 
han sido un elemento básico de 
Trump desde su primera carrera a 
la Casa Blanca en 2016, con el repu
blicano pronunciando una mezcla 
de fanfarronadas, afirmaciones 
falsas y promesas grandilocuentes 
para deleite de la multitud.

“Este es el mayor movimiento po
lítico de la historia de Estados Uni
dos, y hace 75 días logramos la vic
toria política más épica que nues
tro país haya visto jamás”, dijo. “A 
partir de mañana, actuaré con una 
velocidad histórica y solucionaré 
todas y cada una de las crisis a las 
que se enfrenta nuestro país”.

El acto supuso su primer gran 
discurso en Washington desde el
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pronunciado el 6 de enero de 2021, 
que precedió a la irrupción en el 
Capitolio de una turba enfurecida 
de sus partidarios. Trump ha dicho 
que indultará a muchas de las más 
de1500personas condenadas o acu
sadas en relación con el ataque.

El mitin de Trump, junto con su 
discurso de investidura del lunes, 
podría adelantar el tono que planea 
adoptar durante su segundo man
dato en la Casa Blanca. En las últi
mas semanas, el mandatario electo 
ha desconcertado a aliados extran
jeros al meditar en voz alta sobre 
apoderarse de Groenlandia y el Ca
nal de Panamá y convertir Canadá 
en un estado estadounidense.

Una fuente familiarizada con la 
planificación dijo que la seguridad 
fronteriza ocupará un lugar des
tacado en los primeros decretos 
del lunes, que probablemente cla
sificarán a los cárteles de la droga 
como “organizaciones terroristas 
extranjeras”.

También declarará una emer
gencia en la frontera sury avanzará 
hacia el restablecimiento de la po
lítica de “Permanecer en México”, 
que obliga a los solicitantes de asilo 
no mexicanos a esperar en México 
sus citas en los tribunales estado
unidenses.

Trump dijo que ordenaría a los 
militares que construyeran un 
escudo antimisiles sobre Estados 
Unidos, aunque aún no ha ofreci
do detalles sobre cómo llevarlo a 
cabo.

También prometió acabar con la 
“sobreclasificación” de documen
tos gubernamentales, una aparen
te referencia a su acusación federal 
por retener documentos clasifica
dos después de dejar el cargo. Ese 
caso, junto con otra acusación fe
deral por conspirar para anular las 

elecciones de 2020, fue retirado por 
el Departamento de Justicia tras la 
victoria de noviembre.

También se comprometió a hacer 
públicos documentos clasificados 
relacionados con los asesinatos del 
presidente John F. Kennedy, su her
mano Robert Kennedy y el líder de 
los derechos civiles Martin Luther 
KingJr.

Antes del acto, los seguidores de 
Trump, muchos vestidos con las 
chaquetas rojas y gorras MAGA 
características de la campaña, espe
raban bajo una lluvia fría y torren
cial a lo largo de varias manzanas 
del centro de Washington, algunos 
coreando “¡EE.UU.! ¡EE.UU.!”

Val Tordjman, de 58 años, llegó 
desde Denver con entradas para 
ver la toma de posesión. Cuando se 
enteró de que la ceremonia se tras
ladaba al interior, reduciendo no
tablemente el tamaño del público 
presencial, dijo: “Me entraron ga
nas de llorar”.

Tordjman dijo que tenía previsto 
pasar la noche en la calle, junto al 
estadio, a pesar de que se pronos
ticaban temperaturas de hasta -7 
grados Celsius.

Dijo que aún no había visto a 
Trump en persona. “Es una opor
tunidad única en la vida”, afirmó.

Grandes franjas de las calles que 
rodean el Capitolio y la Casa Blan
ca han sido bloqueadas con vallas 
de acero desde la semana pasada, 
y la policía era visible en toda la 
ciudad.

La toma de posesión está previs
ta para hoy a las 14 de la Argentina. 
Aproximadamente 25.000 miem
bros de las fuerzas del orden esta
rán presentes para garantizar la 
seguridad. •

Agencias AFPy Reuters

CLAVES DE LA 
INVESTIDURA

¿Cuándo es?
La enmienda 20 de la Constitu
ción de Estados Unidos estable
ce que la fecha de asunción de 
cada presidente electo es al me
diodía del 20 de enero del año 
siguiente a la elección  en el edifi
cio del Capitolio de Washington. 
Tres días antes de la ceremo
nia protocolar, Trump anunció 
que por las bajas temperaturas 
en Washington (se estima una 
sensación térmica entre 14°C y 
12°C bajo cero) la ceremonia que 
estaba planeada se tendría que 
trasladar bajo techo.
El último presidente que juró el 
cargo en un recinto cerrado fue 
Ronald Reagan en1985, cuando 
las temperaturas descendieron 
hasta los 13°C bajo cero.La agenda
El primer día de gobierno del 
republicano empezará con un 
servicio religioso a las 8:30 AM 
(10.30 de la Argentina) en la tra
dicional Iglesia Episcopal de St. 
Johns al que asistirá Trump, jun
to con su esposa Melania. Sobre 
las 9.15 se espera que el presi
dente electo se reúna con joe 
Biden para tomar el té.
A las 11, Trump llegará al Capi
tolio en Washington, en donde 
hace cuatro años sus partida
rios irrumpieron para impe
dir la ratificación  de la elección 
presidencial de Biden. El presi
dente y vicepresidente electos 
se presentarán en la rotonda 
del Capitolio y a partir de las 
11.30 ambos pronunciarán el 
tradicional juramento. Trump 
dará su primer discurso, que se 
prevé será de 40 minutos.¿Quiénes asistirán?
Se espera que más de 220.000 
personas, la mayoría de ellos 
partidarios de Trump, acom
pañen al nuevo presidente. 
También hay casi 1400 invita
dos que estarán ubicados en 
una plataforma especial en 
donde se sentarán miembros 
del Senado y la Cámara de Re
presentantes, jueces de la Cor
te Suprema, expresidentes, ex 
primeras damas y las familias 
del nuevo mandatario y de su 
vicepresidente, J. D. Vanee; y de 
joe Biden y Kamala Harris.
Entre los jefes de Estado que 
asistirán como invitados es
peciales a la ceremonia están 
javier Milei, presidente de la 
Argentina; Nayib Bukele, man
datario de El Salvador; Giorgia 
Meloni, primera ministra de Ita
lia; Viktor Orban, primer minis
tro de Hungría; y Han Zheng, 
vicepresidente de China. El 
ganador de las elecciones en 
Venezuela según el conteo de 
la oposición, Edmundo Gonzá
lez Urrutia, también confirmó 
asistencia.
Varios líderes de empresas tec
nológicas también confirma
ron su presencia: Elon Musk, 
dueño de la red socialXy aliado 
cercano aTrump; Sam Altman, 
CEO de OpenAI; Mark Zucker- 
berg, CEO de Meta; Shou Zi 
Chew, CEO de TikTok; y Dara 
Khosrowshahi, CEO de Uber 
Technologies, son algunos de 
ellos.

EE.UU. se prepara para cambiar de alianzas en América Latina
OPINIÓN
Cari Meacham 
y Benjamín Gedan 
PARA LA NACION

WASHINGTON 
urante décadas, Colombia 
fue el aliado más firme de 
Estados Unidos en América 

Latina. Iniciativas como el Plan Co
lombia, lanzado en el año 2000, ca
nalizaron miles de millones de dó
lares para combatir el narcotráfico 
y las insurgencias, transformando 
a Colombia en un socio regional es
table y confiable. El acuerdo de li
bre comercio de 2012 reforzó aún 
más estos lazos.

Sin embargo, en los últimos años, 
la relación se ha enfriado. Desde la 
elección en 2022 del primer presi
dente de izquierda de Colombia, 
Gustavo Petro, las diferencias so
bre políticas antidrogas, migración, 
Venezuela e Israel han tensado los 
vínculos bilaterales. Se espera que 
el regreso de Donald Trump a la Ca
sa Blanca intensifique el escrutinio 
sobre la agenda de Petro.

Al mismo tiempo, la Argentina 
ha surgido como un posible eje 
de la política estadounidense en 
América del Sur. Muchos argenti
nos tienen una visión escéptica de 
Estados Unidos, y líderes anterio
res han mantenido a Washington 
a distancia. No es el caso de Javier 
Milei. El presidente más proesta
dounidense del país desde Carlos 
Menem en la década de 1990, Mi
lei ha desafiado la tendencia regio
nal de no alineamiento, buscando 
acercarse a Washington. En el úl
timo año, visitó Estados Unidos en 
siete ocasiones, convirtiéndose en 
el primer líder extranjero en re
unirse con Trump después de las 
elecciones de noviembre en Mar- 
a-Lago.

Su relación con Trump queda
rá en evidencia hoy, cuando Mi
lei asista a la toma de posesión de 
Trump en Washington, subrayan
do sus estrechos lazos con el nue
vo presidente y su profunda alinea
ción con la política de Trump.

La alineación de Milei con las 
prioridades de Estados Unidos es 
notable. En temas como la guerra 
en Ucrania, el colapso democráti
co en Venezuela y el conflicto en 
Gaza, Milei es uno de los líderes 
más alineados con la posición de 
Washington en América Latina. Al 
inicio de su presidencia, rechazó 
una invitación para unirse al grupo 
Brics, un bloque liderado por Chi
na que recientemente celebró una 
cumbre en Rusia.

En diciembre, en el aniversa
rio de su primer año en el cargo, 
Milei anunció planes para buscar 
un acuerdo de libre comercio con 
Estados Unidos. Si bien un acuer
do de este tipo parece poco proba
ble dada la postura proteccionis
ta de Trump, el gesto resalta las 
amplias reformas económicas de 
Milei, que han recibido elogios 
tanto en Washington como en 
Wall Street.

Su agenda -que incluye profun
dos recortes presupuestarios, re
ducciones de impuestos, desregu
lación e incentivos a la inversión- 
ha comenzado a frenar la inflación 
mientras mantiene el apoyo popu
lar. Como resultado, las empresas 
estadounidenses de energía y mi
nería están mostrando un crecien
te interés en la Argentina.

Milei también ha priorizado la 
privatización de empresas estata
les y la reducción del empleo en el 
sector público, ganando elogios de 
políticos conservadores, figuras 
del sector privado alineadas con 
Trump como Elon Musk y Vivek 
Ramaswamy, y movimientos afi
nes como el partido Vox en Espa
ña. A principios del mes pasado, 
la Conferencia de Acción Política 
Conservadora (CPAC) organizó un 
evento en Buenos Aires, con la par
ticipación de Lara Trump, la nue
ra del líder estadounidense, quien 
destacó a Milei como un pionero de 
la extrema derecha global.

Como es evidente, Estados Uni
dos tiene menos enjuego en la Ar
gentina que en Colombia. La pro
ducción de cocaína y la migración 
a través de la Selva del Darién tie
nen impactos directos en Estados 
Unidos, mientras que la economía 
inestable de Argentina y su limita
do gasto militar la convierten en un 
socio menos obvio.

Aun así, las vastas reservas de 
litio de Argentina están en alta de
manda para las baterías de vehícu
los eléctricos y el almacenamiento 
de energía renovable. También es 
un importante campo de batalla en 
la competencia entre Estados Uni
dos y China. El Ejército chino ope
ra una estación espacial en la Pa- 
tagonia y ha expresado interés en 
construir un puerto en el estratégi
co Canal de Beagle. Mientras tanto, 
Argentina sigue siendo un produc
tor líder de alimentos en una era de 
creciente hambre mundial.

Entre los principales países de 
América Latina, pocas alternativas 
a la Argentina parecen viables. Si 
bien Brasil es un socio económico 
crucial, las diferencias ideológicas 
entre Trump y el presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva hacen impro
bable una relación cercana. En 
México, un vínculo personal entre 
Trump y la nueva líder de izquier
da, Claudia Sheinbaum, también 
parece poco probable.

Dicho esto, la relación entre Esta
dos Unidos y la Argentina enfrenta 
desafíos. La falta de interés de Mi
lei por las políticas climáticas y de 
igualdad de género podría socavar 
el apoyo bipartidista en el Congre
so. Sus tensas relaciones con otros 
líderes latinoamericanos limitan 
la capacidad de construir coalicio
nes regionales, algo valorado por 
Estados Unidos.

Además, el enfoque de Milei res
pecto de China, que se ha suavizado 
en los últimos meses, sugiere que 
puede no alinearse completamen
te con las prioridades estratégicas 
de Washington. Por último, las al
tas expectativas de Milei sobre la 
capacidad de Trump para atraer 
inversiones estadounidenses y 
concesiones del Fondo Monetario 
Internacional podrían llevarlo a 
algunas desilusiones.

No obstante, mientras las re
laciones entre Estados Unidos y 
Colombia permanecen tensas, la 
Argentina ofrece una alternati
va cada vez más estratégica, con 
importantes implicaciones para 
la seguridad y la competitividad 
económica de Estados Unidos en 
América Latina. •

Cari Meacham es exasesor del 
Senado de EE.UU. y consultor 
internacional. Benjamín Gedan es 
director del programa para 
América Latina del Wilson Center
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Regreso a la Casa Blanca | desafío legal del republicano

Trump anunció que suspenderá 
la prohibición de TikTokEl anuncio del presidente electo ocurrió horas después de que la mayoría de las tiendas de aplicaciones eliminaran la red social en el país, tras la prohibición federal para su uso

Shou Zi Chew, el CEO de TikTok, la red social que preocupa a los legisladores estadounidenses ORE HUIYING/THE NEW YORK TIMES

David McCabe
THE NEW YORK TIMES

WASHINGTON - TikTok volvió a 
funcionar en Estados Unidos ayer 
después de que el presidente electo 
Donald Trump anunció que emi
tiría una orden ejecutiva para re
trasar la prohibición federal de la 
aplicación.

El cambio abrupto ocurrió unas 
horas después de que las principa
les tiendas de aplicaciones elimina
ran la popular red social y dej ara de 
operar para los usuarios estadouni
denses. La empresa dijo en X que, en 
“acuerdo con nuestros proveedores 
de servicios, TikTok está en proceso 
de restaurar el servicio”.

Trump afirmó en una publica
ción en Truth Social ayer por la 
mañana que planea “emitir una 
orden ejecutiva el lunes (por hoy) 
para extender el período antes de 
que las prohibiciones de la ley en
tren en vigor, con el fin de alcanzar 
un acuerdo que proteja nuestra se
guridad nacional”.

La prohibición se basa en una ley 
de 2024 que exige a las tiendas de 
aplicaciones y a los proveedores de 
servicios en la nube que dejen de 
distribuir o alojar TikTok a menos 
que su empresa matriz china, Byte- 
Dance, la venda. Los legisladores 
aprobaron esta ley por preocupa
ciones de que el gobierno chino pu
diera usar la aplicación, que cuenta 

con unos 170 millones de usuarios 
en Estados Unidos, para recopilar 
información sobre los estadouni
denses o difundir propaganda.

Las tiendas de aplicaciones y los 
proveedores de servicios en la nube 
que no cumplan con la ley enfren
tan posibles sanciones económicas. 
Trump aseguró en su publicación 
que “no habrá responsabilidades 
para ninguna empresa que haya 
ayudado a mantener TikTok ope
rativo” antes de su orden.

La posibilidad de una orden eje
cutiva, seguida por el sorprenden
te giro de TikTok, marca una nueva 
fase en la disputa por el futuro de la 
aplicación, que transformó el pano
rama de las redes socialesy la cultu

ra popular, además de ser fuente de 
ingresos para millones de influen- 
cers y pequeñas empresas que de
penden de la plataforma.

Al emitir una orden, Trump plan
tearía dudas sobre el Estado de de
recho en Estados Unidos. Su acción 
representaría un intento de neutra
lizar temporalmente una ley apro
bada con amplio apoyo bipartidista 
en el Congreso y que la Corte Supre
ma respaldó de manera unánime la 
semana pasada.

“Agradecemos al presidente 
Trump por proporcionar la claridad 
y seguridad necesarias a nuestros 
proveedores de servicios, quienes 
no enfrentarán sanciones al brin
dar TikTok a más de 170 millones 

de estadounidenses y permitir que 
más de 7 millones de pequeñas em
presas prosperen”, dijo TikTok en 
un comunicado anunciando que la 
aplicación volvería operar.

No está claro si los esfuerzos de 
Trump tendrán éxito a largo pla
zo. Su orden ejecutiva podría en
frentar desafíos legales, incluso 
sobre si tiene el poder de detener 
la aplicación de una ley federal. Las 
empresas sujetas a la ley podrían 
determinar que el texto de la or
den no brinda suficiente garantía 
de que no serán sancionadas por 
violaciones.

La ley permite que un presidente 
otorgue una extensión de 90 días si 
se encuentra un comprador, pero 
solo si hay “progresos significati
vos” hacia un acuerdo que ponga 
TikTok en manos de una empresa 
no china. Además, dicho acuerdo 
debe poder completarse dentro de 
los 90 días para activar la extensión. 
Sin embargo, no está claro si esa op
ción sigue disponible, dado que la 
ley ya está en vigor.

En su publicación, Trump sugirió 
que “le gustaría que Estados Unidos 
tuviera una participación del 50% 
en una empresa conjunta”, sin dar 
más detalles. A lo que TikTok con
testó que una venta es imposible 
debido a la naturaleza de sus ope
raciones globales, y China ya indicó 
que bloquearía la exportación de su 
tecnología clave de recomendacio
nes de video.

TikTok y varios miembros de
mócratas del Congreso hicieron un 
esfuerzo de último momento para 
mantener la aplicación en línea. El 
senador Chuck Schumer, líder de
mócrata de Nueva York, informó al 
presidente Biden que permitir que 
la aplicación se anule durante su 
mandato perjudicaría su legado.

Los críticos de TikTok iniciaron 
su propia campaña para mante
ner la prohibición en curso. El se
nador Tom Cotton, republicano de 
Arkansas y presidente del comité 
de inteligencia del Senado, llamó a 
algunas de las principales empre
sas tecnológicas para decirles que 
debían cumplir con la ley, según 
tres personas familiarizadas con 
las llamadas.

Cotton y el senador Pete Ricketts, 
republicano de Nebraska, en un 
comunicado conjunto, elogiaron a 
Amazon, Apple, Google y Microsoft 
por cumplir con la ley, señalando 
que las violaciones podrían resul
tar en bancarrotas. Solo una venta 
permitirá que TikTok, dijeron, con
tinúe operando. •De diversión adolescente a amenaza a la seguridad nacionalTikTok transformó el entretenimiento mientras enfrenta obstáculos legales con gobiernos por temas de privacidad y espionaje

SAN FRANCISCO (AP).— La plata
forma innovadora de videos cortos 
TikTok nació como una revolución 
del entretenimiento adolescente 
pero llegó a ser considerada una 
amenaza para la seguridad nacio
nal en Estados Unidos.

TikTok es fruto de la innovación 
de ByteDance, fundada en 2012 por 
Zhang Yiming en China, cuyo éxito 
fue Toutiao, un agregador de noti
cias. En paralelo, en 2014, Alex Zhu 
creó Musical.ly, una app de videos 
cortos de sincronización labial que 
rápidamente se posicionó como lí
der en su categoría.

En 2015, Musical.ly alcanzó el 
primer puesto en la App Store, 
mientras ByteDance lanzaba Do- 
uyin para el público chino, cuyo 
éxito impulsó la creación de TikTok 
como su versión internacional. En 
2017, ByteDance adquirió Musical. 

ly por 1000 millones de dólares y 
fusionó ambas plataformas bajo el 
nombre TikTok.

El algoritmo de la app, diseñado 
para fomentar el consumo conti
nuo, y su variada oferta de conteni
dos, que incluía bailes, retos virales 
y recetas, la convirtieron en un fe
nómeno global en tiempo récord.

En 2019, TikTok alcanzó un nue
vo nivel de influencia cultural cuan
do el rapero Lil Ñas X utilizó la pla
taforma para viralizar una canción 
propia, que rompió récords en las 
listas de música.

Sin embargo, ese mismo año 
también enfrentó problemas lega
les, incluida una multa de 5,7 mi
llones de dólares por violar leyes 
de privacidad infantil en Estados 
Unidos.

Las controversias crecieron 
cuando se reveló que TikTok mo

deraba contenidos considerados 
políticamente sensibles, como las 
protestas de Hong Kong o temas 
relacionados con la independen
cia tibetana.

La tensión política se intensifi
có entre 2019 y 2020. En Estados 
Unidos, el Pentágono prohibió la 
aplicación en dispositivos milita
res, y en agosto de2020, el entonces 
presidente Trump emitió órdenes 
ejecutivas para restringir las opera
ciones de TikTok en el país, alegan
do riesgos de seguridad nacional. A 
pesar de intentos de ByteDance pa
ra llegar a acuerdos con empresas 
como Microsoft y Oracle, ninguna 
venta se concretó.

Las restricciones impuestas por 
Trump se relajaron tras la elección 
de Biden en 2020, aunque las pre
ocupaciones por la privacidad de 
los datos persistieron.

En los años siguientes, TikTok 
continuó alcanzando hitos impor
tantes. En 2021, superó los 1000 
millones de usuarios activos men
suales, y en 2022 se convirtió en 
la aplicación más descargada del 
mundo.

Pese a ello, las alarmas sobre la 
seguridad de los datos se inten
sificaron tras informes que reve
laron accesos no autorizados de 
empleados de ByteDance a infor
mación privada de usuarios. Esto 
incrementó la desconfianza entre 
el gobierno estadounidense y la 
empresa china.

En 2023, la administración Biden 
endureció su postura, ordenando 
que TikTok fuera eliminado de 
dispositivos gubernamentales. 
En 2024, el Congreso aprobó una 
ley que exigía la venta de TikTok 
o su prohibición total en Estados 

Unidos. A pesar de los esfuerzos 
legales de ByteDance para revertir 
la decisión, en diciembre de 2024 
un tribunal de apelaciones respal
dó la ley, dejando el destino de la 
plataforma en manos de la Corte 
Suprema.

El 17 de enero de 2025, la Corte 
Suprema confirmó la prohibición, 
argumentando que los riesgos de 
seguridad nacional superaban las 
preocupaciones sobre la libertad 
de expresión. Dos días después, 
TikTok dejó de operar en Estados 
Unidos, siendo retirado de las tien
das de aplicaciones y bloqueando 
el acceso de los usuarios.

A pesar de esto, horas antes de 
asumir la presidencia, Trump pro
metió emitir una orden ejecutiva 
que permita la reactivación tempo
ral de TikTok mientras se exploran 
soluciones definitivas. •
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PALABRAS DE 
APOYO DESDE EL 
FONDO Y EL 
MENSAJE DEL 
PRESIDENTE A LOS 
EMPRESARIOS

ZZ Kristalina Georgieva
W DIRECTORA GERENTE DEL FMI"Nos gustaría trabajar con rapidez en un nuevo programa. Es un buen momento para darles más viento a las velas de la Argentina"

La negociación con el FMI | fuerte respaldo a la gestión libertaria

Luis Cubeddu, Gerardo Werthein, Kristalina Georgieva, Javier Milei, Luis Caputo y Leonardo Madcur, ayer, en Washington presidencia

La jefa del FMI prometió “rapidez” 
para acordar un nuevo programaTras reunirse con Milei en Washington, Kristalina Georgieva destacó el "tremendo progreso" del país y dijo que el Gobierno está “superando” las expectativas; una misión del organismo viajará a Buenos Aires la semana próxima
Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTONUn año después 
de su primer encuentro en Davos, 
el presidente Javier Milei volvió a 
reunirse ayer en Washington con 
la directora gerente del Fondo Mo
netario Internacional, Kristalina 
Georgieva. El contexto no podría 
ser más diferente: Milei llegó for
talecido por los resultados de su 
programa económico, cubierto 
de elogios por la propia Georgieva 
-con la que logró tejer una sinto
nía personal- y el staff del organis
mo, con el camino despejado para 
cerrar un nuevo programa con el 
respaldo de Donald Trump en la 
Casa Blanca.

Milei recibió a Georgieva en el 
hotel donde se hospeda en Was
hington, el Fairmont, por casi una 
hora y media. Luego de la reunión, 
Georgieva dijo a la prensa argentina 
en el lobby del hotel que el país ha 
logrado un “tremendo progreso”, 
que el Gobierno está “superando” 
los resultados de los esperados, y 
anticipó que una misión técnica 
del Fondo viajará a Buenos Aires la 
semana próxima.

“Nos gustaría trabajar con rapi
dez en un nuevo programa y llevar
lo a nuestro board”, dijo la jefa del 
Fondo. “El impulso para nuevas 
formas es fuerte y es un buen mo

mento para darles más viento a las 
velas de la Argentina”, gráfico.

Georgieva llegó al hotel junto 
con Luis Cubeddu, el funcionario 
del staff a cargo de las discusiones 
con el Gobierno. Milei estuvo acom
pañado por una comitiva chica: su 
hermana, Karina Milei; el ministro 
de Economía, Luis “Toto” Caputo, y 
el canciller Gerardo Werthein. En el 
hotel también se vio a Leonardo Ma
dcur, representante de la Argentina 
en el directorio del organismo.

La cita con Georgieva ofreció una 
pausa en la maratón de eventos por 
la jura de Donald Trump. Anteno
che, Milei fue recibido con un rocks- 
tar en el Hispanic Inaugural Ball, 
una escena que se repitió anoche, 
en la Gala1775, donde también ofre
ció un discurso y recibió el premio 
Champion of Economic Freedom.

El cónclave de Milei y Georgie
va permitió repasar los números 
del programa económico y acele
rar la negociación hacia un nuevo 
acuerdo. Los contactos del equipo 
económico que comanda Capu
to con el staff son continuos, pero 
las oportunidades para que Milei y 
Georgieva se vean cara a cara son 
escasas, y son encuentros que ade
más de abrir la puerta para fortale
cer su relación personal, permiten 
destrabar temas que pueden estar 
obstaculizando las discusiones 
técnicas. En la comitiva oficial ha

bían enfriado la expectativa de un 
pronto acuerdo al indicar que toda
vía queda un camino por recorrer 
hasta la aprobación final del board, 
donde juega la mano de Trump. 
Pero Georgieva dejó en claro ayer 
que las discusiones ahora ganarán 
vértigo con el envío de una misión 
al país. El Gobierno cuenta además 
con un respaldo franco de Trump 
en la Casa Blanca.

“Es excelente la relación con los 
Estados Unidos, y esperemos que 
sea muchísimo mejor cada día”, di
jo antenoche Milei al llegar a la gala 
hispana.

Las últimas señales del largo y 
complicadísimo vínculo de la Ar
gentina con el Fondo abonan la 
sensación de que esta negociación 
-que llevará al 23° programa de la 
Argentina con el organismo desde 
que el país se unió a la organización 
en 1956- debería ser menos trau
mática que las anteriores. En 2018, 
Mauricio Macri golpeó la puerta del 
Fondo apremiado en medio de una 
fuerte corrida cambiaría. En medio 
de la pandemia del coronavirus, el 
gobierno de Alberto Fernández se 
tomó dos años para cerrar la refi
nanciación de ese acuerdo y firmar 
el programa vigente, a principios 
de 2022.

Esta vez, la Argentina llega a la 
negociación en plena recuperación 
de la economía, con la inflación en 

franco descenso y un sólido superá
vit en sus cuentas públicas, un logro 
que Milei y Caputo remarcan cada 
vez que pueden. El Gobierno ha lo
grado construir credibilidad, pero, 
así y todo, todavía persisten dos in
cógnitas centrales en Washington: 
cuántos fondos frescos podrá ob
tener Milei, y cómo se zanjará con 
el Fondo la discusión sobre la aper
tura del cepo y el atraso cambiario, 
que el Gobierno niega.

El último informe del staff sobre 
el fracaso del programa de Alberto 
Fernández dejó amplios elogios a la 
gestión de Milei.

Expectativas superadas
A la par de la difusión de ese tra

bajo, Georgieva ponderó la política 
económica de Milei en una mesa 
redonda con periodistas en Was
hington, donde destacó una vez 
más “la implementación de un só
lido programa de estabilización y 
crecimiento”, y calificó a la Argen
tina como “el caso más impresio
nante en la historia reciente”. Ayer, 
lajefa del Fondo volvió a despachar 
elogios al gobierno de Milei tras su 
reunión con el Presidente.

“La Argentina está superando lo 
que habíamos previsto hace un par 
de meses. Está superando los avan
ces en la reducción de la inflación, 
algo que es tan importante para la 
gente, porque la inflación es un im

puesto, y es un impuesto que afecta 
más duramente a la gente más po
bre. Por último, la economía está 
creciendo y lo está haciendo más 
rápido de lo que habíamos proyec
tado”, remarcó, y luego amplió: “Y, 
lo que es muy importante, la gente 
está apoyando las reformas, y ese, 
por supuesto, es el factor más im
portante del éxito”.

Las declaraciones de Georgieva 
marcan un notable contraste con el 
vínculo que tuvo con el gobierno de 
Alberto Fernández. En su informe 
sobre el programa vigente, el Fondo 
indicó que el programa del gobier
no del Frente de Todos, negociado 
originalmente por Martín Guzmán, 
quedó condicionado desde el vamos 
por el legado del fallido acuerdo de 
Macri, la pandemia del coronavi
rus, la “historia complicada” de la 
nueva administración con el Fondo 
y las numerosas “líneas rojas” que 
marcó el Gobierno, al que describió 
como “muy renuente a colaborar”. 
Ahora el Fondo tiene delante una 
administración a la que presenta 
como un ejemplo, que logró imple- 
mentar uno de los ajustes más pro
fundos de la historia.

Ayer, durante su paso por el Insti
tuto Milken, Milei vio al presidente 
del Banco Interamericano de De
sarrollo (BID), Han Goldfajn, quien 
también destacó los avances de la 
economía argentina. •
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"La Argentina está superando lo que habíamos previsto hace un par de meses. Y, lo que es muy importante, la gente está apoyando las reformas"

Javier Milei
WW PRESIDENTE"Apuesten por la Argentina, háganlo por ustedes y por sus países, porque la única forma de erradicar la pobreza es con menos Estado"

"Los invito a juzgarnos por nuestros primeros resultados, que son incluso mejores que cualquier pronóstico que se hubiera hecho”

Javier y Karina Milei se reunieron ayer con Eduardo Bolsonaro Milei, junto a Milken y la exrehén israelí Noa Argamani presidenciaUn presidente rockstar en la noche de WashingtonMilei recorrió galas de la elite trampista latina; recibió los premios Campeón de la Libertad Económica y Titán de la Reforma
Milei pidió a empresarios que “apuesten” por el país y prometió un boom inversor

WASHINGTON - Otra gala, otro 
premio. La cita del presidente Ja
vier Milei con la jefa del FMI, Kris- 
talina Georgieva, fue el punto más 
alto del segundo día de su visita 
a Washington. Pero luego de ese 
encuentro Milei volvió a calzarse 
el esmoquin y el moño para hacer 
una nueva ronda nocturna por la 
capital norteamericana con su au
ra de rockstar: asistió a la Gala 1775 
en el Museo de la Biblia, donde re
cibió otro premio, y después fue al 
Latino Inaugural Ball. Hoy, Milei 
asistirá al evento más importante 
de todos y el motivo central de su 
nueva visita a Estados Unidos: laju- 
ra de Donald Trump, con quien se 
cruzará varias veces durante el día 
y también por la noche, en la última 
gala de la inauguración.

Milei asistía al cierre de esta edi
ción a la Gala 1775, junto con su 
hermana Karina Milei, el canciller 
Gerardo Werthein y el ministro de 
Economía, Luis Caputo, la acotada 
comitiva oficial que lo acompaña 
en Washington. Milei iba a ser ga
lardonado con el premio Campeón 
de la Libertad Económica. A la ga
la estaban invitados Elon Musk; 
el próximo secretario de Estado, 
Marco Rubio, y Eric Trump y su 
mujer, Lara Trump.

Luego, Milei tenía previsto pasar 
por otra fiesta, la Gala Inaugural 
Latina organizada por la Asamblea 
Nacional Hispana Republicana y 
el America First Policy Institute, 
un think tank creado en 2021 pa

ra promover la agenda trumpista.
En la comitiva indicaron que la 

agenda “refleja una jornada estra
tégica que consolida la presencia 
internacional de la Argentinay pro
mueve los avances de su programa 
de gobierno”. No estaba previsto 
en principio que Trump participe 
de las dos galas a las que asistiría 
Milei, según la última agenda del 
republicano, que tenía previsto 
participar anoche en una cena de 
recaudaciónalaluzdelas velas con 
un costo mínimo de $250.000 por 
dos boletos, en el Edificio del Mu
seo Nacional de Washington.

Ya el sábado por la noche, Milei 
había tenido un momento de estré
llate en la primera gala, el Hispanic 
Inaugural Ball. Un enjambre de 
periodistas, micrófonos, cámaras, 
luces y celulares al aire lo acompa
ñó mientras intentaba abrirse paso, 
ayudado por sus custodios, hacia el 
salón del hotel Omni Shoreham 
donde lo esperaba la elite latina 
trumpista para homenajearlo. Allí 
fue reconocido con el premio Titán 
de la Reforma Económica.

Mientras bajaba las escaleras a 
los empujones, Milei dejó un men
saje sobre Trump. “Tengo grandes 
esperanzas de que sea el líder lu
chando contra la basura woke que 
está contaminando al mundo”, dij o. 
“El socialismo mata”, agregó.

Apenas entró al salón, Milei fue 
recibido con aplausos, gritos y mú
sica, y demoró varios minutos en 
llegar a su mesa, frente al escena

rio, parando varias veces -siempre 
alos empujones, y con sus custodios 
intentando contener a la gente- pa
ra sacarse selfies o saludar a los in
vitados. Algunos se subieron a las 
sillas para verlo y sacarle una foto. 
“¡Afuera!”, se escuchó un par de ve
ces, un homenaje a su spot de cam
paña más famoso. Lo mismo ocu
rrió cuando bajó del escenario, y se 
sacó más fotos con los invitados.

La recepción vip de la gala se rea
lizó en una sala del hotel donde los 
invitados degustaron una picada 
con quesos, espárragos, almejas, 
camarones y remolacha con barra 
libre. Los invitados permanecieron 
de pie o se acomodaron alrededor 
de un puñado de mesas altas. Lue
go, los asistentes pasaron a un gran 
salón para la cena y la entrega de 
premios. Entre los asistentes se vio 
a Santiago Abascal, líder de Vox de 
España; el presidente de Paraguay, 
Santiago Peña, y Vivek Ramawamy, 
quien trabajará con Elon Musken la 
reforma de Estado que planea llevar 
adelante Trump. También se vio a 
Roger Stone, un viejo operador re
publicano, que charló con Milei y 
luego lo tildó de “héroe” en una pu
blicación en X en la cual lo comparó 
con Ronald Reagany RichardNixon.

La congresista republicana de 
Florida María Elvira Salazar, una 
de las legisladoras más entusiastas 
con su ascenso, dijo que a Milei ha
bía que “clonarlo y mandarlo para 
Nicaragua, Venezuela y Cuba”. • 
Rafael Mathus Ruiz

Invitado por el Instituto 
Milken, el Presidente 
destacó el superávit fiscal 
“libre de default”

WASHINGTON - En su segunda 
jornada en los Estados Unidos, y 
antes de encontrarse con la titular 
del Fondo Monetario Internacio
nal (FMI), Kristalina Georgieva, el 
presidente Javier Milei expuso ayer 
durante veinte minutos ante un se
lecto grupo de empresarios, nuclea
rios en el Instituto Milken, fundado 
por el billonario norteamericano 
Michael Milken. Allí, el Presidente 
invitó a los hombres de negocios a 
“apostar por Argentina”, en la pre
via de lo que considera un “boom de 
inversiones” que llegarán pronto al 
país como resultado de sus logros 
en materia económica.

“Quiero invitarlos: apuesten por 
Argentina, háganlo por ustedes y 
por sus propios países, porque la 
única forma de erradicar la pobre
za es con más capitalismo y menos 
Estado”, dijo el Presidente en el final 
de sus veinte minutos de discurso.

Una intervención en la que repa
só lo hecho durante su primer año 
de gestión en la Casa Rosada y se 
centró en el Ministerio de Econo
mía, comandado por quien men
cionó como “el mejor ministro de 
Economía del mundo”, Luis “Toto” 
Caputo, quien lo escuchaba com
placido desde la primera fila del au
ditorio, junto a la secretaria general 
de la Presidencia, Karina Milei, y el 
canciller Gerardo Werthein.

“Vivimos innegables tiempos de 
cambio. Comienza una nueva épo

ca”, dijo el libertario, entusiasmado 
con la asunción de Donald Trump 
como nuevo presidente norteameri
cano, motivo principal de su viaje.

“Desde mayo la economía creció 
en forma de V. El sol brilla fuerte 
en Argentina”, afirmó el primer 
mandatario, y repasó el “sinfín de 
medidas” implementadas, traduci
das según evaluó en un “superávit 
fiscal sostenido libre de default” y 
un “torniquete a la emisión”. Tam
bién aseguró que el país está “cerca 
de que la inflación sea solo un mal 
recuerdo” y que la brecha cambia
ría “está prácticamente muerta”.

“Los invito a juzgarnos por nues
tros primeros resultados, que son 
incluso mejores que cualquier pro
nóstico”, destacó el primer man
datario. Y afirmó que su gobierno 
avanzará en la concreción de un 
Tratado de Libre Comercio (TLC) 
con los Estados Unidos, resistido 
por el Brasil de Lula da Silva en el 
seno del Mercosur. Milei se encon
tró ayer con el brasileño Eduardo 
Bolsonaro, hijo del exmandatario 
Jair Bolsonaro. También con Noa 
Argamani, joven israelí secuestrada 
por el grupo fundamentalista Ha- 
mas el 7 de octubre de 2023.

Un rato antes de sugerir a los em
presarios mirar “los resultados ava
sallantes de la realidad”, el propio 
Milken se deshizo en elogios hacia 
su invitado. “Nueve millones de ar
gentinos han salido de la pobreza”, 
destacó. Milken, que recibió en pri
vado a Mileiy su comitiva, es consi
derado el “padre” de los denomina
dos “bonos basura”, fue condenado 
por fraude por lajusticia de su país e 
indultado por Trump en 2020. •
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Karina Milei reorganiza 
despachos y el vicejefe de 
Gabinete deja Balcarce 50movimientos. José Rolandi deberá trasladarse a unas oficinas del otro lado de la Plaza de Mayo; en la Casa Rosada niegan una interna

Karina Milei, José Rolandi y Guillermo Francos, durante el debate de la Ley Bases archivo

Sospechas de pactos e internas detrás de la salida del jefe de la UIF Yacobucci fue desplazado en medio de acusaciones cruzadas; el Gobierno dejará de impulsar causas

Maia Jastreblansky
LA NACION

La secretaria general de la Presi
dencia, Karina Milei, está organi
zando una serie de mudanzas en 
el Gobiernoy se dispone a reubicar 
al personal de distintas dependen
cias del Poder Ejecutivo. Por esos 
cambios, el vicejefe de Gabinete 
Ejecutivo, José Rolandi, que se en
carga de los pormenores operati
vos de la gestión nacional, dejará 
de tener despacho en la Casa Rosa
da. El cambio, aunque cosmético, 
adquiere relevancia a la luz del rol 
que el funcionario -Cochi, como le 
dicen todos en Balcarce 50- tuvo 
desde el día uno de la administra
ción de Javier Milei.

Rolandi se mudaría a fines de 
febrero a unas oficinas que la Jefa
tura de Gabinete tiene en Diagonal 
Norte 511, del otro lado de la Plaza 
de Mayo. En la Casa Rosada expli
caron que el cambio se debe a que 
Karina quiere relocalizar a funcio
narios que trabajan en inmuebles 
dispersos (algunos alquilados) por 
el Poder Ejecutivo y “reordenar la
bores”. Señalaron que ella dispuso 
hacer una reestructuración y que 
necesita más espacio en la sede del 
gobierno, donde trabaja la cúpula 
del poder libertario.

Fuentes oficiales explicaron que 
Karina quiere reorganizar los lu
gares de trabajo de distintos fun
cionarios, tanto de la Secretaría 
General de la Presidencia como de 
otras dependencias que están bajo 
su dominio, como la Secretaría de 
Comunicacióny  Medios, a cargo de 
Manuel Adorni, y la Secretaría de 
Cultura, una dependencia coman
dada por Leonardo Cifelli que pasó 
recientemente a la órbita de la her
mana del jefe del Estado.

“Karina quiere concentrar par
te de su equipo en la Casa Rosada. 
Ella y Cochi lo hablaron antes de 
que él se fuera de vacaciones, es 
por un tema de espacios”, dijo una 
fuente oficial a la nación.

Cambios
Desde el inicio, Rolandi fue una 

figura central del Gobierno. Fue 
uno de los principales enlaces con 
el Congreso y tuvo un rol prepon
derante en la gestión diaria. Entre 
otras cosas, se cargó al hombro las 
tratativas en Diputados para con

sensuar la Ley Bases que finalmen
te se votó. Y fue el “bastonero” de 
las reuniones de gabinete, repar
tiendo el juego entre los ministros 
durante los encuentros de equipo. 
Siempre se lo vio en los pasillos de 
Balcarce 50 con paso apurado y pa
peles en la mano, al tanto de todos 
los aspectos técnicos de la gestióny 
ejecutando decisiones de peso.

Rolandi tiene oficinas en el Salón 
Martín Fierro del primer piso de la 
Casa Rosada, a escasos metros del 
despacho del asesor presidencial 
Santiago Caputo y de la secretaria 
de Planeamiento Estratégico, Ma
ría Ibarzábal, que es la pluma jurí
dica del estratega de Javier Milei.

En la Casa Rosada señalan que la 
mudanza de Rolandi se trata de una 
cuestión “sin importancia” y mera
mente operativa. En Balcarce 50, de 
hecho, no hay críticas a la capacidad 
de trabajo del funcionario.

Sin embargo, algunos colabo
radores oficiales elaboraron otra 
hipótesis en las últimas horas. Des
lizaron que los hermanos Milei le 
estarían poniendo distancia al vi
cejefe de Gabinete y consideraron 
que su mudanza fuera del Palacio 
es síntoma de esa frialdad.

Una señal en este sentido se ha
bía visto el 10 de diciembre pasa
do, cuando Karina Milei organi
zó el brindis por el primer año de 
gestión. Allí fueron invitados todos 
los ministros con sus familias, pero 
Rolandi y el vicejefe de Interior, Li- 
sandro Catalán, pese al rol central 
que ocupan, quedaron excluidos.

NUEVO MENSAJE 
PARA MACRI

El vocero presidencial, Ma
nuel Adorni, reiteró ayer la 
invitación de Javier Milei 
a Mauricio Macri para un 
acuerdo electoral que "ful
mine al kirchnerismo". Con 
todo, marcó una distancia 
entre ambas gestiones: "El 
gradualismo no está dentro 
de nuestro vocabulario, no 
es parte del diccionario de 
Milei. Eso es una gran dife
rencia", dijo sobre la gestión 
de Cambiemos.

En Balcarce 50 hay quienes di
cen que los Milei están convenci
dos de que Rolandi filtró “algo que 
se dijo puertas adentro” durante 
una reunión de gabinete. La ver
sión es llamativa: la regla de oro en 
el Gobierno es no dejar trascender 
lo que se habla en los cónclaves de 
ministros, por más inocua que sea 
la conversación. Por eso está prohi
bido ingresar con celulares.

Otros colaboradores aventuran 
que Rolandi cayó en la conside
ración de los Milei porque nunca 
“cortó el cordón” con Nicolás Pos- 
se, el primer jefe de Gabinete de la 
gestión y la persona que lo acercó 
al equipo libertario.

El Presidente echó a Posse a fines 
de mayo. Milei terminó muy eno
jado con él pese a que ambos ha
bían cosechado una amistad de 18 
años. No le agradeció los servicios 
prestados aun cuando Posse dejó 
su carrera profesional en Corpora
ción América para dar un salto sin 
red a la política de la mano de La 
Libertad Avanza.

A Posse, que hubiera querido se
guir colaborando con el Gobierno 
desde algún lugar de reparto, los 
Milei le cerraron las puertas defi
nitivamente.

El día que echaron a Posse, los 
Milei despidieron al jefe de la ex- 
AFI Silvestre Sívori, que era uno 
de sus incondicionales. Pero con
servaron un voto de confianza -e 
incluso le dieron mayor estatus- a 
Rolandi, que también era mano de
recha del primer ministro coordi
nador de los libertarios. En la rees
tructuración del equipo, Guillermo 
Francos (que era ministro de Inte
rior) ascendió a jefe de Gabinete y 
la cartera política se reconvirtió en 
“vicejefatura de Interior”, a cargo 
de Catalán, su histórico número 
dos. Rolandi, en tanto, quedó a 
cargo de las cuestiones operativas 
de la gestión, en la Vicejefatura de 
Gabinete Ejecutiva, al mismo nivel 
que Catalán en el organigrama na
cional.

Cerca de Rolandi rechazaron las 
versiones que sindican problemas 
de convivencia y aseguraron: “Con 
Karina tiene buena relación y con 
Caputo también. Cuando lo des
plazaron a Posse, a él le pidieron 
que se quedara. Y en estos días va 
a estar trabajando en las sesiones 
extraordinarias”. •

Camila Dolabjian 
LA NACION

Diciembre fue un mes tenso en la 
Unidad de Información Financiera 
(UIF). Meses antes, el fiscal Gerar
do Pollicita y el juez Julián Ercolini 
habían considerado desestimar una 
denuncia contra Cristina Kirchner 
por endebleces en las declaraciones 
juradas presentadas como presi
denta y vicepresidenta ante la Ofi
cina Anticorrupción. La causa se iba 
a desestimar por inexistencia de de
lito, pero la UIF, a cargo entonces de 
Ignacio Yacobucci, decidió apelar.

La Cámara Federal, con los votos 
de Leopoldo Bruglia y Pablo Ber- 
tuzzi (que entienden también en 
causas como Cuadernos), hizo lu
gar al reclamo de la UIF y pidió pro
fundizar  la investigación, el pasado 6 
de diciembre. Fue entonces cuando 
Yacobucci recibió un llamado de una 
persona cercana a Mariano Cúneo 
Libarona, que cuestionó su actuar.

La reciente salida de Yacobucci 
abrió una interrogante. No hay du
das de que el Gobierno quiere que 
la UIF deje de querellar en causas de 
corrupción. Los detractores de esta 
decisión del Poder Ejecutivo plan
tean que tiene que ver con pactos 
múltiples con distintos actores de la 
política, complicados en Comodoro 
Py, mientras que otros creen que es 
una opinión oficial estrictamente 
programática, en rechazo de utili
zar fondos públicos en decenas de 
abogados para cumplir una función 
que le corresponde al Ministerio Pú
blico Fiscal. Yacobucci sabía que el 
nuevo gobierno no quería ejercer el 
rol de querellante desde hacía me
ses, incluso se lo habían advertido al 
comienzo de su gestión, en febrero 
del año pasado

Entre los que comparten la pri
mera postura ronda un ejemplo. Si 
la UIF no intervenía, es probable que 
el caso Cuadernos hubiese sufrido 
un embate que varios miembros de 
la Justicia consideran casi crimi
nal. Fue Yacobucci el que recusó a 
los tres camaristas de la Cámara de 
Casación que fallaron a favor de An
gelo Calcaterra, al sostener que no 
había pagado coimas, sino “aportes 
de campaña” no declarados, y por lo 
tanto se trataba de una cuestión de 
competencia electoral. El primo de 
Mauricio Macri respiró por un mo
mento, pero el fallo se dio vuelta en 
medio de un escándalo, a través del 
reclamo de la UIF. Fuentes de Como
doro Py no descartan que esto haya 
sellado la suerte de Yacobucci, aun 
más que las molestias ocasionadas a 
funcionarios del kirchnerismo.

En diciembre, el kirchnerismo 
recibió otras dos malas noticias 
en causas que tienen a la UIF como 
querellante. El 16 de diciembre, la 
Corte Suprema confirmó el juicio 
oral contra Cristina Kirchner en el 
expediente Hotesur y Los Sauces, 
que tendrá a Cristinay Máximo Kir
chner en el banquillo de los acusa
dos. El 10 de diciembre, y a raíz de 
una apelación de la UIF, la Cámara 
Federal ordenó el decomiso antici
pado de los bienes en las islas Turcas 
y Caicos del fallecido Daniel Muñoz, 
exsecretario de los Kirchner, seña
lado en la causa Cuadernos como 
quien recibía, en el departamento 
de Retiro de la expresidenta, bolsos 
con dinero de las coimas.

A simple vista, pareciera que Pro 
defiende la postura de mantener a 
la UIF como querellante en las cerca 
de 190 causas en las que interviene.

Ignacio Yacobucci
EXPRESIDENTE DE LA UIF

La mitad involucran a exfuncio
narios. Del otro lado, aparentan 
encontrarse las filas de Cristina 
Kirchner (su mensaje transmitido 
a través de Juan Martín Mena, mi
nistro de Justicia bonaerense) y las 
de Milei, específicamente Santiago 
Caputo. “Hasta 2015 la UIF no inves
tigó ni acusó a ningún político, se 
avanzó en las investigaciones del 
delito precedente para crímenes 
organizados” y “La UIF está para 
prevenir lavado de activos y perse
guir al terrorismo. No para meter 
presos dirigentes políticos que no te 
gustan”, fueron dos de los mensajes 
que circularon en X. El primero, de 
Mena. El segundo, de una cuenta 
atribuida a Caputo. El mensaje, ca
si el mismo. También lo que busca
ron desmentir: que la salida de Ya
cobucci no fue un gesto del Gobier
no al kirchnerismo para conseguir 
los votos que necesita en el Senado 
para que el juez federal Ariel Lijo 
llegue a la Corte Suprema.

Si bien en palabras parecen com
partir la visión sobre el rol de la UIF, 
en la práctica no ha sido así, pese a 
que Cristina Kirchner lo haya nega
do al avalar el mensaje de Mena en 
redes sociales. Un ejemplo: en junio 
de2020, la UIF aportó informacióny 
pidió ser querellante en la causa pe
nal que investigaba a los ejecutivos 
de Vicentin y al extitular del Banco 
Nación Javier González Fraga por 
el préstamo que recibió la empre
sa agropecuaria durante la gestión 
de Mauricio Macri. También pidió 
evaluar embargos preventivos a la 
empresa y la inhibición general de 
bienes de los imputados en la causa: 
Macri, González Fraga, el extitular 
del BCRA Guido Sandleris y dos di
rectivos de la empresa, Alberto Pa- 
doan y Gustavo Nardelli.

Mena, en su mensaje de la red so
cial X, fue específico: “Hasta 2015 la 
UIF no investigó ni acusó a ningún 
político”. Pero del gobierno anterior 
también fue parte Kirchner. Félix 
Marteau, experto en lavado de ac
tivos y uno de los que sostienen que 
la UIF no debería ser querellante, 
recordó un hecho que desmiente a 
Mena. “Conozco la historia bien de 
adentro, como abogado del Grupo 
Clarín desde el año 2009. El tema 
de la querella en cabeza de la UIF lo 
inventó en 2009 Cristina Fernández 
de Kirchner, específicamente, para 
ir en contra del Grupo Clarín”.

La explicación oficial de la salida 
de Yacobucci fue otra, aunque nin
gún funcionario niega que el obje
tivo del Gobierno es que la UIF deje 
de querellar en las causas en las que 
hoy participa. Un mandato que ten
drá que cumplir Paul Starc, el fiscal 
federal de Tres de Febrero y exma
rido de la extitular de la UIF María 
Eugenia Talerico. Desde el Gobier
no dijeron que se trató de una deci
sión tomada por los gastos y viajes 
excesivos de Yacobucci. Cerca de él 
no niegan los viajes. Fueron 15, de los 
cuales uno solo fue en turista pre- 
mium (a Comodoro Rivadavia) de
bido a que, según explican, no había 
más pasajes en otras categorías. •
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Valenzuela buscó abrir el 
mercado de pases a LLA, 
pero se impone la cautela elecciones. El intendente impulsa a dirigentes macristas y peronistas para que salten al oficialismo; las hipótesis electorales

Diego Valenzuela y Mauricio Macri, en épocas de sintonía

El kirchnerismo se niega a tratar los pliegos de la Corte senado. José Mayans dijo que siguen estancadas las negociaciones por Lijo y García-Mansilla

Delfina Celichini
LA NACION

Diego Valenzuela se convirtió el 
jueves a la mañana en el primer in
tendente libertario del conurbano 
bonaerense, el territorio que Javier 
Milei anhela conquistar. La jugada 
fue acompañada de un metamen- 
saje que se convirtió en rumor: “Va 
a haber otras fugas”. Si bien circu
laron nombres de dirigentes del ex 
Juntos por el Cambio y el PJ de la 
provincia de Buenos Aires como 
los posibles nuevos conversos al 
oficialismo nacional, ninguno lo 
confirmó. La chispa de un éxodo 
masivo hacia las “fuerzas del cie
lo” se apagó esa misma tarde.

“No voy a pegar el salto”, fue la 
respuesta que se repitió entre los 
seis dirigentes del macrismo y el 
peronismo bonaerense consulta
dos por la nación, todos ellos des
encantados con la conducción de 
su partido. A pesar de que muchos 
de estos intendentes reconocieron 
que mantienen conversaciones 
con referentes del Gobierno y solo 
unos pocos admitieron que fueron 
sondeados por los libertarios pa
ra sumarse al espacio conducido 
por Karina Milei a nivel nacional, 
rechazaron la posibilidad de una 
conversión cercana.

El pase de Valenzuela desde 
el macrismo hacia La Libertad 
Avanza (LLA) se oficializó des
pués de que lo conversara perso
nalmente con Milei así como con 
su jefa política, Patricia Bullrich. 
El alcalde de Tres de Febrero apo
yó a Horacio Rodríguez Larreta 
en la interna Pro, pero se acercó 
a la ministra de Seguridad tras la 
victoria del libertario.

Los unieron las miserias que pa
decieron en su propio partido. Tras 
haber recibido el apoyo logístico y 
operacional de Mauricio Macri pa
ra la campaña, Bullrich sufrió el co
queteo del expresidente con Milei 
mientras ella seguía en carrera por 
la presidencia. Después de ganar, 
Valenzuela fue crucificado por sus 
colegas de partido por haber mili
tado el corte de boleta para preser
var su territorio.

En paralelo, el intendente de la 
primera sección electoral exhibió 
su sintonía con el jefe del Estado 
desde su desembarco en la Casa 
Rosada. Mostró fotos de su juven

tud universitaria junto a Milei y 
acompañó las medidas del Presi
dente en su municipio: apoyó el 
ajuste, redujo gastos, eliminó tasas. 
Su esposa, la senadora provincial 
Daniela Reich, lo antecedió en la 
peregrinación hacia LLA. Reich 
forma parte del compendio de le
gisladores bonaerenses que emi
graron del bloque Pro para unirse 
a los libertarios.

En los inicios de un nuevo año 
electoral, y ya lanzado a la pelea 
por la gobernación bonaerense, 
Valenzuela apuró un portazo al 
macrismo para convertirse en un 
hito libertario: ser el primer inten
dente del conurbano del espacio. 
Fue pocas horas después de que Se
bastián Pareja, el armador de Milei 
en la provincia de Buenos Aires, lo
grara un acuerdo con el intendente 
de 25 de Mayo, Ramiro Egüen, para 
que se sumara a LLA. El alcalde de 
Tres de Febrero se adelantó en X y 
logró llevarse los laureles.

“Alea iacta esf, escribió Valen
zuela en su cuenta de la red social X 
antes de anunciar el salto. Significa 
“la suerte está echada”, una frase en 
latín atribuida a Julio César antes 
de cruzar el río Rubicón, el hecho 
que marcó el inicio de la guerra ci
vil en Roma. El tuit fue un guiño al 
asesor presidencial Santiago Capu- 
to, un admirador de la simbología 
imperial romana. También buscó 
mandarle un mensaje a Macri: el 
cruce del Rubicón desencadenó 
el fin de la república para dar co
mienzo a la época imperial.

Dos horas después de ese primer 
mensaje, Valenzuela detalló en una 
carta las razones de su definición.

Su jugada coincide con la estra
tegia nacional de LLA, que apuesta 
a arrebatarle dirigentes al resto de 
los espacios sin negociar un acuer
do general. Es lo que resiente Ma
cri, que exige un “equipo de tra
bajo” para sentarse a pensar una 
confluencia electoral.

La hipótesis electoral
Los últimos roces entre Macri 

y el círculo íntimo del Presidente 
alejan cualquier posibilidad de un 
acuerdo electoral. Ante este esce
nario, la ciudad de Buenos Aires, 
bastión amarillo, será la batalla 
definitiva entre Pro y LLA.

Según pudo saber la nación, se 
especula con que, al igual que en 

la provincia de Buenos Aires, los 
legisladores porteños que res
ponden a Bullrich se separen del 
bloque Pro y se unan a LLA. Será 
el anticipo de la candidatura de la 
ministra de Seguridad para com
petir en la ciudad, informaron 
macristas díscolos a este medio. 
También el momento en que, se
ñalaron, la funcionaría abandone 
Pro, tal como lo hizo Valenzuela. 
“Patricia suma el electorado de 
adultos mayores, el segmento al 
que los libertarios no llegan”, ana
lizaron. Bullrich adelantó que su 
intención es permanecer en el ga
binete libertario, pero se subordi
nó a las órdenes de su comandante 
en jefe y confirmó que competirá 
si Milei se lo pide.

Si bien un referente de Bullrich 
en la Legislatura desmintió que 
haya recibido la orden de ruptura, 
no lo descartó como una opción 
en el futuro. “La decisión de Jorge 
Macri de adelantar la elección de 
la ciudad terminó por suprimir las 
chances de un acuerdo”, evaluó. 
Los carteles que aparecieron la se
mana pasada en la Capital, donde 
lajuventud de Pro pide por “Mauri
cio 2025”, tampoco ayudaron.

Valenzuela tiene tres años más 
de gestión municipal por delante, 
aunque hace rato que lleva puesto 
el traje de candidato. El dirigente 
de la primera sección electoral no 
podrá volver reelegirse en 2027 y 
apostará todo su capital político a 
desplazar a Axel Kicillof. ¿Podría 
figurar en la boleta de las eleccio
nes legislativas para allanar su ca
mino hacia La Plata? La historia re
ciente demostró que esa estrategia 
no funciona. Francisco de Narváez 
y Diego Santilli son algunos ejem
plos. ¿Podría mudarse al gabinete 
nacional para levantar el perfil? 
Son interrogantes que se despren
den de su última decisión.

En cualquier caso, para ser el 
candidato de LLA en la provin
cia tendrá que correr de escena al 
diputado José Luis Espert, al que 
todos señalan como el elegido por 
Milei para “derrotar al kirchneris- 
mo” en territorio bonaerense. Una 
tarea nada despreciable si se consi
dera que los libertarios hablan de 
priorizar la “pureza" en las listas 
en los próximos comicios. Como 
dijo Valenzuela, “la suerte está 
echada”. •

Gustavo Ybarra
LA NACION

El jefe del bloque kirchnerista del 
Senado, José Mayans (Formosa), 
aseguró que todavía no existe nin
gún tipo de acuerdo con el Gobier
no por los pliegos que nominan al 
juez federal Ariel Lijo y al catedrá
tico y exdecano de la Facultad de 
Derecho de la Universidad Austral 
Manuel García-Mansilla para ocu
par un sitial en la Corte Suprema 
de Justicia y se mostró pesimista 
en cuanto a la posibilidad, fogone- 
ada desde la Casa Rosada, de que 
ambos candidatos puedan recibir 
en las próximas semanas el acuer
do de la Cámara alta.

“El pliego de Lijo puede tenerlos 
números para el dictamen, pero si
gue sin acuerdo porque nosotros 
le dijimos claro al Gobierno que, 
como número mayoritario, pre
tendemos que se nomine a la Cor
te a una persona que tenga nuestra 
visión del Estado”, afirmó Mayans, 
cerrándole la puerta a un eventual 
tratamiento de los candidatos de 
Javier Milei durante las sesiones 
extraordinarias que comienzan 
formalmente hoy y se extenderán 
hasta finales de febrero.

Tal como informó la nación, el 
kirchnerismo se plantó en octu
bre del año pasado y le reclamó al 
Gobierno que nomine a una mu
jer elegida por ellos en reemplazo 
de García-Mansilla, a cambio de 
la aprobación del pliego de Lijo o, 
en su defecto, la ampliación de la 
Corte y la inclusión de otros car
gos judiciales, como el procurador 
general de la Nación y de más de 
140 juzgados federales que se en
cuentran vacantes, como parte de 
la negociación para darles sus vo
tos a los dos candidatos de la Casa 
Rosada.

Al respecto, Mayans aseguró 
que desde entonces no ha habido 
avances que permitan destrabar 
las nominaciones impulsadas 
por Javier Milei, ya que hasta el 
momento nadie del Poder Ejecu
tivo se ha acercado a hablar con él 
para negociar los nombramientos 
en la Corte. “Que yo sepa, no”, fue 
la taxativa respuesta del legislador 
cuando este diario le preguntó si 
se habían dado novedades en las 
negociaciones.

“La necesidad de reunir el voto 
de los dos tercios te obliga a ne
gociar. El que maneja las opera
ciones por los jueces de la Corte 
es Santiago Caputo, que es el que 
llamaba para comprar votos, pero 
no es tan fácil comprar 48 votos”, 
afirmó, irónico, Mayans. En ese 
sentido, el senador dijo que, hasta 
el momento, el Gobierno sigue re
clamando que le aprueben los dos 
jueces antes de sentarse a conver
sar la ampliación de la Corte o los 
cargos judiciales vacantes.

El senador por Formosa condu
ce la primera minoría y principal 
bancada de la Cámara alta, que, 
con 33 senadores, tiene la llave 
para reunir los dos tercios de los 
votos de los presentes que exige 
la Constitución para designar a 
un juez en el máximo tribunal del 
país y cabeza del Poder Judicial de 
la Nación.

Ese número se incrementará en 
la próxima sesión del Senado, que 
no tiene fecha todavía, cuando de
bería jurar Stefanía Cora, militan
te de La Cámpora, como represen
tante de Entre Ríos en reemplazo

José Mayans
JEFE BLOQUE UNIÓN POR LA PATRIA

de Edgardo Kueider, detenido en 
Paraguay cuando intentaba in
gresar con más de US$200.000 en 
efectivo y expulsado de la Cámara 
alta el 13 de diciembre último.

El jefe del bloque de Unión por 
la Patria también aseguró que su 
bancada no está dispuesta a bajar 
al recinto durante el período de 
sesiones extraordinarias, que se 
extenderá hasta el 21 de febrero, 
si el Poder Ejecutivo no habilita el 
tratamiento del proyecto de presu
puesto nacional 2025.

Presupuesto
“Es inadmisible que pretendan 

manejarse prorrogando  un presu
puesto redactado a fines de 2022. Si 
no incluyen el tema veo complica
do que haya sesiones en el Senado 
hasta la sesión preparatoria del 24 
de febrero”, afirmó Mayans, en lí
nea con el reclamo planteado por 
su par de la Cámara baja, Germán 
Martínez (Santa Fe), y por otros 
bloques de Diputados.

En ese sentido, el senador for- 
moseño se quejó porque el Poder 
Ejecutivo mantiene retenidos 
$600.000 millones en concepto 
de Aportes del Tesoro de la Nación 
(ATN) que debió haber entregado a 
las provincias. “Si no los usan, de
berían incluirlos en la coparticipa
ción y repartirlos con los estados 
provinciales”, opinó Mayans.

El Poder Ejecutivo habilitó siete 
temas para que el Congreso pue
da tratar a partir de hoy, entre los 
que se destacan la consideración 
de pliegos que requieran acuerdo 
del Senado. En este punto están in
cluidos los nombramientos de Lijo 
y de García-Mansilla.

El otro tema que se encuentra en 
el Senado es el denominado pro
yecto de ley “antimafias”. Se trata 
de la iniciativa aprobada por la Cá
mara de Diputados y que impulsa 
la ministra de Seguridad, Patricia 
Bullrich, para luchar contra el cri
men organizado.

El texto ya cuenta con dictamen 
en la Cámara alta, por lo que po
dría ser discutido en el recinto. Sin 
embargo, la resistencia del kirch
nerismo a tratarlo y la interna en
tre la Casa Rosaday Victoria Villa- 
rruel hacen difícil que el tema sea 
discutido ahora.»

En cumplimiento de lo dispuesto en el 
Art 62.13 de la Resolución I.G.J.N. (G) 

8/2015

ESCO
Comunica a los titulares de los Planes 
de Capitalización administrados por 
la empresa que: las adjudicaciones 

correspondientes al sorteo del Mes de 
Enero de 2025 se asignarán de 

acuerdo al resultado de la última 
jugada del sábado 25/01/25 de la 
Quiniela de Lotería de la Ciudad de

Buenos Aires S-E-(LOTBA)

Paraná, 20/01/25 El Directorio
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Jones Huala fue detenido 
y liberado horas después 
por un intento de hurto el bolsón. El dirigente mapuche había sido capturado durante la madrugada; sus abogados denunciaron un “show” de Bullrich

1946-2025

Rubén Santos. El jefe 
policial que pagó por 
la crisis de 2001

Paz García Pastormerlo
PARA LA NACION

SAN CARLOS DE BARILOCHE- 
Luego de ser detenido en la ma
drugada de ayer en El Bolsón por 
la Policía de Río Negro, a raíz de un 
intento de hurto y resistencia a la 
autoridad, Facundo Jones Huala 
recuperó la libertad en horas de la 
tarde. Sus abogados indicaron a la 
nación que “no había ningún delito 
que investigar” y denunciaron un 
“show” de la ministra de Seguri
dad, Patricia Bullrich, y del gober
nador Alberto Weretilneck.

Según informaron desde el go
bierno rionegrino, la detención se 
dio luego de que se lo observara 
a través de las cámaras del 911 in
tentando forzar las puertas de dos 
vehículos estacionados. “Al ser 
identificado reaccionó de mane
ra violenta y atacó a los agentes”, 
sumaron.

Sin embargo, los abogados de Jo
nes Huala denunciaron “las menti- 
rasy el show de la ministra de Segu- 
ridady del gobernador”. En diálogo 
con este medio, Gustavo Franquet 
sostuvo: “La fiscal estudió todos 
los videos, toda la prueba que le 
presentó la policía y no encontró 
ningún delito para que pudiera ser 
imputado. Por eso ordenó la liber
tad de Facundo. Evidentemente, la 
policía actuó con la idea de que era 
una persona sospechosa y lo detu
vo ‘degusto’”.

Según informó el gobierno de 
Río Negro, el hecho se produjo a las 
3.50, cuando el sistema de monito- 
reo de cámaras de seguridad de la 
localidad de El Bolsón detectó “a un 
individuo en actitud sospechosa” 
en la zona de avenida Sarmiento y 
Azcuénaga. El hombre fue obser
vado intentando ingresar a dos ve
hículos estacionados mediante el 
tanteo de las manijas de las puer-Denunciaron a un ministro de Kicillofturf. Propietarios de caballos acusar on a Pablo López de retener fondos
La Asociación de Propietarios 
de Caballos de Carrera denunció 
penalmente al ministro de Eco
nomía de la provincia de Buenos 
Aires, Pablo Julio López, por la 
presunta apropiación del fondo 
provincial del juego destinado al 
turf que está establecido en la ley 
13.253. Se trataría de un total de 
$2.622.590.300 que el Departa
mento de Contabilidad del Ins
tituto de Lotería de la Provincia 
notificó como disponibles a dis
tribuir y que la Tesorería de la 
Provincia no transfirió.

“Vengo a solicitar que se inves
tiguen los hechos que a continua
ción se describen, e imputar al 
ministro de Economía de la Pro
vincia de Buenos Aires, Pablo Ju
lio López, como así también a to
dos los funcionarios partícipes de 
las maniobras que se denuncian”, 
dice la denuncia realizada por el 
abogado Mariano Fragueiro Frías, 
a la que accedió la nación.

En la presentación se detalla 
la liquidación de la Dirección 
Provincial de Administración y 
Finanzas del Instituto Provincial

\ ISARIA12
La imagen de la detención de Jones Huala

tas, pero al no lograr su cometido 
continuó caminando, señalaron.

Según agregaron las autorida
des, “de manera inmediata, per
sonal policial de la Unidad 12 des
plegó un operativo en la zona y lo
gró interceptar al individuo a 100 
metros del lugar”. Allí se constató 
que se trataba de Francisco Facun
do Jones Huala, “quien reaccionó 
de manera violenta, profiriendo 
gritos de protesta y atacando a 
los efectivos con golpes de puño 
y patadas”. Ante esta situación, 
los agentes procedieron a la de
tención y dieron intervención a la 
fiscal de tumo, Daniela Ortiz, y a la 
defensora oficial, Yamile Said.

El gobernador Weretilneck des
tacó en sus redes sociales: “Anoche 
la Policía de Río Negro demostró 
firmezay eficacia. Jones Huala fue 
detenido en El Bolsón mientras in
tentaba robar vehículos en pleno 

de Lotería y Casinos provenien
tes de “los fondos recibidos de los 
operadores de máquinas traga- 
monedas que pertenecen a dis
tintos hipódromos, asociaciones 
gremiales e instituciones afines a 
la actividad hípica”.

“Los fondos a distribuir a los me
ses de septiembre ($595.514.101), 
octubre ($633.395.021), noviem
bre ($660.773.777)ydiciembrede 
2024 ($732.907.401). Es decir, cua
tro meses vencidos por un total 
que asciende a $2.622.590.300”, 
precisa la presentación judicial. 
Además, sostiene que la falta de 
transferencia del fondo configura
ría un “delito de acción pública”.

Fragueiro Frías expresó a la 
nación: “Hace cuatro meses que el 
fondo [destinado al turf], que es 
administrado por el Ministerio de 
Economía de la Provincia, a cargo 
del señor López, en lugar de ser 
transferido a los hipódromos de 
San Isidro, La Plata, Dolores, Azul 
y Tandil se desvía o se los queda 
para otros fines”.

La presentación quedó radica
da en la UFIJ16 de la ciudad de La 

centro de la ciudad. Un individuo 
con un largo historial delictivo que 
vuelve a ser puesto tras las rejas”.

A mediados de agosto pasado, 
la Corte Suprema de Chile resol
vió que el líder mapuche se encon
traba “ilegalmente privado de su 
libertad” en el país trasandino y 
dispuso su liberación inmediata. 
Los jueces Manuel Antonio Val- 
derrama Rebolledo y Leopoldo 
Andrés Llanos Sagristá hicieron 
lugar a un amparo presentado 
por los abogados de Jones Hua
la, denunciado penalmente en la 
Argentinay en Chile por violentas 
ocupaciones de tierras.

En 2018, Jones Huala fue conde
nado en Chile a dos penas: la pri
mera, de seis años de prisión, por 
el delito de incendio, y la segunda, 
de tres años y un día, por el delito 
de portación ilegal de armas de 
fuego prohibidas. •

Plata y será investigada por el fis
cal Juan Cruz Condomí Alcorta.

El Fondo Provincial del Juego 
“proviene de la ley que regula los 
tragamonedas”. Como explícita 
la denuncia, “el artículo 3 de la ley 
13.063 prevé que el 34% de las uti
lidades brutas producidas por las 
máquinas se asignen a distintos 
fines (Salud, Seguridad, Educa
ción, Rentas Generales, Muni
cipios). Actualmente, el 14% se 
destina al Fondo Provincial de 
Juegos”

La “ley de turf” estableció que 
entre un 9 a 15% del Fondo Provin
cial del Juego (Foprojue) debe ser 
destinado al turf. El fin de la asig
nación especial sería “la repara
ción del perjuicio ocasionado por 
la proliferación de los juegos de 
azar en la provincia de Buenos 
Aires”. La “asignación” a los hipó
dromos provinciales se distribuye 
en un 70% a premios hípicos.

Según la denuncia, sin los fon
dos “la continuidad de la activi
dad es inviable y significaría la 
pérdida de miles de puestos de 
trabajo”. • Julieta Rolandelli

Mariano de Vedia
LA NACION

La vocación de servicio y el apego a 
la ley y a la Justicia caracterizaron 
la actuación pública del comisario 
general Rubén Jorge Santos, jefe 
de la Policía Federal Argentina du
rante el gobierno de Fernando de la 
Rúa, fallecido el jueves pasado, a los 
78 años.

Su último gesto de dignidad y 
acatamiento al orden establecido 
-en una carrera que se prolongó 
por más de 36 años en la Policía 
Federal- fue el 23 de septiembre de 
2024, cuando se entregó en los tri
bunales, al quedar firme la condena 
a tres años y seis meses de prisión 
por homicidio y lesiones culposas, 
a raíz de los graves incidentes del 
19 y el 20 de diciembre de 2001, que 
provocaron muertos en las calles y 
precipitaron la caída del gobierno 
de De la Rúa. Hasta ese momento su 
carrera había sido intachable.

Si bien había cumplido cinco 
meses de prisión preventiva entre 
febrero y julio de 2002, la condena 
definitiva llegó luego de un extenso 
período de 23 años y se extendió a 
Enrique Mathov, secretario de Se
guridad de la Nación en aquellas 
jornadas aciagas de 2001, que reci
bió una pena de cuatro años y tres 
meses de prisión. Ambos fueron los 
únicos funcionarios que la Justicia 
consideró responsables del estalli
do de una crisis que envolvió a todo 
el país, con un trágico saldo de 39 
muertos y500heridos en episodios 
callejeros, aunque las víctimas mor
tales en la ciudad de Buenos Aires 
fueron cinco.

En esas dramáticas horas regía 
el estado de sitio, remedio federal 
previsto en la Constitución, y estaba 
extendida la idea de que algunos in
tendentes peronistas del conurbano 
habían dispuesto zonas liberadas, 
en aparente connivencia con auto
ridades bonaerenses. La ausencia 
de efectivos de la policía bonaeren
se, por ejemplo, facilitó incluso que 
en medio de los desórdenes perso
nas exaltadas treparan por los mu
ros de la residencia presidencial de 
Olivos, despojada de la custodia que 
el momento requería.

La sentencia judicial quedó fir
me luego de que la Corte Suprema 
de Justicia rechazara un recurso 
extraordinario presentado por las 
defensas de Mathovy de Santos. En 
el expediente no se encontraban 
identificados los policías por cuyo 
accionar se habrían producido las 
muertes. Tampoco se reunieron 
testimonios convincentes acerca 
de quiénes ordenaron que corrie
ra sangre para poner fin a las pro
testas.

Santos murió tres semanas des
pués de que la Justicia le concedie
ra la prisión domiciliaria. Pero no 
pudo gozar de ese beneficio, dado 
que fue internado de gravedad días 
antes de la decisión judicial.

Foja de servicios
Nacido el 3 de febrero de 1946, 

Rubén Jorge Santos egresó de la 
Policía Federal en 1963. Se destacó 
en el área de la Policía Científica, es
pecialmente en el análisis de docu
mentación. Entre otras intervencio
nes, se le reconoce el peritaje oficial 
de las carpetas de inteligencia del 
ciudadano chileno Enrique Lautaro 
Arancibia Clavel, que fueron deci
sivas para condenar a este agente 
por el asesinato del general trasan
dino Carlos Prats y su esposa, Sofía 
Cutbert, y para revelar el alcance de

la colaboración trasnacional de los 
gobiernos militares de la década del 
70 conocida como Plan Cóndor.

Como jefe del Departamento de 
Scopometría, encabezó el equipo 
que dotó de modernasy eficaces me
didas de seguridad incorporadas al 
pasaporte argentino, un aporte re
conocido por las autoridades de los 
Estados Unidos y que contribuyó a 
que la Argentina ingresara en los 
años 90 al programa de exención 
de visas norteamericano.

Cambio de rostro
Tras la década menemista, cuan

do se esperaba su designación co
mo superintendente de la Policía 
Científica, el presidente De la Rúa 
lo eligió como jefe de la Policía Fe
deral, en diciembre de 1999. El go
bierno de la Alianza pretendía dar 
un cambio radical a la conducción 
y dirección de la institución.

El combate de la corrupción in
terna era uno de los desafíos con los 
que Santos llegaba a al cargo máxi
mo de la Policía Federal.

Dentro de la fuerza, en ese mo
mento, el consenso de los oficiales 
superiores impulsaba a Santiago 
Fernández, superintendente de la 
poderosa Seguridad Metropolita
na, pero De la Rúa optó por San
tos, un “tapado”, con el argumento 
de que se priorizaba un perfil más 
“profesional”, a lo que se sumaban 
un legajo inobjetable y el reconoci
miento de los jueces por el trabajo 
pericial del nuevo jefe policial.

Santos fue puesto en funciones 
por el presidente en un acto reali
zado en el Salón Blanco de la Casa 
de Gobierno, cuando lo usual era 
hacerlo en el Departamento Cen
tral de Policía. En medio de signifi
cativos reconocimientos, su figura 
dividió aguas en la institución. Y su 
designación al frente de la Policía 
Federal provocó el pase a retiro de 
once comisarios generales que in
tegraban la plana mayor.

El perfil de Santos orientado a la 
honestidad y rectitud asociaba su fi
gura a la de su antecesor Juan Ángel 
Pirker, un emblemático comisario 
general que condujo la Policía Fe
deral entre 1986 y 1989, durante el 
gobierno de Raúl Alfonsín.

Una de las primeras medidas que 
tomó Santos fue sacar del Departa
mento Central de Policía todas las 
divisiones de Investigaciones y tras
ladarlas a Villa Riachuelo. Allí in
auguró la nueva Superintendencia 
de Investigaciones, a la que bautizó 
con el nombre del legendario comi
sario Evaristo Meneses, símbolo del 
policía de mano duray eficaz dentro 
de la historia de la institución.

Los hechos de diciembre de 2001 
provocaron que quedara trunca 
una carrera promisoria. Casado, 
con dos hijas, Santos se retiró de la 
escena pública y se ajustó a todos 
los requerimientos que el proceso 
judicial le exigió en el último cuar
to de siglo. •
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Xen off La trastienda de la política Texto Jaime RosembergMacri y Santiago Caputo intercambian mensajes cifrados en plena batallaDesde Cumelén, el expresidente cree que el asesor libertario “no debe cortar puentes”

Mauricio Macri y el asesor presidencial Santiago Caputo archivo

Los chats van y vienen, veloces y 
furtivos, desde y hacia el country 
Cumelén, en Villa La Angostura, 
elegido otra vez por Mauricio 
Macri como lugar de descanso y 
centro de decisiones políticas.

La política no le da respiro al 
expresidente, que esta semana 
sufrió dos bajas -previsibles, se
gún su entorno- con los pases de 
Luis Juezy Diego Valenzuela a las 
huestes de La Libertad Avanza. 
Macri no se inmutó, dicen quie
nes lo vieron esta semana, y con
fía en llevar su barco a buen puer
to, a pesar de las tormentas y las 
deserciones. El 29 piensa viajar a 
Buenos Aires antes de volver a suCúneo y una escapada top por playas chilenas La campaña playera por Kicillof de un expiquetero
Con Javier Milei en su periplo 
por los Estados Unidos, algunos 
ministros del gabinete nacional 
aprovechan para tomarse unos 
merecidos días de descanso.

Es el caso de la ministra de Se
guridad, Patricia Bullrich, que 
había solicitado permiso para 
viajar a Disney con sus nietos, 
y también del portavoz Manuel 
Adorni, ya de regreso luego de 
vacaciones familiares en un des
tino no conocido.

Más discreto, y sin aviso me
diático, el ministro de Justicia, 
Mariano Cúneo Libarona, fue 
descubierto por compatriotas 
que veraneaban en el balneario 
de Zapallar, cerca de Valparaí
so, en Chile. Con bronceado en
vidiable, el ministro fue, según 
cuentan testigos indiscretos, 
acompañado por familiares y 
allegados con acento argentinoy 
almorzó en el restaurante César, 

refugio patagónico. El motivo del 
viaje está rodeado de misterio.

“A Valenzuela ya no lo contába
mos, estaba afuera hace rato. De 
los importantes, por ahora, no se 
fue ninguno”, bramó con algo de 
maldad uno de los leales a Macri 
que oficia de intermediario in
formal con el influyente asesor 
Santiago Caputo, el poder tras 
las sombras de Milei, que parti
cipa de modo protagónico en el 
armado nacional libertario que 
encabeza Karina Milei.

Postergada por el momento 
una nueva reunión de ambos, 
aunque versiones sobre eventua
les charlas hay de sobra, Macri y

Mariano Cúneo Libarona
MINISTRO DE JUSTICIA

donde el ceviche, la empanada 
de marisco y el caldillo de con
grio son los platos más solicita
dos. En esa playa trasandina top 
pasan unos días al año estrellas 
del cine y la televisión trasandi
na, como Benjamín Vicuña. Lo 
que se dice, una buena elección 
por parte del ministro. •

Caputo se envían mensajes a tra
vés deterceros.

“No hay que romper los puen
tes, porque en algún momento 
vamos a sentamos a negociar. Es 
lo que pide la gente, y también los 
inversores. Si no sacamos el 40% 
vienen las dudas”, le recomiendan 
voceros macristas al Mago del 
Kremlin, que en los encuentros de 
café con referentes de Pro modera 
sus referencias despectivas hacia 
las chances y el futuro electoral 
del macrismo y de su líder.

“Santiago es pragmático, en
tendemos que nos quiera bajar el 
precio, pero una cosa es que nos 
pegue Lilia Lemoine, otra es que

En plena metamorfosis física 
(bajó veinticinco kilos), el líder 
de la organización social Somos 
Barrios de Pie, Daniel “Chuki” 
Menéndez, llegó esta semana a 
Mar del Plata en su nueva piel: 
la de referente del gobernador 
kirchnerista Axel Kicillof.

“El futuro es con Axel”, es el 
lema de la campaña veraniega 
que impulsó a Menéndez a re
correr las playas marplatenses, 
en la búsqueda de apuntalar el 
proyecto Kicillof2027. ¿Cómo le 
fue? “Mitad elogios, mitad putea
das”, se sinceraron a su lado,

Lejos de Máximo Kirchner y 
La Cámpora, a quienes acusa de 
“especular y obstruir” la gestión 
del gobernador, el hoy subse
cretario de Economía Popular 
bonaerense cree que hace falta 
“difundir todo lo que hizo Axel 
en estos cinco años de gobierno”, 
aunque para eso deba tomar dis- 

se ponga en riesgo el vínculo en
tre Mauricio y Milei”, lo disculpa 
otro intermediario Pro.

Mientras, desde el Gobierno si
guen firmes. Aseguran que con 
Pro “podemos negociar nombres 
en abril o mayo, pero la agenda 
no la cambiamos”, Juran que el 
macrismo y su líder “atrasan”.

Macri, en tanto, dejó trascen
der que “peleará” para que “sus” 
gobernadores, Rogelio Frige- 
rio (Entre Ríos), Ignacio Torres 
(Chubut) y Jorge Macri (ciudad 
de Buenos Aires) no sean perju
dicados por promesas que no se 
cumplen desde la Casa Rosada. 
Algo es seguro: continuará. •

Daniel Menéndez
FUNCIONARIO BONAERENSE

tancia de la expresidenta Cristi
na Kirchner, hoy titular del PJ 
a nivel nacional. “Ella retrasa 
la consolidación de Axel como 
alternativa”, disparan cerca de 
Menéndez, que integra una me
sa política con ministros, inten
dentes y la CTA, todos bajo el ala 
del gobernador bonaerense. • 

Santiago Peña, un ejemplo a imitar para laDAIA
Luego de derrotar al financis
ta libertario Darío Epstein en 
las urnas, el nuevo titular de la 
DAIA, Mauro Berenstein, da sus 
primeros pasos.

El miércoles, Berenstein llegó 
hasta el despacho del ministro 
de Defensa, Luis Petri, a quien le 
agradeció el reclamo del gobier
no argentino por los israelíes se
cuestrados en la Franja de Gaza 
y por el auspicio al proyecto de 
juicio en ausencia.

Rápido de reflejos, el encar
gado de relaciones internacio
nales de la entidad, Ariel Blufs- 
tein, le organizó a Berenstein su 
primer encuentro diplomático. 
Será esta semana, y su contra
parte Helena Felip, embajadora 
de Paraguay en el país.

¿Por qué Paraguay? Más allá 
de las tradicionales buenas re
laciones de ese país con la co
munidad judía, la razón exclu- 
yente es la reciente decisión del 
presidente paraguayo, Santiago 
Peña, de trasladar la embajada 
de su país desde Tel Aviv a Je- 
rusalén.

Una decisión política enun
ciada por el presidente Javier 
Milei, aliado de Israel, en dis
tintas oportunidades, y aún 
pendiente de resolución. “Es un 
gesto hacia un país amigo de Is
rael y el pueblo judío”, dicen en 
la entidad comunitaria. •Werthein y el enigma del embajador en España
Agitadas por decir poco son las 
jornadas de Gerardo Werthein, 
el canciller de Javier Milei y par
te de la delegación presidencial 
en su actual gira por los Estados 
Unidos y Suiza.

Mientras cumple con esa 
agenda, Werthein sigue en mo
do remoto temas urticantes que 
debe resolver en lo inmediato. 
Uno de ellos es el nombre del 
próximo embajador en Espa
ña, cargo vacante luego del 
desplazamiento del diplomáti
co de carrera Roberto Bosch y 
la frustrada postulación del ex
cónsul en Barcelona Alejandro 
Alonso Sainz.

El actual agregado para in
versiones de la embajada en 
Madrid y militante libertario, 
Alejandro Nimo, sigue espe
rando novedades, aunque su 
cercanía con el profesor Jesús 
Huerta de Soto no alcanzaría en 
esta oportunidad para ocupar la 
silla más importante de la sede 
diplomática.

“Va a ser un empresario”, se 
le escuchó decir a Werthein, sin 
dar detalles adicionales. Tiene 
pendiente también la designa
ción del embajador enUruguay, 
aunque allí el representante 
ante el Mercosur, Alan Beraud, 
tendría ventaja, al asumir am
bos cargos luego de la reciente 
reestructuración. •
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DEVOLUCIÓN DEL IVA

ARCA, el campo y otro conflicto
Según denuncian productores agropecuarios, la Agencia de Recauda
ción y Control Aduanero dejó de pagar las devoluciones de IVA retenido 
en las liquidaciones de granos. En el organismo reconocieron que existe 
cierto "relajamiento", pero sostienen que se pagan a medida que se aprue
ban. El atraso sería en los pagos de noviembre que no se depositaron.

Polémica entre tributaristas 
por el proyecto oficial para 
actualización de quebrantos
ganancias. El texto admite la actualización por el IPC, pero solo para ejercicios fiscales desde el 1” de enero de este año; para algunos especialistas, podría ser confiscatorio

LA LETRA CHICA 
DE LA LEY 

QUE SE DEBATIRÁ

María Julieta Rumi
LA NACION

Entre los pocos temas previstos pa
ra las sesiones extraordinarias, el 
Gobierno presentó un proyecto pa
ra modificar la ley de impuesto a las 
ganancias y disponer la actualiza
ción de los quebrantos impositivos. 
Según el texto se admite el aj usté por 
el índice de precios al consumidor 
(IPC), pero solo para ejercicios fisca
les desde el 1° de enero de este año. 
Hacia atrás no permiten la actuali
zación, en línea con el dictamen de 
la Dirección Nacional de Impuestos 
de diciembre pasado que estableció 
que las normas legales vigentes no 
permitían el ajuste. Los quebran
tos (pérdidas contables) se pueden 
computar por cinco años y si no se 
actualizan solo se pueden deducir a 
valores nominales lo que hace que 
se pague más impuesto.

De acuerdo con esto, una parte 
de los tributaristas sostienen que 
no aceptar la actualización, sobre 
todo para períodos de alta inflación, 
es un abuso por parte del Estado. 
Pagar impuestos sobre ese “no re
conocimiento” es un avasallamien
to de la capacidad contributiva, en 
muchos casos, es confiscatorio y 
afecta el derecho a la propiedad 
privada.

César Litvin, CEO del estudio Li- 
sicki, Litvin & Asociados, dijo que 
habría una interpretación errónea 
de la Dirección Nacional de Im
puestos (DNI), ya que la mayoría de 
los tributaristas entiende que los 
quebrantos se actualizan desde los 
ejercicios fiscales 2018 por el índi
ce de precios mayoristas (IPIM), de 
acuerdo con la Ley 27.430.

Por otro lado, señaló que hay un 
tema de constitucionalidad por
que entre un ejercicio fiscal con los 
quebrantos sin actualizary  uno con 
los quebrantos actualizados puede 
haber una diferencia muy impor
tante que haga que el impuesto que 
se aplique resulte confiscatorio.  “La 
Corte Suprema ha establecido en 
la causa Telefónica que el impedi
mento de considerar la inflación en 
el impuesto a las ganancias produce 
un efecto confiscatorio y por ende 
afecta el derecho constitucional de 
propiedad”, agregó en referencia al 
fallo que consiguió esa empresa en 
2022 contra la ex Administración 
Federal de Ingresos Públicos (AFIP) 
por el cual se le tenían que restituir 
unos $400 millones del año 2009 
pagados en exceso.

En el mismo sentido, Sebastián 
Domínguez, socio de SDC Asesores 
Tributarios, dijo que no comparte lo 
que estableció la DNI y el proyecto,

El Congreso empezará a debatir una modificación en Ganancias

en cuanto a que los quebrantos no 
se actualizan  y que el ajuste por IPC 
debería haber sido de aplicación re
troactiva sin ningún tipo de condi
cionante.

“Estova a generar reclamos judi
ciales porque en muchos casos se 
va a poder verificarla afectación del 
principio de no confiscatoriedad y 
el principio de capacidad contri
butiva por ejemplo, si se utiliza un 
quebranto de 2021en la declaración 
jurada de 2025 para una empresa 
que cierra ejercicio el 31 de diciem
bre de 2025y solo se actualiza desde 
el Io enero de 2025”, detalló.

En tanto, la contadora tributaris- 
ta Elisabet Piacentini dijo que ya hay 
muchos juicios en curso, pero que 
el proyecto de ley también establece 
que las empresas que actualizaron 
sus quebrantos pueden adherirse a 
un plan de pagos de hasta 36 cuotas 
sin pagar intereses ni multas, con lo 
cual las compañías deberán elegir si 
mantienen los litigios defendiendo 
que podían actualizar o si se acogen 
a este plan de pagos que resultaría 
muy beneficioso.

“Lo que creemos es que la Agen
cia de Recaudacióny Control Adua
nero (ARCA) permite actualizar 
desde ahora en adelante porque la 
inflación va a ser mucho más baja y 
no quieren hacerse cargo de la in
flación anterior y que las empresas 
se tomen esos quebrantos actua
lizados con índices tan altos. Por 

lo tanto, la medida es meramente 
recaudatoria. No quieren hacerse 
cargo ahora de toda la inflación pa
sada y que afecte la recaudación”, 
opinó.

En este sentido, el tributarista 
y socio de Auren, Guillermo Poch 
apuntó que en 2023 la inflación fue 
tan grande que la mayoría de las 
empresas dieron quebrantos deri
vados -principalmente- del ajuste 
por inflación (estático) y si las com
pañías los computaran actualiza
dos en la posición del ejercicio2024, 
este año no pagarían impuesto a las 
ganancias. “En efecto, daría la im
presión que emiten el dictamen pa
ra robustecer la posición fiscal de 
no actualización y de esa manera 
hacer hincapié más en la recauda
ción que en la equidad, pues ten
drían una fuerte caída en el ingreso 
de este gravamen”, afirmó.

A contramano
Por otro lado, el exdirector gene

ral de Aduanas, Guillermo Michel, 
opinó en sentido contrario que el 
proyecto de ley del Ejecutivo, su
puestamente, beneficia a las empre
sas con quebrantos impositivos que 
no serían pymes sino un pequeño 
grupo con inversión intensiva en 
bienes de capital.

De acuerdo con lo que puso en 
su cuenta de la red social X, el po
der actualizar los quebrantos por 
IPC desde enero de 2025 tendría un 

costo para el fisco de $ 1,5 billones, 
equivalentes a 0,25 puntos del PBI, 
costo que sería pagado también por 
las provincias porque el impuesto 
se coparticipa.

Al respecto, el tributarista Diego 
Fraga, señaló que no se está bene
ficiando a un selecto grupo de em
presas sino que de ahora en más se 
pueda actualizar por IPC es aplicar 
el criterio de la Corte Suprema y de 
la Constitución Nacional.

“Los gobiernos anteriores, al no 
reconocer la actualización de estos 
quebrantos, hacían que todas las 
empresas pagaran sobre ganan
cias que eran inexistentes. Es decir, 
no había capacidad contributiva, se 
afectaba el derecho de propiedad. 
Entonces lo que está haciendo esta 
gestión es restablecer, arreglar un 
impuesto que se fue distorsionan
do y que por obra y gracia de la in
flación que los mismos gobiernos 
provocaban, hacían que se pague 
sobre ganancias ficticias, es decir, 
les estaban metiendo la mano en el 
bolsillo a las empresas. Es lo mis
mo que el Estado te licué un crédi
to, pero agravado porque se trata de 
empresas que no estaban en la me
jor situación porque si tenían que
brantos es porque no les había ido 
bien. Se va a tardar mucho tiempo 
en arreglar el sistema tributario que 
destrozó el gobierno anterior, pero 
se están dando pasos en el sentido 
correcto”, concluyó. •

La norma se empezará a 
tratar hoy en el Congreso

0 ¿Qué es el proyecto de 
"quebrantos"?Q Se trata de uno de los 

; proyectos de ley que la 
i administración del pre- 
i sidente Javier Milei envió 
; al Congreso para ser tra- 
í tado en las sesiones ex- 
i traordinarias que formal- 
i mente empiezan hoy.

0 ¿Quién es el autor del 
proyecto?0 Se trata de una iniciativa 

\ que el Poder Ejecutivo en- 
\ vió al Legislativo para ser 
; tratado.

0 ¿Qué es un quebranto 
impositivo?0 En la jerga impositiva se 

i denomina quebranto a 
i una pérdida que podría 
; deducirse como gasto en 
i la siguiente declaración 
i del impuesto a las ganan- 
; cias.

0 ¿Qué consecuencia 
i tiene?0 Cómo se puede deducir 
i en un ejercicio, esa de- 
; ducción implica que las 
i entidades reducen su ba- 
\ se imponible y en conse- 
\ cuencia, el monto a pagar 

de Ganancias.

0 ¿Cuál es la 
controversia?0 Desde hace años, espe- 

i cialmente en los que hu- 
i bo alta inflación, muchas 
; empresas presentaron 
\ sus estados contables 
i con una actualización 
i que surgía del índice de 
\ precios mayoristas que 
; publica el Indec. La AFIP 
; (ahora ARCA) siempre 
i sostuvo que este concep- 
i to no es actualizable, es 
í decir, se aplica a valores 
; nominales.

0 ¿Qué propone el 
Gobierno ahora?0 Da la posibilidad de ac- 

i tualizar los quebrantos 
: generados a partir del T 
i de enero de 2025 y con- 
\ sidera que los anteriores 
i no tienen actualización 
i prevista en la ley. Ade- 
: más, se usará el índice de 
\ precios al consumidor.

0 ¿Cuál es la principal 
\ crítica que se escucha?0 Las dudas que gene- 
: ran los años anteriores 
i donde muchos hicieron 
\ sus presentaciones con 

las actualizaciones que
i consideraban. Ahora, 
i para utilizar el nuevo 
; régimen que se postula, 
\ hay que poner al día lo 
i anterior.

http://www.lanacion.com/economia
Facebook.com/lanacion
mailto:economia@lanacion.com.ar
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OPINIÓN 
Juan Luis Bour
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L
a vida se abre camino, decía el 
personaje de Jeff Goldblum, 
y el empleo también. Si no es 
empleo formal, ya se verá alguna 

otra forma de empleo informal o 
semiformal. Y los datos de la Argen
tina corroboran esa situación que 
también tiene un lado dual, el de los 
ingresos. Y en todo esto influyen la 
regulación laboral y la macroeco- 
nomía, facilitando o complicando 
las cosas. Veamos los datos duros 
disponibles.

El empleo formal asalariado re
botó junto con el producto bruto 
interno (PBI) entre 2003 y 2007, el 
período de “vacas gordas” por el 
nivel de condiciones externas apa
lancado en la corrección de precios 
relativos tras la salida de la conver
tibilidad.

En esos años creció más rápido el 
empleo formal asalariado (público 
y privado) que el informal. Tras la 
crisis financiera de 2009y el rebote 
en 2010 y 2011, la economía entró en 
un período de estancamiento y con 
ello el empleo formal asalariado pri
vado también, mientras el público 
continuó su ruta más calmado.

Es entonces legítimo pregun
tarse qué porción del empleo es 
la que se mantuvo creciente evi
tando que el desempleo explotara 
en un período de estancamiento 
económico, teniendo en cuenta 
que la tasa de actividad que pro
mediaba 45% para el total urbano, 
según la Encuesta Permanente de 
Hogares (EPH) cayó apenas entre 
2012 y 2016, para subir hasta 47% 
en la pospandemia y a casi 48% en 
2023y2024. La tasa de empleo, que 
solía estar en torno a 40 a 41%, se 
ubica cerca de 45% en los últimos 
dos años, justamente un período 
de contracción económica.

La respuesta corta es que cre
cieron el empleo semiformal, el 
informal y el empleo público. Pero 
la cuestión es un poco más comple
ja. La tendencia de la evolución del 
empleo asalariado formal aj ustado 
por estacionalidad desde 2012 a la 
actualidad muestra un largo perío
do de estancamiento. Como sabe
mos el empleo privado asalariado 
-que representaba 55% del formal 
en 2012- prácticamente se estancó, 
mientras que el empleo público 
(24% del total formal) creció 36,4% 
hasta diciembre de 2023y el empleo 
doméstico (menos de 4% del for
mal) creció 18,6%. Como el empleo 
formal total creció en ese período 
22,7%, otros grupos tienen que ha
ber crecido muy fuerte. En efecto el 
“resto de formales” virtualmente 
explotó. ¿Quiénes son?

El gráfico muestra el crecimiento 
de ese resto integrado por monotri-

El boom del empleo precario y el "maquillaje" en ciertos rubros
Empleo formal de cuentapropistas

Diciembre 2015 base 100

Empleo formal — Monotriboto Monotributo social

butistas y por monotributistas so
ciales (MS). Los monotributistas 
aumentaron casi 56%, mientras 
que los MS crecieron 280%. Hay 
que observar con cuidado el salto 
del monotributo social entre me
diados de 2013 y de 2015, cuando se 
pasa de 150.000 a 350.000 ocupa
dos, y el nuevo salto entre mediados 
de 2021 a fines de 2023, de 370.000 
a 640.000. Estas dos oleadas agre
garon casi 500.000 “formales” du
rante las administraciones kirch- 
neristas.

En cuanto a los monotributis
tas independientes, tuvieron una 
expansión más estable entre 2012 
y 2019 para explotar tras la pande
mia, creciendo en 400.000 entre 
fines de 2020 y2023.

En parte esta explosión del em
pleo independiente formal o semi
formal junto con el empleo informal 
(asalariado y cuentapropista, no 
incluido en estas estadísticas) fue 
la respuesta a un mercado privado 
formal de trabajo con escasas opor
tunidades de empleo, sea porque los 
costos laborales no daban (excesivas 
cargas, regulacionesy costos de rup
tura), sea porque la economía dejó 
de crecer. Todo a pesar de que los sa
larios reales se desplomaban, tanto 
para formales como para informa
les, lo que mantenía más acotado el 
aumento de los costos laborales.

Elkirchnerismo facilitó formas de empleo semiformales o informalesUna de ellas fue el monotributo social, que tuvo una suba entre 2012 y 2023En ese tiempo, crecieron en 2,12 millones el empleo público y el trabajo precario
La “solución final” del kirchne- 

rismo al crecimiento nulo de la 
segunda década de los 2000 fue la 
de facilitar formas de empleo se
miformales e informales, además 
de admitir, tanto a nivel de ingresos 
públicos como privados, una caída 
importante de los ingresos reales, 
para sostener el crecimiento del 
empleo agregado. El boom de los 
empleos precarios (informales, se
miformales) y del empleo público

ocultó el estancamiento de los em
pleos privados más productivos. 
Mientras los formales precarios y el 
empleo público sumaron 2,12 millo
nes de puestos entre 2012 y2023, los 
asalariados privados formales más 
los autónomos crecieron en menos 
de300.000puestos. Los informales 
totales probablemente crecieron en 
1,8 millones.

Es decir, entre 2012 y2023experi
mentamos un crecimiento  de unos 4 
millones de puestos de baja produc
tividad, frente a menos de 300.000 
de puestos de (relativa) alta produc
tividad. El milagro del “empleo ba
sura o de baja calidad” masivo, junto 
con la caída de los ingresos reales 
-que impidió un mayor colapso del 
empleo privado-, hicieron posible 
que el desempleo se mantuviera 
“milagrosamente” bajo.

El “milagro” fue más allá. El des
empleo se mantuvo bajo con un ni
vel de 5,5% promedio en la segunda 
mitad de 2023, un nivel tan bajo que 
hay que ir hasta 1984 para encon
trar registros similares para el pro
medio urbano que mide el Indec.

La tasa de informalidad también 
estuvo baja respecto de niveles his
tóricos si se considera el porcentaje 
de informales sobre el total de pues
tos de trabaj o por el crecimiento, por 
oleadas, de los semiformales duran
te las gestiones del kirchnerismo.

En la medición de “formalidad”, 
en términos regulatorios, se consi
dera formal a quien paga algo a la 
seguridad social y con ello accede 
a cobertura y protección. Ello no 
es un indicador del mercado labo
ral asociado a la productividad del 
empleo ni a los ingresos -asociados 
a la productividad-, sino que solo 
refleja a quienes acceden a la segu
ridad social o la protección laboral, 
no importa lo que paguen.

En el extremo, la informalidad 
podría ser cero si todos tuvieran 
alguna cobertura, aunque fuera 
de un nivel miserable. Es el caso de 
algunos países “socialistas” donde 
el ingreso medio de la población es 
paupérrimo, a tono con el bajísimo 
nivel de productividad laboral que 
exhiben. Ese era el destino al que 
estábamos lanzados.

Las condiciones podrían estar 
empezando a cambiar desde 2024, 
pero el camino es todavía largo e in
cierto ya que faltan todavía muchas 
reformas en múltiples dimensiones 
para que la productividad de los em
pleos aumente y sostenga ingresos 
laborales más altos.

En 2024, los bajos salarios reales 
de la primera mitad del año volvie
ron finalmente a los niveles previos 
de fines de 2023. A partir de allí, los 
costos laborales han comenzado a 
trepar y el margen de “costos uni
tarios bajos” típico de un contexto 
de crisis se está esfumando rápida
mente, particularmente para los 
productores de bienes transables.

El ajuste económico, sin embar
go, ha empezado a operar en el mer
cado laboral y ya se observa una 
baja modesta del empleo público 
(-1,5% en el nivel sin estacionalidad 
de octubre de 2024, respecto del de 
diciembre de 2023), un menor em
pleo en servicio doméstico (-3,8%), 
aunque también se registra caída 
en asalariados privados (-1,8%).  Vir
tualmente se frenó el crecimiento 
de los monotributistas (+1%), pero 
sigue muy alto el crecimiento del 
número de monotributistas so
ciales (+6.2%, unos 40.000 adicio
nales), lo que podría hacer pensar 
que sigue creciendo el total de in
formales (como asalariados o cuen
tapropistas).

Con claroscuros, el boom del em
pleo precario parece tener en estos 
últimos meses menos fuerza, pero 
en parte ello se debe a que la eco
nomía está todavía calentando sus 
motores. Las reglas de juego en el 
mercado laboral no han cambiado 
mucho, solo en el margen. Habrá 
que ver si en un contexto más ex
pansivo y con algún avance en ma
teria regulatoria el empleo privado 
formal de mayor productividad le 
puede ganar al empleo de baja pro
ductividad. En poco tiempo más lo 
sabremos. •

Economista jefe FIEL
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Otros

Legales

Otros
de pastas frescas y anexos, 
nombre de fantasía PASTAS 
PAZ en Ricardo Gutiérrez 1186. 
Olivos Pcia. de Bs. As. a la em
presa Cielito Mío SRL. Recla
mos de ley en Estudio Jurídico 
Dr. López Borghello y Ferrara, 
sito en Av. Santa Fe 2844, Mar
tínez, Pcia. de Bs. As. Julia Paz 
Pérez DNI 13.792.143.Cedente. 
Walter Carlos Cerrotta DNI 
21.538.561 Gerente Cielito Mió 
SRL. Cesionario

economía
DOMINGOS CON TU DIARIOOtros

Vicente López. Julia Paz Pérez, 
DNI13.792.Í43 transfiere Fondo 
de Comercio del rubro fabrica

Para publicar 
en este rubro, llamá hoy al 
4318-8888

La Embajada del Reino de Arabia Saudita 
en Buenos Aires anuncia la siguiente licitación:

• Objeto de la licitación
Servicios de seguridad para la sede de la Embajada y 
la Residencia del Embajador en Buenos Aires.

• Valor del pliego de condiciones y especificaciones 
60 dólares (no reembolsables)

• Último plazo para la recepción de ofertas
En la fecha de 20/02/2025 teniendo en cuenta la 
presentación de ofertas en sobres cerrados y sellados, 
con una validez de 6 meses.

Aquellos interesados en presentarse a esta licitación, 
contactarse vía email a embsaudi1@gmail.com para 
solicitar una cita para efectuar el relevamiento y 
adquirir el pliego de condiciones y especificaciones.

Dirección de la Embajada:
Alejandro María de Aguado 2881, C.A.B.A.

http://www.lanacion.com.ar
mailto:embsaudi1@gmail.com
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Los tickets ya discriminan 
los impuestos nacionales 
que suman 28% del total fisco. Los gl andes comercios tienen la obligación de detallar de cuánto es el IVA y otras cargas tributarias; aún no se generalizó

Deheza S.A.I.C.F.e I.
Nro Estación: 10039102 - Cdro. Rivadavia
Av libertador 7920y Cro Rivadavia-(1429) Capital Fe< 
Responsable Inscnpto

CUIT 30-51618667-0
Ingreso Brutos 30-51618667-0
Inicio de Actividades 01/03/1998
Cliente FINAL-LIA
Razón Social
Dirección
DN.I
Consumidor final
Localidad
Provincia Buenos Aires

Detalles Valores Totales
6 7476 X S 1482 00 ,15 01]

Shell V-Power Nafta (21 00) 9999 94

Formas de Pago_______ _ _____________
MasterCard S 9,999 94

DIA ARGENTINA SA
CUIT :30685B49751
AV DEL LIBERTADOR 6761 (BELGRAN
ÑOÑEZ
IVA RESPONSABLE INSCRIPTO „ „ _ 
ING.BRUTOS: 30605849751 TD: 509 C: 2 
flQÜÉ FÁCTÜRA B ÑOMÍ 04712 - ÓÓ1Í6390
FECHA: 08-01-2025 HORA:20:56:02
Nro transaccion: 005090200859836________

CUIT:
A CONSUMIDOR FINAL

Cant./Precio Ünit.
Descripción (%IVA) [%BI ] IMPORÍE 
'hÓÓÓÓ'x"'‘3WTÓÓ00

GASEOSA COCA SIN AZU (21,00) 3100,00

TOTA' •
"rTeg Transparencia Fiscal L27743 
Impuestos Nacionales Contenidos 
Imp Combustibles líquidos 
Imp Dióxido Carbono 
IVA

El BCRA autorizó cuentas en dólares para menores de 13 bancos. Permite operar en moneda extranjera: el máximo por titular- es de §860.133 por mes
La educación financiera y la am
pliación de los conocimientos 
sobre el mercado financiero que 
pretende el Gobierno dieron un 
paso más en estos días.

El Banco Central de la Repúbli
ca Argentina (BCRA) implemen
to, mediante la comunicación “A” 
8181, una normativa que permite a 
adolescentes de entre 13 y 17 años 
abrir cajas de ahorro en dólares a 
su nombre.

Estas cuentas pueden ser gestio
nadas directamente por los meno
res, sin necesidad de autorización 
previa de sus padres o tutores, sal
vo que estos presenten objeción 
expresa en la entidad donde está 
radicada la cuenta.

Según la normativa, las cuentas 
que ahora están autorizadas per
miten el acceso a tarjetas de débito 
para realizar compras en comer
cios, retiros de efectivo en cajeros 
automáticos, transferencias elec
trónicas y pagos mediante home 
bankingy códigos QR.

Este nuevo esquema incluye 
además la habilitación para sus
cribir cuotapartes de Fondos Co
munes de Inversión Abiertos (FCI) 
de “Mercado de Dinero”, bajo los 
lineamientos de la Comisión Na
cional de Valores (CNV), y otras 
operaciones financieras siempre 
que estén previamente autoriza
das por el organismo regulador.

Claro que estas nuevas cuentas

para adolescentes no pueden su
mar grandes cifras. La normativa 
establece límites específicos para 
estas cuentas.

Por ahora, los depósitos per
mitidos por mes calendario equi
valen a un máximo de tres veces 
el salario mínimo, vital y móvil 
(SMVM), con lo que, con la actua
lización, el importe a operar se ha 
estimado en $860.133. Este monto 
puede ampliarse con autorización 
expresa de los representantes le
gales. Adicionalmente, las cuentas 
estarán exentas de costos, inclu
yendo movimientos y servicios 
básicos.

Autorizaciones
La medida también incluye la 

conversión automática de estas 
cuentas en una caja de ahorro es
tándar al cumplir el titular 18 años. 
Esto permite que las operaciones 
y el acceso financiero no se inte
rrumpan, simplificando la transi
ción a la mayoría de edad.

La habilitación  de cuentas en dó
lares para menores forma parte de 
las nuevas medidas del Banco Cen
tral para fomentar la competen
cia de monedas y permitir que las 
personas y los comercios puedan 
utilizar la moneda que deseen en 
sus transacciones cotidianas. Ade
más, será un herramienta más que 
tengan los bancos para competir 
con las billeteras virtuales. •

'Too

3100,00
3100,00 

0,00

fÉlT TRANSPARENCIA FISCAL AL CONSUMID 
IVA CONTENIDO 538,02
OTROS TRIBUTOS QUE INCIDEN EN EL PRECIO 
IMPUESTOS INTERNOS IMPORTADOS 222,64 
SOLO SON INFORMADOS IMP. NACIONALES

EFECTIVO
Suma de sus paaus:
Su vuelto:

Un ticket de combustible y otro de supermercado, donde se ve el detalle impuestos ong lógica

Melisa Reinhold
LA NACION

Los consumidores ya pueden sa
ber en detalle cuánto se encarece 
un producto por los impuestos na
cionales. A partir de los primeros 
días de enero, las grandes compa
ñías empezaron a emitir tickets y 
facturas con las cargas tributarias 
nacionales discriminadas,  una me
dida que reglamentó la Agencia de 
Recaudación y Control Aduanero 
(ARCA) en diciembre y que paula
tinamente se extenderá al resto de 
los comercios.

Para la ONG Lógica, una de las 
impulsoras de la ley, la implemen- 
tación se cumple “en un muy bien 
nivel de aceptación”. Sobre todo, 
si se tiene en cuenta que la regla
mentación se dictó a mediados de 
diciembre y las empresas tuvieron 
pocos di as hábiles para adecuar los 
sistemas, con las fiestas de fin de 
año de por medio.

“Están aquellos que llegaron a 
implementarlo para IVA e internos, 
con su título y leyenda, que corres
ponde solo a impuestos nacionales. 
Los que aún les falta incluir  intemos 
y, por último, una minoría que se 
nota que no llegaron y que segura
mente se ajustarán próximamente. 
Pero en general, hay muy buen nivel 
de aceptación. La gran mayoría de 
las estaciones de servicio, además 
del IVA, exponen los dos impuestos 
indirectos nacionales que aplican 
a naftas”, dijo Matías Olivero Vila, 
presidente de Lógica.

Para constatarlo, hicieron un 
ejercicio en el que consumieron 
$10.000en combustibles en varias 
estaciones de servicio. En el ticket 
que emite Deheza se detalla que 
$1271,60 corresponde al impuesto 
a los combustibles líquidos, unos 
$77,89 por el impuesto al dióxido 
de carbonoy $1501,32 del impuesto 
al valor agregado (IVA). Un total de 
$2850,81, el 28,5% de lo pagado.

En Pan American Energy, in
forman que $1501 se debe al IVA y 
$1351,34 por otros impuestos na
cionales indirectos. Mientras que

en una YPF, la carga tributaria apa
rece con las iniciales IVA ($1491,60), 
IDC ($81,12) y ICL ($1324,34).

El mismo ejercicio se hizo en dis
tintas cadenas de supermercados, 
con la compra de una gaseosa co
la sin azúcar de 1,75 litros. En Día 
costó $3100, de los cuales $538 se 
lo asignan al IVA, mientras que en 
el renglón de “otros impuestos que 
inciden en el precio” agregan que 
$222,64 fueron por impuestos in
ternos importados. En este caso, se 
pagó $760,64por cargas fiscales, el 
24,5% del total de la factura.

En un Carrefour la compra salió 
$3189, e informan que $529,35 fue 
por el IVA contenido. En Jumbo se 
abonó $3100, de los cuales $509,3Las provincias y la Ciudad fueron invitadas a mostrar impuestos y tasas
dicen que fue por el impuesto al va
lor agregado, mientras que impues
tos internos importados aparece en 
$0. Finalmente, en Chango Mas el 
total por esa misma compra fue de 
$3099 y $509,95 correspondió al 
IVA contenido, y de $0 para los im
puestos internos importados.

En un comercio de Easy, compra
ron un limpiavidrios por $20.190, 
de los cuales $3504 correspondie
ron al impuesto al valor agregado. 
“Los impuestos informados son 
solo los que corresponden a nivel 
nacional”, aclaró la factura.

En una segunda fase, el Gobierno 
invitó a las provincias y la Ciudad 
de Buenos Aires a que se sumen y 
dicten las respectivas normativas, 
para que los consumidores tam
bién tengan conocimiento de la 
incidencia que tiene el impuesto 
sobre los ingresos brutos y las ta
sas municipales en la formación 
de los precios.

“Es esperable que en una segun
da etapa la reglamentación sume 
más impuestos indirectos nació na
les como importaciones, débitos y

créditos, entre otros. Y también los 
impuestos provinciales y munici
pales. Si bien la ley 27.743 invita a 
las provincias a adherirse, desde 
Lógica sostenemos que es una obli
gación. Porque la Constitución, que 
está por encima de esa ley, dispone 
en el artículo 42 que el consumidor 
tiene derecho a recibir información 
adecuaday veraz. Y, por ejemplo, el 
5% de ingresos brutos o el 3% de ta
sas municipales es una información 
esencial”, agregó Olivero Vila.

El año pasado un grupo de su
permercados colocó carteles en 
sus sucursales de Lanús para ad
vertir que los productos de las gón
dolas sufrirían un aumento, luego 
de que gobierno municipal dupli
cara la tasa de seguridad e higiene. 
Este caso hizo que asentara el de
bate a nivel nacional, pero desde 
los hipermercados y cámaras de 
comercio señalaron otros lugares 
donde se repetía el hecho, como 
Quilmes o Malvinas Argentinas.

“Bien los supermercados. Im
portantísimo desenmascarar a 
toda esta banda de intendentes K 
que aún recibiendo más plata que 
antes por la suba en la recaudación 
producto de la recuperación eco
nómica, aumentan las tasas mu
nicipales y sin contraprestación 
alguna para el vecino”, aseveró el 
ministro de Economía, Luis Capu
to, una semana atrás, a través de su 
perfil en redes sociales.

Hay proyectos de adhesión en 
la ciudad de Buenos Aires, la pro
vincia de Buenos Aires, La Pampa, 
Santa Fe y Río Negro, la mayoría 
presentados por la oposición pro
vincial de cada distrito.

Mientras tanto, el resto de los 
contribuyentes tendrá un plazo 
opcional hasta el 1° de abril próxi
mo para adecuar sus sistemas y 
adherirse al régimen de transpa
rencia fiscal, cuando pasará a ser 
obligatorio para todos. En el caso 
de aquellos comercios y profesio
nales que usan la factura eléctrica 
por medio de los sistemas ARCA, ya 
verán reflejada de forma automáti
ca la discriminación del IVA. •

Se podría desregular la compra de maquinaria cambios. Estudian permitir la importación de equipos agrícolas como tractores y cosechadoras
Belkis Martínez
LA NACION

La avanzada del Gobierno contra 
las regulaciones que traban a la eco
nomía y limitan la actividad privada 
tiene un nuevo sector en la mira: la 
maquinaria agrícola. Entre la car
tera que dirige Federico Sturzeneg- 
ger, ministro de Desregulación, y la 
que comanda Luis Caputo, ministro 
de Economía, tienen bajo análisis 
una norma de hace 30 años que im
pide la importación de maquinaria 
agrícola usada.

La intención oficial es derogarla 
para permitirles a los productores 
agropecuariosy contratistas adqui
rir cosechadoras, tractores o pulve
rizadores del exterior para bajar los 
costos.

La iniciativa no está exenta de po
lémicas. Especialmente por parte 
de los fabricantes nacionales de ma
quinaria que, argumentan, les po
dría provocar la pérdida de compe- 
titividad, una caída de la demanda 
interna y un atraso en el desarrollo 
tecnológico de la industria nacio
nal. Además, afirman, podrían in
gresar hongos y plagas exógenas, 
que impactarían negativamente 
en la producción agrícola.

Pese a las reiteradas consultas de 
la nación, desde el Poder Ejecutivo 
no confirmaron oficialmente esta 
medida. Sin embargo, según pudo 
conocer este medio de fuentes de 
la Casa Rosada, entre los objetivos 
que tendría el Gobierno serían ba
jar los aranceles y las restricciones 
de la maquinaria agrícola local, que

limita la capacidad de inversión de 
los productores. Al permitir la im
portación de maquinaria usada, se 
podría generar una baja en los pre
cios de las máquinas nuevas debido 
al aumento de la competencia.

En la Argentina, la importación 
de maquinaria agrícola usada del 
exterior está estrictamente regu
lada desde la implementación del 
certificado de importación de bie
nes de capital (CIBU) en 1994. Este 
instrumento establece un complejo 
mecanismo de autorización que in
volucra a la Secretaría de Comercio, 
la industria nacional y el importa
dor. Se hizo para proteger la indus
tria nacional y evitar la entrada in
discriminada de maquinaria usada 
desde el extranjero.

Luis “Fredy” Simone, presiden
te de la Federación Argentina de 
Contratistas de Máquinas Agríco
las (Facma), dijo a la nación que una 
apertura de las importaciones po
dría ser funcional para el sector, ya 
que el 99% de la maquinaria que se 
usa en el país, pasó por Estados Uni
dos. “No creo que se pueda [apro
vechar] en sembradoras, porque 
hacen otro tipo de labranza. Puede 
llegar algo de Brasil que es pareci
do a la Argentina, en fumigadoras 
y cosechadoras es similar y puede 
ser totalmente funcional”, precisó. 
Agregó que esto podría ser opor
tuno para el mercado, que si bien 
está bajando los precios, tendrían 
que reducirlos aún más. “No es un 
tema de los concesionarios, sino de 
la gran cantidad de impuestos que 
tienen”, acotó. •
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TRES NOVELAS
FUNDAMENTALES

Los títulos imperdibles de 
Mishima en español para 
sumar a la biblioteca

Confesiones de 
una máscara

YUKIO
MISHIMA

El pabellón 
de oro prohibido

Yuldo Mishima, uno de los 
grandes maestros de las 
letras japonesas del siglo XX aniversario. A cien años del nacimiento del consagrado autor de El pabellón de oro, “un elegante cronista de la decadencia”, que en 1970 se quitó la vida en un ritual tradicional
Daniel Gigena 
LA NACION

Novelista, dramaturgo, ensayista, 
amigo y discípulo del Nobel de Lite
ratura Yasunari Kawabata, homo
sexual “enmascarado” y nacionalis
ta crítico de la occidentalización en 
Japón, Yukio Mishima fue uno de los 
maestros de la narrativa japonesa 
del siglo XX, autor de obras de tras
cendencia internacional como Con
fesiones de una máscara, El pabellón 
de oro y Después del banquete.

Había nacido como Kimitake 
Hiraoka el 14 de enero de 1925, en 
Tokio; el 25 de noviembre de 1970, 
a los 45 años, se quitó la vida en una 
muerte ritual, el seppuku, después 
de un frustrado golpe de Estado para 
lograr, entre otros objetivos, la resti
tución del carácter divino del empe
rador. Mishima era hijo de un impor
tante funcionario público y, antes 
de asistir a la Peers School, donde se 
formaban los hijos de la elite tokiota, 
estuvo al cuidado de su abuela Nat- 
su, aristocrática y tiránica. Durante 
la Segunda Guerra Mundial, al ser 
considerado no apto físicamente 
para el servicio militar, trabajó en 
una fábrica y, después de la guerra, 
estudió Derecho en la Universidad 
de Tokio e ingresó en el Ministerio 
de Hacienda. Su primera novela, 
Tózoku ("Ladrones”, de 1948), narra 
la historia de una pareja de jóvenes 
aristócratas atraídos por un anhelo 
suicida; tras su debut, comenzó a co
laborar en la revista literaria Kindai 
Bungeiyen otros medios gráficos. Su 
obra periodística aún no se tradujo 
al español.

Antes de cumplir treinta años, en 
el contexto de lo que llamó el “caos 
moral” propiciado por la ocupación 
de Japón por parte de los aliados, ya 
había publicado varias novelas. El 
nihilismo y el vicio, asociados a la 
búsqueda de la belleza y lo sublime, 
palpitan en sus obras. En Confesio
nes de una máscara (1949), en parte 
autobiográfica, describe a un ho
mosexual que debe ocultar sus pre
ferencias sexuales a la sociedad. Con 
esa obra -cuya temática continuaría 
en El color prohibido (1954), protago
nizada por un escritor sexagenario 
y un efebo- cosechó un éxito inme
diato y se dedicó por entero a la lite
ratura. Para no molestar a su padre 
y abuelo paterno, que querían que 
hiciera carrera como funcionario 
público, adoptó el seudónimo con 
el que se volvió famoso. En 1958, se 
casó con Yoko Sugiyama, con la que 
tuvo dos hijos.

A partir de 1955 comenzó un en
trenamiento de fisicoculturismo y 
artes marciales  que registró fotográ

ficamente. En la única película que 
dirigió y protagonizó, Patriotismo 
(1966), basada en el cuento homó
nimo, escenifica el suicidio ritual 
de un teniente. El cineasta japonés 
Kon Ichikawa adaptó al cine El pabe
llón de oro y el estadounidense Paul 
Schrader dirigió Mishima, una vida 
en cuatro capítulos.

Muchas de sus novelas presentan 
a personajes obsesionados por trau
mas físicos, psicológicos, sociales e 
incluso metafísicos, como pasa con 
el joveny perturbado Mizoguchi en 
El pabellón de oro, inspirada en el 
incendio de un monasterio budista. 
“Creo que el problema de mi literatu
ra es que la estructura es demasiado 
dramática -dijo Mishima- Es un im
pulso que me resulta incontrolable. 
Soy incapaz de escribir una novela 
como si se tratara de un río cuyas 
aguas van fluyendo tranquilamen
te”. En Después del banquete (1960), 
aborda la corrupción en la política 
japonesa asociada con la decaden
cia de las relaciones íntimas de los 
protagonistas. Además de novelas, 
cuentosy  ensayos, escribió obras de 
teatro (comoMadamede Sade, donde 
recrea la historia de Renée de Sade, 
la esposa del marqués) y versiones 
de historias tradicionales en forma 
de teatro Nó. Permanece inédita en 
español La lagartija negra (1968), 
que tradujo Amalia Sato. Margue- 
rite Yourcenar le dedicó el ensayo 
Mishima o la visión del vacío.

Fundó en 1968 una milicia pri
vada cuyos miembros habían sido 
reclutados a través de una revista 
universitaria nacionalista y de ul
traderecha. Mishima, que había di
señado el uniforme de los “partisa
nos”, consideraba enemigos tanto a 
los liberales como a los comunistas. 
En sus últimos años, participó de 
obras teatrales, espectáculos y con
gresos literarios en los que debatió 
con estudiantes e intelectuales de 
izquierda.

Su última y ambiciosa obra, la 
tetralogía El mar de la fertilidad, in
cluye Nieve de primavera (1969), Ca
ballos desbocados (1969), El templo 
del alba (1970) y La corrupción de un 
ángel, que se publicó en forma pos
tuma en 1971. Con dos referencias 
claves -La historia de Genji, de Mu- 
rasaki Shikibu, y En busca del tiempo 
perdido, de Marcel Proust-, abarca la 
vida de Shigekuni Honda desde 1912 
hasta 1975; cada una de las novelas 
describe lo que Honda llega a creer 
que son las reencarnaciones de su 
amigo Kiyoaki Matsugae, y narra sus 
intentos para salvarlo de la muerte.

“Todo lo que se diga digno del me
jor encomio sobre Mishima tende
ría, por supuesto, a quedarse corto 
-dijo el escritor venezolano Rafael 
Rattia a la naqon- Fue el equivalente 
a la figura totémica del inabarcable 
Jorge Luis Borges. Su novela emble
mática publicada en1962, La estrella 
más hermosa, trata sobre una familia 

japonesa que proviene de distintos 
planetas: el padre, de Marte; la ma
dre, de Júpiter; los hijos, de Mercurio 
el varón, y la mujer, de Venus. En el 
substrato del entramado temáticoy 
anecdótico subyace un dilema ético- 
moral que obliga al lector a hacerse 
la pregunta de si tiene sentidoy vale 
la pena ‘salvar a la humanidad’ de las 
consecuencias de un eventual esta
llido atómico en el planeta Tierra. 
Cualquier lector que se ufane de tal 
debe volver sobre los pasos de Mis
hima y reactualizar la lectura de su 
polifacética obra. No cualquiera es 
recordado como figura intemporal 
de la cultura universal”.

“Por un lado, Mishima es como 
Lampedusa o Márai o Joseph Roth, 
un elegante cronista de la decaden
cia, en su caso, de entreguerras en 
Japón, que es a su vez la decadencia 
de su familia; también de la transfor
mación de ese país único e insular, 
en su dramática apertura hacia Oc
cidente -observa el escritor Edgardo 
Scott- Pero, por otro, Mishima es, 
como Duras o Jean Genet, uno de 
esos escritores que saben escribir 
la ferocidad del goce, cuando se tra
viste de una pasión o deseo sexual. 
En el cruce o la sucesión de esos 
dos registros, Mishima es siempre 
igualmente adictivo. Tan eficaz que 
su escritura nos ha llegado despla
zada, traducida no del japonés al 
castellano, sino por lo general de tra
ducciones de traducciones inglesas 

o francesas. Y es autor de un clásico, 
Confesiones de una máscara, novela 
de iniciación que tiene una gran afi
nidad con nuestra Nanina, de Ger
mán García”.

Para el escritory traductor Martín 
Felipe Castagnet, la mej or manera de 
pensara Mishima es la que sugiere el 
mexicano Mario Bellatin: la “fantas- 
mática”. “Alguien nacido hace cien 
años y muerto hace cincuenta que 
insiste en ser uno de nuestros con
temporáneos -opina-. Es excesiva
mente conocida su teatralización 
de un golpe de Estado y su posterior 
suicidio ritual: ese acto, por los mo
tivos más anacrónicos, fue el espec
táculo final del autor más fotogénico 
de la historia, que irónicamente hoy 
lo mantiene con vida en esta época 
visual y narcisista. Pero Mishima es 
mucho más que su final: siempre 
operó para transformarse en quien 
quería ser, desde su cambio de nom
bre hasta su fisicoculturismo, aveces 
con estrategias oblicuas. Hizo convi
vir su herencia samurai letrada, evi
dente en su riquísimo vocabulario 
que en la escritura ideogramática 
constituye una barrera de lectura, 
con su anglofilia y sus gestiones pa
ra triunfar en Estados Unidos y el 
mundo, hasta el punto de pedir ser 
traducido desde el inglés y no del ja
ponés; ansió el Nobel, pero escribió 
una carta al comité recomendando a 
su maestro Kawabata. Como lector, 
lo que más admiro de Mishima es su 
atrevimiento para articular lo repri
mido y su sensualidad, que no tiene 
que ver tanto con el erotismo como 
con el trabajo de los sentidos. Quizás 
por eso sus textos son crueles, tanto 
con los personajes como con el lec
tor, pero a la vez logran transmitir 
una inocencia colosal que es difícil 
encontrar en otro lugar que no sea 
la vida”.

“En tiempos en que el Nobel mira 
otra vez a Asia, con la distinción a la 
novelista surcoreana Han Kang, es 
bueno recordar que Mishima inte
gra el extenso catálogo de escritores 
que merecieron el Nobel y no lo ga
naron -asegura el escritor y editor 
Miguel Sardegna-. En 1968, su ami
go y maestro Kawabata se convirtió 
en el primer japonés en ganar el 
Nobel de Literatura. Algunos años 
antes, Mishima había escrito una 
carta a la Academia Sueca, recomen
dando a Kawabata para el premio. 
Mishima sabía que si le concedían el 
Nobel a Kawabata, como finalmente 
ocurrió, ya no habría posibilidad de 
que él lo obtuviera”.

La editorial También el Caracol 
publicó poemas de Mishima. “Mán
dalos, poesíajaponesa de Shiki a nues
tros días (2022) recoge por primera 
vez algo de su poesía en español, que 
reflej a otro modo de abordar los mis
mos temas que plasmaba su prosa: 
un escritor nunca tiene demasiadas 
obsesiones-concluye Sardegna- En 
noviembre de1970, la visión fatalista 
de Mishima escapa de la literatura 
y acaba en la práctica del seppuku, 
esa muerte ritual que consiste en 
abrirse el vientre para ser luego de
capitado”.
De modo acaso extravagante por la 
teatralidad, en su muerte pareció 
encarnar el mensaje de una de sus 
obras favoritas, Hagakure, de Ya- 
mamoto Tsunetomo, sobre la que 
escribió el ensayo La ética del samu- 
rái en el Japón moderno: “El cami
no del samurái se encuentra en la 
muerte”. •
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DÓNDE
PEDIR AYUDA

La fundación Bellamente (https://be- 
llamente.com.ar) elaboró un mapa 
de centros especializados en TCA 
en distintos puntos del país.

> Hospital Durand: (011) 4982-5555 
15655

Hospital Piñero: (011) 4631-8100/ 
0526

» Hospital Borda: (011) 4305-6666 
/6485

> Hospital Pirovano: (011) 4546- 
4300

> Hospital Argerich: (011) 4121- 
0700

> Hospital Garrahan: (011) 4122-
6000

Peligro. Los grupos en los que las chicas se dan aliento para dejar de comer en WhatsAppLas captan mediante links en redes como TikTok e Instagram y promueven retos para bajar de peso; los especialistas advierten que la mayoría de los padres desconocen el riesgo

SILENCIAR SILENCIAR SILENCIAR

CAPTURA DE PANTALLALas fotos de la evolución de sus cuerpos que comparten una decena de adolescentes en un grupo de Telegram

Paula Soler
LA NACION

La adolescente de 16 años cerró la 
puerta de su cuarto, iluminado so
lo por la luz de un velador. Se puso 
frente al espejo, se sacó el buzo over- 
size negro que usaba siempre y se 
bajó apenas el jogging, como para 
que se le viera el hueso de la cadera. 
Levantó un poco la remera blanca 
y con su pelo largo ocultó su rostro 
y el logo del colegio privado al que 
asistía. Luego, se sacó una foto con 
el celular.

La imagen, con el foco en su cin
tura, la envió al grupo de WhatsApp 
que -según advertía- reunía a unas 
150 chicas de 17,16,15 años, o me
nos. “Soy Camila y quiero ser flaca”, 
se presentó, con la ilusión de que la 
admitieran y ya no sentirse sola.

Le dieron la bienvenida y ense
guida le empezaron a llegar conse
jos, uno detrás de otro. Decenas de 
tintineos rompían el silencio noc
turno del departamento donde vive 

con sus padres y su hermana, en un 
barrio porteño: “Te puedo explicar 
cómo mantener un ayuno sin que 
tus papás se enteren”, “¿Sabés có
mo contar calorías?”, “¿Ya probaste 
con hacer carreras de kilos?”, “Yo sé 
cómo vomitar sin esfuerzo”.

Una chica, con la imagen de Helio 
Kitty como foto, lanzó: ‘Y si comés, 
tenés un castigo: córtate, lastímate 
el muslo o el brazo cerca de la axila. 
Hacelo también si sentís ansiedad”.

Camila había llegado a ese chat 
desde un link posteado por un usua
rio en los comentarios de un video 
de TikTok. Ante el último consejo 
dudó, pero no se horrorizó. Recor
dó que había visto unas hojitas de 
afeitar en el baño.

El chat al que accedió Camila, cu
yo nombre real fue cambiado para 
proteger su identidad, es solo uno de 
cientos que promueven trastornos 
de la conducta alimentaria (TCA) y 
a los que niñas, niñosy adolescentes 
están expuestos cuando recorren re
des como TikTok, Instagram y X.

Esas redes son solo la puerta de en
trada a grupos de WhatsApp y Tele
gram, dos aplicaciones que muchos 
padres no suelen controlar porque 
creen que son apenas un espacio de 
mensajería. Sin embargo, es donde 
pueden darse conversaciones ries
gosas que aprovechan “la privacidad 
punto a punto”y se camuflan en gru
pos con nombres como “Tarea del 
colé” o “Por siempre princesas”.

Muchos padres creen que sus 
hijos utilizan las redes de la misma 
manera que ellos, pero la realidad 
es que resignifican su uso: “Para 
bien o para mal -advierte la especia
lista en crianza digital Lucía Fain- 
boim, cofundadora de la consultora 
Bienestar Digital- Si no tienen su
pervisión, se ponen en riesgo frente 
a terceros o perjudican su salud y 
desarrollo, como en el caso de los 
grupos que promueven TCA”.

la nación relevó varios de esos 
chats y pudo comprobar que son 
de muy fácil acceso. Los códigos o 
links de ingreso son posteados en 

conversaciones que se dan entre 
jóvenes que comentan videos so
bre dietas, retos virales para bajar 
de peso, o el antes y el después de 
una idol de k-pop que adelgazó de 
manera extrema.

Mientras en Telegram el acceso a 
este tipo de grupos es irrestricto, en 
WhatsApp suele haber una suerte de 
filtro para quienes quieren ser parte, 
como ocurrió con Camila. Se les ad
vierte que son grupos “tóxicos”y que 
no admiten personas “sanas”. Pero 
apenas piden una foto de la cintura 
y datos de peso y altura. También 
tienen sus reglas: está prohibido el 
acoso y los participantes no deben 
enviar imágenes de sus rostros, solo 
de piernas, brazos y abdomen.

Algunos grupos son meticulosos, 
obsesivos y proponen una carrera 
para bajar kilos. Una lista en el perfil 
del chat indica: el lunes, se realiza 
un ayuno de 24 horas y se determi
na la dieta semanal; el martes, se en
vían fotos de sus manos o brazos; el 
miércoles, piernas; el jueves, claví

culas; el viernes, de todo lo que co
man; el sábado, de la rutina de ejer
cicio y peso; el domingo, “se deter
minan los castigos para las gordas 
que hayan comido más”.

En Telegram, donde las imágenes 
y los videos que se suben son más ex
tremos porque no se autorregulan, 
uno de los grupos detalla: “Subimos 
frases y fotos motivacionales para 
personas con TCA”. Una imagen 
muestra unas piernas huesudas, un 
par de fémures y tibias enfundadas 
en medias rosas de lycra. La leyen
da aspiracional es: “Lo que comés en 
privado lo vestís en público”.

“Quienes crean y administran 
esos chats suelen ser chicos y chicas 
que padecen algún tipo de trastor
no de la alimentación y están muy 
enfermos, pero también pueden ser 
adultos que buscan abusar de meno
res”, alerta la psiquiatra especializa
da en TCA Juana Poulisis, quien ha 
tratado a varios adolescentesy  niñas 
que pasaron por esos chats.

Poulisis expone que en muchos 
casos los grupos “funcionan como 
sectas”, por lo que los chicosy las chi
cas no pueden salir fácilmente. Les 
prometen compañíayqueesposible 
sostener la enfermedad, dejar de co
mer y no morirse. Pero los hechos 
muestran otra realidad.

“Los TCA tienen la segunda tasa 
de mortalidad, asociada a suicidios 
y cuestiones clínicas, más alta de to
dos los trastornos de salud mental, 
superada solo por la adicción a los 
opioides”, afirma la Asociación In
ternacional de Trastornos de la Ali
mentación.

Camila empezó a desarrollar su 
trastorno en la pandemia, casi sin 
querer. Se propuso aprovechar el 
tiempo de encierro para ponerse en 
forma con influencers que desde re
des sociales promocionaban dietas. 
Se inspiraba en celebridades de los 
90, como Kate Moss y las hermanas 
Olsen, de cuerpos delgadísimos.

Cuando la pandemia se flexibili- 
zó, parecía que el mundo volvería a 
ser como antes, menos el de Camila. 
“Me sentía sola. Mis amigas hacían 
reuniones y hablaban de cosas que 
no me pasaban a mí. Yo estaba muy 
metida en el trastornoy lo único que 
pensaba era en eso”, recuerda.

Ya era de contextura pequeña, 
había bajado casi 10 kilos y quería 
seguir perdiendo peso. Los chats 
de WhatsApp o Telegram le apare
cían en los contenidos sugeridos de 
TikTok y Twitter gracias a que los 
algoritmos hacían su trabajo. Esos 
grupos eran su oasis. “Me daban 
consejos para engañar a mis padres. 
Podía hablar de mi trastorno sin que 
me juzguen, libremente”, dice.

Mientras la enfermedad de Cami
la crecía, sus amigas comenzaron a 
darse cuenta de que no comía. En
tonces, durante los almuerzos en el 
colegio, le servían la comida y es
peraban a que terminara. “Me que
rían cuidar, pero también hacían 
los chistes de siempre. Si alguien en 
una reunión agarraba algo rico de la 
heladera, le decían: ‘Gorda, ¿te vas a 
comer eso?’. Ellas no sabían que me 
hacía mal. Llegué a tener ataques de 
pánico cada vez que había un plan 
para cenar afuera con mi familia. 
No quería que la gente me viera co
mer. Me encerraba a llorar, me san
graba la nariz”, detalla.

“Si comés, córtate”, recordó en 
un momento de crisis. Pensó que 
así podría superar su ansiedad. Lo
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Hospital Gutiérrez: (011) 4962- 
9247

> La Casita: es un centro de aten
ción y prevención para adolescen
tes, jóvenes y sus familias. Trabaja 
enfatizando los recursos de la per
sona y su sistema familiar, apoyán
dose principalmente en el grupo de 
pares. Celular: (11) 4914-2545, de 13 
a 18.

confirmóalverlapelículaAteurdha, 
que cuenta la historia de una chica 
que tiene un TCA y se autolesiona. 
Alguien se la había recomendado en 
los chats tóxicos de WhatsApp.

Los TCA son una serie de enfer
medades psiquiátricas,  como la ano
rexia y la bulimia, que influyen en la 
relación que se tiene con la comida 
y el propio cuerpo. Quienes los pade
cen suelen transitar cuadros de de
presión, con consecuencias graves 
también en la salud física. En el 90% 
de los casos se dan entre la infancia 
y la adolescencia.

“En la pandemiay después de ella, 
debido a un mayor acceso a los celu- 
laresy la influencia délos contenidos 
de las redes sociales, la prevalencia 
de los TCA en niños y adolescentes 
creció un 100%”, apunta Poulisis.

Quienes tienen un TCA suelen ser 
personas perfeccionistas, obsesivas, 
que “desarrollan una hipersensibi- 
lidad a ciertos estímulos externos, 
como pueden serlos contenidos que 
se consumen en las redes sociales”, 
suma Alejandra Freiré, nutricionis- 
ta del Hospital de Clínicas de la Uni
versidad de Buenos Aires.

Freiré hace referencia a un estu
dio que analizó la prevalencia de los 
TCA en relación con la adicción a 
las redes sociales: de 350 estudian
tes que consumían redes, el 41% 
evidenciaban  un consumo compul
sivo o aflictivo. Y, justamente, una 
proporción similar, el 42%, habían 
desarrollado un TCA. “Tuve casos 
de chicas de 14 años que accedieron 
a grupos de WhatsApp desde redes 
sociales después de haber buscado 
algo vinculado con ser flaca”, co
menta con preocupación.

Desde su experiencia en talleres 
donde se alfabetiza a familias en el 
uso del mundo digital, Fainboim 
explica que es importante tener en 
cuenta que “TikTok hoy es el nuevo 
Google para los más chicos”, por lo 
que es necesario recorrer esa red 
“sin filtros de contenido” de la ma
no de un adulto.

En secreto durante dos años
Camila sostuvo la enfermedad en 

secreto durante dos años, hasta que 
en 2022 su pediatra notó que no esta
ba bien de salud. “Me puse contenta 
porque alguien se dio cuenta de que 
yo estaba mal, pero me dio miedo al 
pensar en la reacción de mis padres. 
De hecho, se enojaron conmigo. Vie
ron que yo no podía comer y me gri
taban cosas horribles. Me decían 
que estaba arruinando a la familia. 
La verdad es que la enfermedad me 
tenía tomada”, confía. Eso es lo que le 
ocurre a las personas con TCA.

Le diagnosticaron una anorexia 
que se había vuelto crónica. Su sa
lud era frágil. Como uno de los órga
nos que más se resienten es el cora
zón, debió dejar de hacer gimnasia 
en el colegio.

Cuando Camila les contó a sus 
amigas sobre su enfermedad vio “el 
miedo en sus ojos”. Ellas sí entendie
ron que lo de ella no era un capricho. 
Pero la joven sintió que no podía ha
blar con ellas sobre lo que sentía por
que les inspiraba terror, porque no la 
iban a entender. Comenzó a verlas 
menos y se aisló más de su familia. Se 
aferró a las redes, a los chats nocivos: 
“En el viaje de egresados los chats me 
sirvieron para no sentirme tan sola 
en mi TCA. Si me desconectaba por 
cinco minutos, ya había200 mensa
jes nuevos de chicas que decían que

D Citpad: es una institución médica 
especializada en anorexia, bulimia 
y trastornos depresivos. Tiene un 
hospital de día. (011) 4863-7640

D Equipo Libertador: está integra
do por profesionales especializados 
en la prevención, el diagnóstico y el 
tratamiento de pacientes con TCA 
y obesidad. Se puede escribir por 
WhatsApp al (11) 3559-2823.

habían comido de más y otras que 
les sugerían cómo purgarse”.

“Armé un grupo para ser sirenas, 
entren”, es una de las frases con las 
que se invita a los chats de Whats
App y Telegram pro TCA. Los links 
se encuentran en comunidades de 
X que abiertamente promueven la 
anorexia o la bulimia. También en 
Instagram o TikTok. Poulisis prefie
re no demonizar esas plataformas, 
en cambio, propone a sus pacien
tes “limpiar” sus propias cuentas 
en equipo. Como Fainboim, habla 
de “alfabetización digital”: entrenar 
la mirada crítica para analizar los 
contenidos y detectar los que pue
den ser nocivos.

“Una madre me dijo una vez que 
no revisaba los chats de su hija de 14 
años para respetar su privacidad. 
Evidentemente hay que alfabetizar 
sobre las redes sociales a padres y 
niños”, dice la especialista, quien 
desde su equipo, conformado por 
una nutricionista y una psicóloga, 
propone la intervención de todo el 
grupo familiar.

Freiré ahonda en las diferentes 
amenazas a las que se exponen los 
chicos al acceder a estos chats como, 
por ejemplo, el abuso sexual. “Una 
paciente nos comentó que estaba en 
un grupo de WhatsApp en el que un 
participante ofreció un control de 
peso en su departamento. Prome
tía mantenerlas sanas en un estado 
de anorexia. Juntas, y con su madre 
presente, borramos el chat. Costó 
porque pensaba que esa gente le ha
cía bien”, comenta, preocupada.

Fainboim indica que la fami lia es 
el primer eslabón al que se le pide 
prestar atención a cómo los chicos 
usan las redes. “Pero hay que pen
sar también en la responsabilidad 
de las empresas como X, TikTok, 
Instagram, Telegram y Whats
App”, añade, y destaca que es clave 
la función de entes reguladores. “El 
Estado también debería empezar a 
tener debates profundos sobre qué 
rol va a tomar porque aún no está 
claro”, señala.

La necesidad de una regulación 
multisectorial es clave, así como la 
intervención temprana. “Los grupos 
de WhatsApp y Telegram, como las 
redes, alimentan aún más la obse
sión de quien transita un TCA. Hay 
que detectar pronto las alarmas para 
evitar su cronicidad y que todo ese 
poder que tienen los adolescentes 
para lastimarse, se canalice en amor 
propio, en explorar quiénes son y en 
qué realmente los hace felices”, ex
plica Poulisis.

Camila sostiene que su sanación 
fue lenta. Gracias al tratamiento 
que comenzó junto con un equipo 
especializado en TCA, se dio cuenta 
de que la felicidad que le ofrecían 
esos grupos de WhatsApp o Tele
gram solo se concentraba en dos 
momentos: cuando perdía peso y 
cuando el hambre la mareaba. “Yo 
sabía que necesitaba ayuda porque 
el sentimiento que más ocupaba mi 
vida era la tristeza”, expresa. Hace 
un año salió de todos esos grupos. 
También cerró sus redes sociales 
porque, gracias a los algoritmos, 
seguían sugiriéndole contenido 
relacionado con dietas extremas.

Camila hoy tiene 19 años y cursa 
el primer año de una carrera uni
versitaria relacionada con el arte. 
“Ahora me concentro en estudiar, 
en salir con mis amigas, disfruto de 
comer”, concluye. •

Entre Ostende y Cariló, Valeria del Mar cautiva cada vez más turistas márcelo maneraValeria del Mar logró récords de ocupación y exhibe una pujante oferta gastronómica verano. Con sus amplias playas y bosques, este refugio natural se impuso entre los destinos de Pinamar; sus nuevas propuestas
Lucía Pereyra
ENVIADA ESPECIAL

VALERIA DEL MAR-Esta locali
dad de la costa atlántica se destaca 
por sus playas anchas y por ser un 
refugio natural para escapar del 
bullicio del centro de Pinamar, 
pero también por competir con 
la exclusividad de Cariló con pre
cios más accesibles. No solo eso. 
Lidera la ocupación este verano 
y crece cada vez más con sus pro
puestas. Con reservas casi al tope 
a pesar de los pronósticos pesi
mistas, Valeria del Mar tiene una 
oferta que se amplía.

Entre Ostende y Cariló, el bal
neario conserva su centro comer
cial de avenida Espora y sus bos
ques, que despliegan un ambien
te natural ideal para las familias. 
Según la Municipalidad de Pina- 
mar, a cargo de Juan Ibarguren, 
esta localidad tiene actualmente 
una ocupación que supera el 95%, 
por encima de Cariló, un hecho 
excepcional que no se daba hace 
años. También lideró durante la 
primera quincena.

Carmen elige pasar sus vaca
ciones en esta parte de la costa bo
naerense hace 30 veranos. “Siem
pre fue una comunidad chica y 
más económica. Ahora hay nue
vos restaurantesy vienen muchas 
familias por la tranquilidad de las 
playas y el bosque”, dice la mujer 
sobre la reciente transformación 
de Valeria del Mar, en diálogo con 
LA NACION.

En cuanto a precios -histórica
mente más económico que Cariló- 
unas rabas en un parador cuestan 
$18.000 en promedio, mientras 
que una hamburguesa completa 
está alrededor de $17.000. En tan
to, un porrón de cerveza ronda 
los $4000 y el alquiler de carpas 
$70.000 por día, según un releva- 
miento de este diario.

Pablo, oriundo de Olavarría, 
acaba de comprar un helado pa
ra cortar una mañana tranquila y 
nublada. “Antes había pocas op
ciones, pero ahora se levantaron 
restaurantes y bares buenísimos. 
Creo que la gente empezó a elegir

Valeria del Mar porque está cerca 
de Pinamar, pero es más tranqui
lo y más accesible para alojarse”, 
considera. Y agrega: “Es el equili
brio perfecto. Podés relajarte, pe
ro a la vez tenés cerca todo lo que 
necesitás y hay propuestas para 
todos los gustos”.

Entre las propuestas gastronó
micas más destacadas que pue
den disfrutar los veraneantes, 
figuran:

La Serena. Ideal para quienes 
buscan un parador con música 
y comida fresca, La Serena Club 
de Mar se ubica en Piedrabuenay 
Playa, cerca de varios apart hoteles 
nuevos. Marcelo Leuzzi, junto con 
suhermanoCariosyelempresario 
Ramiro Bidart, son dueños de más 
de 40 locales gastronómicos en La 
Plata, Pinamar y Miami.

“Tenemos una propuesta gas
tronómica familiar. Es un bal
neario con actividad deportiva, 
música y productos frescos que 
puede comer toda la familia”, di
ce Leuzzi a la nación.

En ese contexto, de staca la bue
na temporada que transita Vale
ria del Mar. “Es una playa que 
crece año a año, siempre muy 
familiar, muy natural y tiene la 
expansión suficiente para seguir 
creciendo”, sostiene.

II Gatto Ñero. La pizzería estilo 
napolitana II Gatto Ñero está en 
la avenida Espora, más alejada del 
centro. De la mano de su dueño, 
Antonio, y su familia, este restau
rante fue premiado internacional- 
mente por su pizza carbonata, un 
sabor a huevo muy particular que 
normalmente viene con una pasta. 
El campeonato mundial organiza
do por la Asociación de Pizzeríasy 
Casas de Empanadas de la Repú
blica Argentina (Apyce) les dio el 
oro por esa compleja categoría.

“Vemos nuestra cocina como 
un medio para poder expresar
nos, partiendo de una filosofía en 
donde la materia prima es lo más 
importante. Nuestro horno napo
litano es el corazón de la cocina, 
lo usamos únicamente a leña, 

nos gusta creer que el fuego que 
acompañó la humanidad agrega 
su magia inconfundible a nues
tros platos”, destaca Antonio.

Inspirados en la isla de Cerde- 
ña, II Gatto Ñero ofrece más de 
diez sabores de pizza, y además 
sirve pastas y platitos para picar. 
“En comparación a otros años, 
Valeria del Mar vive una tempo
rada fantástica, está lleno de gen
te”, suma el dueño.

El Bar de la Tía Polly Beach. Es
pecialistas en coctelería de autor, 
El Bar de la Tía Polly Beach es de 
las aperturas más recientes. Llegó 
en diciembre desde Buenos Aires a 
Valeria del Mar con la temática de 
la premiada serie Peaky Blinders.

El bar pone como protagonista 
a Polly Gray, interpretada por He- 
len McCrory, uno de los persona
jes más destacados. Y es que ella 
en la serie tenía una fuerte presen
cia en Garrison Tavern, un típico 
bar británico del siglo XX frecuen
tado por habitantes del vecinda
rio y utilizado como punto de en
cuentro para los negocios de los 
Peaky Blinders.

Al igual que en la serie, los inte
riores de este bar están decorados 
con paneles de madera oscura, 
lámparas de luz cálida y espejos. 
Sus tragos están inspirados en ele
mentos de la exitosa serie.

“Valeria del Mar venía apaga
do, con esto apostamos a la loca
lidad. La gente quiere venir a ver, 
un bar temático es único en esta 
zona”, expresa Yamila, encargada 
del local, a la nación.

Utopía. Utopía es un restaurante 
cuya especialidad es la cocina de 
mar, dirigido por lan Edgar y su 
esposa, Camila Echeverría. Ins
pirado en la casa de sus abuelos, 
abrió por primera vez en 2015, pe
ro a los cuatro años tuvieron que 
cerrar para irse de viaje.

Cerca de los productos frescos 
por su pasión por la pesca, lan de
cidió apostar de nuevo. Con una 
carta que varía y con un énfasis 
en la inmediatez de los productos, 
apelan al trabajo artesanal. •
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Inseguridad en el conurbano I sucesión de episodios

Pese a la presencia de garitas, siguen los arrebatos en La Horqueta Gonzalo colini Una patrulla custodia una calle de Las Lomas

Un asalto comando y varios 
robos alimentan el miedo 
en dos barrios de San IsidroLadrones encañonaron en su casa de Las Lomas a una mujer y a su hija, delante de sus nietos; los vecinos de La Horqueta denuncian que sufren a diario arrebatos y sustracciones
Gabriel Di Nicola
LA NACION

Mónica preparaba el desayuno en la 
cocina de su casa. Eran las 8.50. De 
prontoentróen shock: la sorprendie
ron por detrásy le apoyaron un arma 
de fuego en la sien. “¡No te muevas, 
no hables!”, le ordenó uno de los in
trusos. En lo primero que pensó fue 
en sus nietos, de 9y 7 años, que se ha
bían quedado a pasar la noche. Era el 
comienzo de una pesadilla.

Temía lo peor, y solo esperaba que 
no les hicieran daño. Pero los asaltan
tes debieron abortar su plan criminal 
tras el acto de arrojo de Lola, hija de 
Mónica. A pesar de que le apuntaban 
con un arma, no dudó y corrió hacia 
la calle para pedir auxilio.

No fue fácil: en cuanto llegó a la 
vereda fue reducida por uno de los 
dos integrantes de la banda que se 
habían quedado en la puerta como 
“campana”, que la corrió, la “tac- 
kleó” y le puso un arma en la cabeza, 
pero ella gritó, logró zafar y, asistida 
por vecinos que paseaban el perro, 
pudo llamar al 911. Ante tamaña 
reacción, los ladrones salieron de 
la casa a toda la velocidad en una 
camioneta, que luego abandonaron 
en la villa La Cava.

“Cuando salí del baño tardé unos 
segundos en entender qué pasaba. 
A mi mamá la amenazaban con un 
arma en la cabeza, un ladrón con 
peluca rubia. Me apuntaron y me 
ordenaron sentarme. Pero en todo 
momento pensaba ‘tengo que salir 
para poder llamar a la policía’, que
ría salvar a mi familia”, contó a la 
nación Lola, de 39 años.

El grave hecho ocurrió el martes 
pasado, en una casa de Las Lomas 

de San Isidro. Mónica es la esposa 
de Guillermo Manoukian, hermano 
de Ricardo, una de las víctimas del 
temible clan Puccio, que secuestró 
y asesinó a amigos y conocidos tras 
tenerlos cautivos en una casa del 
casco histórico de San Isidro.

En Las Lomas o en La Horqueta, 
los vecinos no dejan de experimen
tar el temor por la inseguridad que 
los acecha cuando salen a las calles 
de sus barrios y que se cuela en las 
conversaciones cotidianas.

Desde el municipio de San Isidro 
afirman que la lucha contra la inse
guridad es una de sus prioridades, y 
aunque las estadísticas marcan un 
descenso en cuanto a delitos gra
ves, admiten la preocupación por 
los arrebatos en La Horqueta. Espe
ran poder aumentar la efectividad 
de los patrullajes con el aumento 
de la tecnología aplicada a la pre
vención -en especial, la instalación 
de cámaras de videovigilancia y del 
Anillo Digital-y del número de efec
tivos asignados (ver aparte).

No obstante, los grupos de chats 
de vecinos reciben a diario fotos, vi
deos y mensajes que dan cuenta de 
nuevos hechos delictivos.

El hecho ocurrido el martes pa
sado a pocas cuadras de la avenida 
Diego Palma trajo a la memoria de 
los vecinos de Las Lomas el asesi
nato del empresario Jorge Enrique 
De Marco, muerto durante un robo 
en su casa en un crimen atribuido 
por la policía y por la Justicia a la 
peligrosa “Banda del Millón”.

La investigación del intento de ro
bo en la vivienda de los Manoukian 
quedó a cargo de la fiscal de San Isi
dro Cecilia Chaieb.

“Se está trabajando para intentar 

identificar a los delincuentes. En 
principio habrían sido tres los asal
tantes que ingresaron en la casa de 
las víctimas. Dos más se quedaron 
afuera esperando a sus cómplices. 
Se está investigando si fue un golpe 
al voleo. La camioneta utilizada por 
los ladrones tenía pedido de secues
tro por robo”, sostuvieron fuentes 
que participan de la pesquisa.

Mónica, de 64 años, recuerda que, 
en cuanto sintió el frío del arma en la 
cabeza, lo primero que hizo fue pedir 
por sus nietos. Un delincuente entró 
con ellos en una de las habitacionesy 
les dijo: “Ustedes se quedan acá”.

Según pudo reconstruir la na
ción, a la noche, cuando la pesadilla 
había terminado, uno de los nietos 
le contó a su madre que escuchó a 
un ladrón decir “nos tenemos que 
apurar porque los nenes están ner
viosos”.

Lola dijo que los ladrones tenían 
armas largas y no parecían meno
res. En medio de la conmoción, se 
pregunta por qué no dispararon 
cuando ella se escapó. Ella y su ma
dre suponen que los ladrones salta
ron el alto paredón de la propiedad 
desde el techo de la camioneta Toyo
ta en la que llegaron.

No pueden entender que to
do eso haya sucedido a plena luz 
del día, en una zona que tiene 
vigilancia privada. “O los delin
cuentes fueron muy osados o es 
una zona liberada”, coincidieron. 
Ninguna de ellas puede olvidar al la
drón que amenazaba con un arma 
en la cabeza a Mónica: llevaba una 
peluca rubia, un sombrero y un par 
de lentes extraños, una mezcla de 
anteojos con antiparras.

Tras el frustrado robo, Manou

kian se comunicó con el intendente 
de San Isidro, Ramón Lanús. Según 
las víctimas, les prometió que se iba 
a ocupar del tema de la seguridad en 
la zona y que invertirán dinero en 
nuevas cámaras de seguridad que 
serán instaladas a mitad de año.

“No eran ladrones jóvenes, eran 
grandes y sigilosos. No los escuché 
cuando entraron”, recordó Mónica, 
que confesó que, por el miedo a la in
seguridad, está convirtiendo su casa 
en una suerte de “fortaleza”, con más 
cámaras de seguridad yvigilancia. Su 
hija afirmó: “Es una locura, no puede 
haber tanta impunidad”.

Un chat siempre activo
Lo mismo refieren los mensajes 

que, día tras día, circulan en un gru
po de WhatsApp de vecinos de La 
Horqueta. “No puede ser lo que esta
mos viviendo. Todos los días avisan 
de un nuevo robo. Es desesperante”, 
contó a la nación Mariana, residente 
de la zona desde hace 17 años.

En este barrio sanisidrense, don
de las casas se alinean sobre vere
das arboladas, las historias de hur
tos, arrebatos o asaltos se multipli
can con la misma velocidad con la 
que se enciende el chat vecinal de 
WhatsApp al que bautizaron “El 
Nodo”, convertido en un espacio de 
catarsis donde se comparten fotos, 
videos y alertas para que nadie baje 
la guardia.

Entre las críticas de los vecinos, 
que aseguran estar en una de las 
zonas con mayor recaudación por 
ABL y otros impuestos, está la de 
falta de mantenimiento de “mu
chas luminarias que están quema
das” y que “no hay cámaras muni
cipales” instaladas en todas las ca

lles. Ponen especial énfasis, sobre 
aquellas con menor circulación. 
“Buenos días! El domingo [12 de 
enero] por la madrugada le roba
ron la camioneta a nuestro vecino 
sobre la calle Antártida. Pasó varias 
veces un Bora gris que parece ha
ber parado sobre Canalejas y ahí se 
bajaron dos muchachos que luego 
se llevaron la camioneta. ¿Alguno 
de ustedes tiene cámaras y puede 
mirar si ve algo?”, alertó esta sema
na un vecino por El Nodo.

Los casos recientes en La Hor
queta van desde arrebatos a perso
nas que salen temprano a trabajar o 
regresan tarde hasta el robo de una 
moto a un repartidor de delivery 
en plena noche, en la calle Mon
tevideo. “Acá hay un problema de 
fondo: no hay justicia. No solo no 
capturan al delincuente, sino que 
los fiscales tampoco muestran in
tención de investigar y condenar”, 
se quejó Mariana.

En paralelo a las acciones que 
puso en marcha la intendencia -y 
aquellas que, aseguran, agregarán 
este año-, los vecinos se organizan y 
diseñan sus propias estrategias co
mo ser: garitas privadas, alarmas 
vecinales, cámaras privadas, reflec
tores y chats de alerta inmediata.

Todos los vecinos que dialogaron 
con la nación coinciden en que los 
adolescentes de la zona no pueden 
caminar con tranquilidad por la 
calle. “No es normal educarlos pa
ra que estén siempre pendientes de 
la inseguridad y vivan en un estado 
constante de alerta. Cuando mi hija 
camina a la casa de sus amigas me 
da miedo de que le pase algo. No es 
natural tener que vivir encerrados 
ni mudarnos a barrios cerrados 
para sentirnos seguros”, dijo Ma
riana.

María Marta, otra de las vecinas, 
coincide con la preocupación: “Des
de fin de año, todos los días pasa al
go nuevo. Hay chicos que merodean 
por el barrio para ver dónde pueden 
entrar.” El lunes a la noche el novio 
de su hija sufrió el segundo robo de 
su moto en solo seis meses; las dos 
veces, en el portón de ingreso a la 
casa de María Marta.

Tras regresar de hacer compras, 
la pareja estacionó la moto en el 
portón; cuando él salió, a la media
noche, el vehículo ya no estaba. En 
las cámaras privadas de una vecina 
se ve cómo dos jóvenes se acercan, 
la empujan por la calle Obarrio y 
la encienden para alejarse sin pro-

http://www.lanacion.com/seguridad
Facebook.com/lanacion
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SANTIAGO FILIPUZZI

El municipio afirma que, según los datos oficiales, el delito bajóEl intendente Ramón Lanús dijo que reforzarán la prevención con más cámaras y patrullas locales

Mueren padre e hijo en un choque en Santiago del Esterotragedia. Fue en el km 505 de la ruta 34, donde impactaron de frente con un camión

blemas. Denunciaron el hecho en 
la comisaría 9® de La Horqueta, 
aunque la moto no apareció.

“No podemos seguir viviendo 
así. Es la segunda vez que le roban 
una moto en la puerta de mi casa 
en menos de seis meses. El novio 
de mi hija tiene 23 años, se la com
pró con sus ahorros y la necesita 
para trabajar y estudiar. Les qui
tan las ganas de todo y después se 
quejan de que los chicos formados 
se van del país”, se lamentó María 
Marta.

“Mi hija y su novio llegaron a la 
comisaría cerca de la medianoche 
y volvieron de madrugada. Tarda- 
rondoshorasymediaen tomarles 
la denuncia. Hasta mediados de la 
semana, nadie de la fiscalía se ha
bía comunicado con las víctimas 
para informarles sobre el curso 
de la investigación. “Tengo los vi
deos de los ladrones llevándose las 
motos caminando, es insólito que 
paguemos tantos impuestos y no 
haya respuesta”, se quejó.

Inteligencia previa
Aunque por La Horqueta cir

culan patrullas y hay garitas pri
vadas y cámaras de seguridad 
instaladas por los vecinos, nada 
parece disuadir a las “banditas de 
jóvenes que fichan las casas”. No es 
algo nuevo, dice a la nación María 
Marta; ella vive en el barrio hace 
22 años y advierte cómo, con el pa
so del tiempo, se normalizaron los 
robos y la falta de soluciones.

“Los ladrones vienen desde San 
Fernando o San Martín, entran 
por la esquina del colegio Goethe 
Schule; si quisieran, con las cáma
ras podrían seguirles el rastro, pe
ro no lo hacen”, reclamó.

Según Mariana, en la calle Pa- 
tagonia hay cámaras que permi
tirían rastrear el recorrido de los 
ladrones, pero predomina la falta 
de coordinación entre la policía, 
el municipio y la Justicia.

Afirma que esa situación de des- 
protección les provoca desgaste 
emocional”. “Vivir todos los días 
con estrés es insalubre”, agrega.

Los vecinos advierten que la fal
ta de resolución de las causas que 
siguen a las denuncias “incentiva” 
a los ladrones. “¿Cómo no van a 
volver a delinquir, si saben que no 
pasa nada?“, agregó Mariana. •

Informe de María Clara Aron De 
Simone

José María Costa
LA NACION

“Sabemos que la seguridad es la 
principal preocupación de los 
vecinos y por eso es el eje priori
tario de nuestro trabajo. Estamos 
honrando nuestro compromiso: 
dijimos que nos íbamos a hacer 
cargo de la seguridad y lo estamos 
haciendo. Estamos reforzando 
las patrullas municipales con 
más agentes, más móviles, más 
equipamiento y más tecnología. 
Todos los cambios que hicimos 
a nivel municipal en 2024 dieron 
resultado: los números muestran 
que, en un contexto donde el deli
to crece en el conurbano, en San 
Isidro baja. Por supuesto, siempre 
va a haber cosas para mejorar, es 
un proceso que no se da de un día 
para el otro, sino que es un camino 
largo. Pero estamos en el rumbo 
correcto y hoy estamos mucho 
mejor que hace un año”. Así lo 
afirmó a la nación Ramón Lanús, 
intendente de San Isidro desde di
ciembre de 2023, como respuesta 
a los reclamos surgidos en los úl
timos días de parte de vecinos de 
La Horqueta, adonde una cronista 
de este diario hizo una recorrida 
para reportar los últimos hechos 
delictivos en la zona.

Los números de los que habla 
el jefe comunal hacen referencia 
a los delitos graves que tanto en 
el partido de San Isidro como en 
las zonas recorridas por la nación 
registraron una baj a en promedio 
del 20% entre 2023 y 2024, según 
estadísticas oficiales que se rea
lizan sobre la base de las causas 
iniciadas en la Justicia y las de
nuncias presentadas en comisa
rías de la policía bonaerense en la 
jurisdicción.

Estos números, compartidos 
por el municipio a la nación, in
dican que los “robos en finca” 
-viviendas- pasaron de 190 a 
155 durante el primer año de 
gestión de Lanús, lo que repre
senta una baja del 18 por ciento.

En el caso de los escruches 
[irrupciones en las viviendas 
cuando no están sus morado
res], una de las modalidades 
delictivas más recurrentes en la 
zona -donde habitan personas 
de un alto poder adquisitivo-, la 
baja fue del 14%. En 2023 hubo 
382 casos y el año pasado, 329. 
Incluso, según informaron a 
la nación voceros municipales, 
en los primeros 17 días de 2025 
solo hubo un escruche en San 
Isidro, cuando enero es un mes 
donde solían producirse varios 
hechos porque es cuando mu
chos vecinos salen de vacaciones.

Con respecto a los “robos con 
armas”, que han aumentado en 
gran parte del conurbano, en 
San Isidro la baja fue del 20% en
tre 2023 y 2024. Se pasó de 436 a 
347. Y en cuanto al robo automo
tor con el propietario a bordo del 
vehículo, se pasó de 132 a 85 casos, 
una baja del 36% interanual.

En cambio, hubo una suba 
del 20% en cuanto al hurto de

autos y motos. Desde el muni
cipio se informó que con la im- 
plementación del nuevo sistema 
de videovigilancia, que incluirá 
más de 2300 cámaras de última 
generación, se podrá identificar 
más rápidamente los vehículos 
robados, gracias al “anillo digi
tal” en los accesos a la autopista 
Panamericana.

Por otra parte, desde el munici
pio se informó que entre enero y 
diciembre de 2024hubo 887 dete
nidos en San Isidro, mientras que 
en el mismo período de 2023 el 
total de arrestados fue de 700. En 
la comparación interanual, hubo 
un 27% más de aprehendidos.

“Tras un año de gestión en el 
que priorizamos la inversión en 
seguridad, este esfuerzo y trabajo 
implacable está dando resultados 
concretos. Esto fue posible gracias 
al trabajo coordinado con la poli
cía de la provincia, la fiscalía, los 
vecinos, las fuerzas de seguridad y 
el municipio”, afirmó Lanús.

Según explicaron desde el mu
nicipio, se encuentra avanzada 
la compra de más de 2100 nuevas 
cámaras de vigilancia de última 
tecnología, a lo que se suma la in
corporación de 170 lectoras de pa
tentes para cerrar el anillo digital 
y tener un sistema inteligente de 
alertas en tiempo real y unifica
das en el Centro de Operaciones 
Municipal (COM). En cuanto a la 
situación de La Horqueta, infor
maron que hoy cuenta con 36 cá
maras y cuándo esté lista la nueva 
compra se agregarán 21 equipos.

Sobre este punto indicaron que 
“se trata de una inversión de $15 
mil millones entre las tres lici
taciones: las nuevas cámaras; el 
recambio de la fibra óptica que las 
conectan al Centro de Operacio
nes Municipaly la modernización 
de su infraestructura tecnológica 
(hardware y servidores)”.

“Con la incorporación de las 
nuevas cámaras, San Isidro que
dará en un promedio de 8,46 
cámaras por cada 1000 habitan
tes, por encima de Bogotá (2,9), 
Ciudad de México (3,6) y Barce
lona (2,3)”, resaltaron desde la 
administración local. Esperan 
que para mitad de este año ya 
esté funcionando en su totalidad 
el anillo digital y que para finales 
de 2025 lo estén las cámaras que 
contarán con sensores de movi
miento, mayor rango de alcance y 
tecnología basada en inteligencia 
artificial.»

Un hombre de 70 años y su hijo de 
10 murieron en la madrugada de 
ayer en un trágico incidente vial 
ocurrido sobre la ruta nacional 
NB34 en Santiago del Estero, don
de, por causas que son motivo de 
investigación, chocaron de frente 
contra un camión que se traslada
ba en el sentido contrario.

Las víctimas fueron identifica
das por medios locales como Pau
lino Escalada, un productor agro
pecuario oriundo de la localidad 
santiagueña de Casares, y su hijo, 
Efraín. Según las primeras ver
siones, el mortal siniestro ocurrió 
minutos después de las 5.30 de 
ayer, cuando padre e hijo se des
plazaban en una camioneta Ford 
F-100 desde la ciudad de Pinto ha
cia Casares, donde residían con el 
resto de la familia.

Por motivos aún no esclareci
dos, el vehículo en el que viajaban 
padre e hijo chocó de manera fron
tal contra un camión a la altura del 
kilómetro 505 de la ruta nacional 
que une Santa Fe con el noroeste 
argentino pasando por las provin
cias de Santiago del Estero, Tucu- 
mán, Salta y Jujuy.

El rodado de mayor porte, un 
camión Iveco que era conducido 
por un hombre apellidado Agüe
ro, de 41 años y residente en la 
localidad de Banda del Río Salí, 
en Tucumán, circulaba en senti
do opuesto cuando impactó con

la camioneta donde viajaban las 
víctimas fatales.

El chofer del camión, que resul
tó ileso tras la fuerte colisión, que
dó a disposición de las autoridades 
judiciales a cargo de la investiga
ción por el letal incidente vial. El 
fiscal Ezequiel Bustamante orde
nó el secuestro de los vehículos, 
la aprehensión del camionero y el 
traslado de los cuerpos de Paulino 
y Efraín Escalada a la morgue judi
cial de Santiago del Estero.

El mortal siniestro se produjo 
menos de 24 horas después de que 
cinco personas murieran en otro 
choque fue protagonizado  por una 
camioneta y un colectivo de larga 
distancia.

Ese episodio se produjo a la al
tura del kilómetro 204 de la ruta 
nacional Ne 152 entre Casa de Pie
dra y Puelches, en La Pampa. Esa 
carretera, que no está en buen es
tado, cruza la provincia en direc
ción noreste-sudoeste, a través del 
Parque Nacional Lihuel Calel.

Fue el sábado, aproximadamen
te a las siete de la mañana, cuando 
un ómnibus de larga distancia que 
había partido desde San Miguel de 
Tucumán con destino a la provin
cia de Río Negro, impactó de frente 
contra una camioneta Chery Tiggo 
en la que se trasladaban cuatro 
personas, que murieron en el ac
to. La quinta víctima mortal fue el 
chofer del colectivo. •

El choque ocurrió pasadas las 5.30 de ayer en la ruta 34 x.comHieren a un chico y matan a un perro y un caballo
SANTA FE. Un ataque armado 
dejó como saldo a un adolescen
te de 17 años herido, pero también 
provocó las muertes de un perro y 
de un caballo que estaban a pocos 
metros de donde se encontraba el 
chico, que fue baleado por un gru
po de personas que se movilizaba 
en cuatro motocicletas.

El brutal hecho ocurrió en la ma
drugada del viernes en la puerta de 
una vivienda situada en San Juan al 
4800, en el límite entre las localida
des santafesinas de Santo Tomé y 
Sauce Viejo, en una zona conocida 
como barrio Adelina Este.

El destinatario del ataque fue un 
adolescente identificado solo co
mo Brian. Salía de su casa cuando 
fue abordado por hombres que se 
movilizaban en cuatro motos y 
que, sin mediar palabra, abrieron 
fuego. La ráfaga de disparos duró 
pocos segundos, pero incluyó más

de 20 detonaciones. El objetivo era 
Brian, pero los proyectiles también 
impactaron en el frente de la vivien
da. Víctimas circunstanciales fue
ron un caballo que pastaba a pocos 
metros del lugar y dos perros que 
estaban en la calle.

En el caso del adolescente, solo 
uno de los disparos impactó en su 
tobillo derecho. Sin embargo, los 
animales no corrieron la misma 
suerte. En el caso del caballo, que 
murió en el lugar, recibió cuatro 
disparos. En tanto, de los perros, 
uno recibió un tiro y se encuentra 
grave y el otro sobrevivió al reci
bir tres impactos, pero horas más 
tarde murió.

La Policía de Santa Fe recogió 
24 vainas servidas calibre 9mm. 
También hallaron un cartucho 
intacto, dos proyectiles encami
sados y varios rastros hemáticos 
que serán analizados. •
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Sobreseyeron al 
músico mexicano 
detenido en Palermo 
y extraditado a su país resolución. Daniel Dueñas Masciarelli, conocido como Danny Rey, estaba acusado de haber abusado de sus sobrinas en Jalisco
Gabriel Di Nicola
LA NACION

Había sido detenido los primeros 
días de enero del año pasado cuan
do caminaba por Palermo. Sobre 
Daniel Dueñas Masciarelli, un can
tante y actor mexicano conocido co
mo Danny Rey o Dan Masciarelli, 
pesaba una orden de captura inter
nacional emitida por la Justicia de 
su país. Había sido acusado de abu
sar de sus sobrinas. Fue extraditado 
en marzo último y estuvo en prisión 
preventiva en el Centro de Readap
tación Social de Puente Grande, en 
Jalisco, hasta la víspera de Noche
buena, cuando obtuvo su libertad, 
ya que fue sido sobreseído.

“En el momento de ser detenido, 
Dueñas Masciarelli se encontraba 
trabajando en proyectos musicales 
en nuestro país, donde tiene familia, 
y tenía intenciones de obtener la ciu
dadanía. Desconocía la existencia de 
un pedido de captura y pidió ser ex
traditado a México para aclarar su si
tuación en su país de origen. Colabo
ró en todo momento con la Justicia, 
situación que le permitió morigerar 
su detención el tiempo que estuvo en 
nuestro país, ya que quedó eviden
ciada su colaboración y la ausencia 
de peligro de fuga”, explicó a la naqon 
el abogado Lautaro Elorz, que repre
sentó a Danny Rey en el proceso de 
extradición, que estuvo a cargo del 
juez federal Daniel Rafecas.

Danny Rey había sido detenido 
la mañana del 3 de enero de 2024 
en Ciudad de La Paz y Dorrego, Pa
lermo. Fue atrapado por personal 
de la División Investigación Fede
ral de Fugitivos y Extradiciones del 
Departamento Interpol de la Policía 
Federal Argentina (PFA).

“En cuanto a la reciente decisión 
de la Justicia mexicana, si bien la re
solución no está firme, representa 
una alegría inmensa para Daniel y 
su familia. Fueron meses muy difí
ciles, ya que no solo la acusación en 
su contra era muy dolorosa, sino que 
no es una persona acostumbrada a 
la vida en un complejo penitenciario. 
Sobre esto también hay que tener 
presente que en México, para algu
nos delitos, rige lo que se denomina 
‘prisión preventiva oficiosa’. Razón 
por la cual, para ciertos tipos pena
les, la detención preventiva para los 
procesados es la regla y no la excep
ción. Esa situación hizo que Dueñas 
Masciarelli transcurriera lo que du
ró su proceso privado de su libertad”, 
explicó Elorz.

Dueñas Masciarelli había viaja
do a la Argentina antes de que la 
Justicia de México ordenara su de
tención. Tras su arresto, se informó 
oficialmente que “al sospechoso se 
le imputa el haber abusado sexual- 
mente de sus cuatro sobrinas en 
distintas ocasiones, valiéndose del 
vínculo de confianza y del estado 
de indefensión, situación que fue

Danny Rey había sido detenido en Buenos Aires, acusado de abusar de sus sobrinas

advertida por el padre de las vícti
mas, quien oportunamente hizo 
la denuncia ante las autoridades 
mexicanas” Finalmente, el músico 
fue sobreseído en primera instancia 
por el Juzgado NT8 de Control, En
juiciamiento y Justicia Integral pa
ra Adolescentes del Primer Distrito 
Judicial del Estado de Jalisco.

“Estuve en la cárcel por una men
tira, sin pruebasy sin nada. Esta per
sona [el denunciante] no sé por qué 
siempre tuvo una fijación conmigo. 
Yo siempre viví fuera de Guadalaja- 
ra; de hecho, una semana antes de 
que me acusara supuestamente de 
la barbaridad de la que me acusó, 
amenazó a mi hermana, le habló 
por teléfono y le dijo que iba a aca
bar conmigo”, sostuvo Danny Rey 
tras recuperar la libertad, en decla
raciones al programa “Ventanean
do”, de TV Azteca.

Según el abogado Alberto Adair 
Martínez Ortiz, del estudio mexi
cano De León, Cordero & Martí
nez, Danny Rey fue liberado como 

consecuencia “de los testimonios 
que rindieron las víctimas infantes 
de identidades reservadas, donde 
de manera categórica, y en presen
cia judicial, negaron haber sufrido 
cualquier tipo de agresión sexual” 
por parte de su cliente.

El letrado mexicano sostuvo que 
cuando Dueñas Masciarelli “se sien
ta preparado” retomará su carrera 
artística.

“El despacho jurídico De León 
Cordero & Martínez está en posi
ción de informar que, por así conve
nir a los intereses de nuestro clien
te, no descartamos la posibilidad 
de emprender acciones legales en 
contra de quien o quienes afectaron 
su vida personal y laboral, ello ante 
los evidentes actos de corrupción 
de los que fue víctima Danny y que 
lo retuvieron en prisión por casi un 
año. Por lo que más adelante se da
rán a conocer las acciones legales 
a emprender por parte de nuestro 
cliente”, se sostuvo en un comuni
cado de prensa.

“Por medio de un fan se enteró de 
que había una investigación abierta 
y obtuvo información sensible. En
tonces decidió viajar a la Argentina. 
La circular roja de Interpol [notifi
cación dirigida a las fuerzas del or
den de todo el mundo para localizar 
y detener provisionalmente a una 
persona en espera de su extradición 
o entrega] se emitió en noviembre 
pasado, cuando ya había ingresado 
legalmente en la Argentina”, expli
có el año pasado un detective nacio
nal que participó de la detención del 
sospechoso.

En aquella oportunidad, los de
tectives de la Oficina Interpol Bue
nos Aires de la Policía Federal inter
cambiaron información con sus co
legas de México y obtuvieron datos 
certeros sobre los contactos más 
fluidos en la Argentina del cantante. 
El análisis de sus redes sociales y de 
las de sus amigos que les permitió 
conocer el patrón de movimientos 
de Dueñas Masciarelli en la ciudad 
de Buenos Aires. •
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Sepelios y 
Participaciones

$

BOTNER, Moisés, Z.L., falle
ció el 19-1-2025. - La Comisión 
Directiva y la Dirección de 
ORT Argentina lamentan el 
fallecimiento de su ex presi
dente Moisés, quien ocupó di
cho cargo entre 1979 y 1985, y 
acompañan a sus familiares y 
amigos en este doloroso mo
mento.

+

GARCIA, Rodrigo, q.e.p.d. - 
Tus tíos y primos Cerviflo te 
despedimos con gran tristeza 
y rogamos que encuentres 
paz. Acompañamos a Maña
nita, Amanda e Hilario en su 
dolor. Los queremos entraña
blemente.

+

GEREZ, Rubén José, My Int 
(R), 19-1-2025. - La promoción 
95 del Colegio Militar de la Na
ción despide con pesar a su 
compañero y amigo, rogando 
una oración por su alma y 
acompañando a su familia.

t
MADARIAGA de CÓRDOBA, 
Elena, q.e.p.d., falleció el 18-1- 
2025. - Sus hijos José María, 
Juan Manuel, Alejandro, Ma
rida, y sus nietos Marcos, Jo
sefina y Milagros la despiden 
con mucha tristeza y ruegan 
una oración en su memoria.

MARTINEZ LANDA, Susana. 
- Despedimos a Susana con 
mucho dolor. ¡La extrañare
mos! Juan y todos los Iturral- 
de.

t
MENDIZABAL, Carolina, 
q.e.p.d. - Caro Mendi te voy a 
extrañar Pinky Mendizabal.

+

MENDIZABAL, Carolina Ma
ría Cristina. - Te despedimos 
con mucho amor José Luis, 
Mariana, Cecilia, Trinidad y 
Felipe.

+

MENDIZÁBAL, Carolina Ma
ría Cristina, q.e.p.d. - Alicia, 
Marcos, María Candelaria, 
Marcela y Gabriel la despiden 
con mucho amor.

RIOS, César. - Silvia Cabezas y 
Violeta Bencich con profundo 
dolor despedimos al eximio 
Dr. César Ríos y acompaña
mos a Cuqui e hijos con mu
cho cariño.

SALCEDO, Luis, q.e.p.d. - Sus 
amigos del BDS lo despiden 
con mucho cariño.

t
SOJO de VASQUEZ MANSI- 
LLA, Clara. - Un recuerdo y 
acompañamos a su familia. 
Carlos y Ana María Tello.

Recordatorios

+

COMAS, Daniel. - A cuatro 
años de tu partida te recorda
mos con inmenso amor. Tu es
posa Ana Liparini junto a Ca
rolina, Cecilia y Andrés.

Secuestran rifles de fantasía y millones de proyectiles de hidrogelonce. Se vendían en locales y bazares sin los permisos legales
La Policía de la Ciudad secues
tró armas de juguete y casi 
dos millones de municiones 
de hidrogel -peligrosas para 
la salud humana- tras una se
rie de inspecciones realizadas 
en jugueterías porteñas, en el 
contexto de una investigación 
por la comercialización de es
tos elementos sin los permi
sos pertinentes.

Los procedimientos fue
ron realizados por efectivos 
de la División Investigacio
nes Especiales de la Policía 
de la Ciudad, en conjunto 
con personal de la Agencia 
Gubernamental de Control 
(AGC), la Cámara Argentina 
del Juguete y de la Federa
ción de Comercio de Buenos 
Aires (Fecoba), quienes certi
ficaron la peligrosidad de los 
productos en venta.

Las armas con municiones 
de hidrogel son nocivas para 
la salud de los niños y la Cá
mara Argentina de la Indus
tria del Juguete advirtió que 
estas pistolas, en su mayoría 
importadas y comercializa
das online, no cumplen con las 
normas de seguridad argenti
nas y no deberían ser usadas 
por menores de 14 años.

Según los especialistas, 
son juguetes peligrosos ya 
que no cumplen las normas 
de seguridad vigentes y pue
den provocar daños oculares, 
además de asfixia -encasode 
que un proyectil ingrese por 
la boca-, y generar otro tipo 
de lesiones, como hemato
mas e inflamaciones en la 
piel de niños pequeños.

La Fiscalía de Delitos 
Complejos, a cargo de Celsa 
Ramírez, dispuso la identi
ficación y notificación de los 
responsables de los locales 
y el secuestro de 27 armas y 
1.842.000 municiones de hi
drogel encontradas durante 
los operativos.

De un total de ocho loca
les ubicados en los barrios 
de Balvanera y Parque Cha- 
cabuco, dos no pudieron ser 
inspeccionados; uno porque 
estaba cerrado y otro por
que el dueño se negó a la rea
lización del procedimiento, 
motivo por el cual, y tras una 
consulta con el Ministerio 
Público Fiscal, la AGC labró 
un acta por obstrucción de 
procedimiento inspectivo.

Las pistolas o rifles con 
municiones de hidrogel son 

armas recreativas no letales 
que se venden en las juguete
rías, no en armerías.

La munición está hecha 
de pequeñas bolas blandas 
de gel, por lo que cuando se 
propulsan estallan inmedia
tamente después de encon
trar obstáculos, formando 
una pila de pequeños frag
mentos.

El caso de Misiones
En las últimas semanas, 

en la localidad misionera de 
Puerto Iguazú, se desató la 
polémica por el uso de este ti
po de armas de juguete, luego 
de que se viralizaran imáge
nes de una “guerra” en medio 
de la ciudad entre jóvenes que 
se habían convocado a través 
de redes sociales.

En Paraguay se prohibió 
la venta y utilización de este 
tipo de armas como conse
cuencia del “desafío” que se 
volvió tendencia entre jóve
nes de 14 años en adelante, 
quienes se organizan para 
utilizar como “campo de ba
talla” las calles de las ciuda
des y disparan a mansalva a 
cualquier persona que se les 
cruce en su camino. •
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cambio estructural. Con su propuesta, Milei busca eliminar un instrumento que en manos de la política ha sido fuente de emisión de moneda y prestamista de última instancia frente a corridas bancadas¿Y si el Presidente cumple con su promesa y cierra el Banco Central?
Daniel Gustavo Montamat

-PARA LA NACI0N-

“ 1 1 Presidente a menudo
’ reitera que va a cerrar 

___ i el Banco Central. Lo
I hace incluso en repor- 

i tajes donde argumenta 
_ ______i sobre otros temas. Los
economistas, colegas de profesión 
del Presidente, descreen. Los que 
descalifica con el mote de “econo- 
chantas”, porque asumen otras teo
rías monetarias en las que el Banco 
Central tiene un rol clave en la re
gulación del sistema financiero. Y 
muchos colegas del propio “palo”, 
a los que estereotipa como “liber- 
tarados”, porque consideran que el 
tiempoy la oportunidad de cerrarlo 
ya pasaron.

Hay que tomar en serio la pro
mesa presidencial por tres razones 
fundamentales: 1) la teoría econó
mica en la que abreva el Presidente 
y guía su argumentación racional 
tiene como propuesta de política 
económica central la transfor
mación del sistema financiero de 
banca fraccionaria, el replanteo de 
la intermediación financiera ban
cada, el desarrollo del mercado de 
capitalesy la eliminación de una au
toridad monetaria que monopoli
ce la emisión de dinero fiduciario y 
opere como prestamista de última 
instancia; 2) el caso argentino es 
un ejemplo paradigmático de rein
cidencias en desbordes fiscales y 
monetarios, y de intentos vanos de 
institucionalizar un Banco Central 
con autonomía del poder político; 
3) Javier Milei se asume referente 
de una cruzada libertaria que has
ta ahora no ha tenido experiencias 
concretas de gobierno en el mundo 
ni la posibilidad de aplicar políticas 
consecuentes con sus premisas y 
teorías. La Argentina establecería 
un leading case mundial si lograra 
reorganizar sus finanzas públicas 
y replantear su organización mo
netaria y su sistema financiero ce
rrando el Banco Central cuando las 
circunstancias lo permitan.

Si el Presidente decidiera adoptar 
una nueva mascota, en el listado de 
nombres a elegir casi seguro figura
ría Jesús, en homenaje al referente 
español de la escuela austríaca de 
economía: Jesús Huerta de Soto. Es
te influyente catedrático escribió, 
entre otros muchos libros, Dinero, 
crédito bancarioy ciclos económicos, 
el tratado que mejor refleja muchas 
de las reflexiones de Milei sobre el 
origen del dinero, las teorías mo
netarias y las deformaciones del 
sistema bancario de reserva frac
cionaria. Para Huerta de Soto, las 
instituciones jurídicas son evoluti
vas, ni se las puede implantar por 
construcción racional y mandato

ni se las puede desnaturalizar por 
comportamientos que degeneran 
en su evolución su uso y su prácti
ca. El contrato de depósito de dinero 
en custodia (“depósito irregular”) 
siempre se diferenció del contra
to de mutuo o préstamo. En el pri
mero, el depositario o banquero se 
comprometía a devolver la cantidad 
depositada al solo requerimiento 
del depositante en cualquier mo
mento (reserva en caja del 100%) y 
era posible cobrar un cargo por la 
custodia de los fondos. En el mutuo 
o préstamo de dinero, la prestamis
ta entrega una suma de dinero pa
ra recuperarla en un determinado 
plazo cobrando un interés. Cuando 
el banquero decide usar los fondos 
del depósito en custodia -como si 
fuera un mutuo- para hacer prés
tamos a terceros cobrando un inte
rés, empiezan la degeneración de la 
institución contractual y el origen 
de la creación del dinero ex nihilo, 
que permite la expansión del crédi
to bancario.

Para De Soto, con el tiempo los 
banqueros fueron racionalizando 
que de los depósitos que recibían 
en custodia o a la vista solo debían 
mantener un coeficiente de reserva 
en la caja, el resto lo podían pres
tar. Por ejemplo, si reciben 1000 
unidades monetarias en depósito 
a la vista y retienen 100 en la caja 
para enfrentar retiros, pueden pres
tar esos 900 remanentes, que, ba

jo ciertas condiciones, volverán al 
sistema. Al final los 1000 originales 
permitirán crear dinero bancario y 
expandir el crédito “sin contrapar
tida de ahorro real” en 9000 unida
des monetarias adicionales (efecto 
multiplicador bancario). Para el 
economista español, que también 
representa el pensamiento de Mi
ses, Hayeky Rothbard, entre otros, 
este mecanismo de creación de mo
neda espuria, en el que degeneró el 
contrato de depósito en custodia, 
derivó en el tiempo, con la compli
cidad de los gobiernos (necesitados 
de tomar préstamos para sufragar 
más gasto público) y la avaricia de 
banqueros que se enriquecían del 
día a la noche, en el sistema de ban
ca fraccionada, que, con una falla 
congénita, genera por expansión 
del crédito sin base de ahorro crisis 
cíclicas de expansión y contracción 
(malas inversiones que no se recu
peran), que causan graves daños a 
la dinámica del sistema capitalista 
y que son las responsables de la pér
dida crónica del poder adquisitivo 
del dinero debido a la inflación.

Para paliar estas crisis inherentes 
al sistema se fue desarrollando un 
sistema de intervención y regula
ciones consolidado con la creación 
de bancos centrales que monopoli
zan la emisión de moneda fiducia
ria y actúan como prestamista de 
última instancia frente a corridas 
bancarias. La escuela austríaca 

rechaza las políticas de estabiliza
ción contracíclicas (tanto mone
tarias como fiscales) promovidas 
por el llamado consenso ortodoxo 
de la profesión, porque prolongan 
la descoordinación de ajustes entre 
agentes económicos para corregir 
la mala asignación de recursos pro
movida por la expansión artificial 
del crédito bancario. Además, des
cree de la eficacia de las normas de 
prudencia y controles que ofrece la 
autoridad monetaria (Banco Cen
tral) para consolidar un sistema de 
intermediación bancaria sólido y 
previsible.

Para terminar con los ciclos de 
auge y explosión atribuidos al uso 
indebido de los depósitos a la vista 
con creación de “dinero de la nada”, 
Huerta De Soto propone cambios 
radicales. Eliminar el sistema de 
banca con coeficiente fracciona
rio, estableciendo un coeficiente 
de reserva de caja del 100% en los 
depósitos a la vista y equivalentes; 
eliminar el Banco Central luego de 
un proceso de saneamiento patri
monial y rescate de pasivos, y re
tornar a un sistema de banca libre 
que emita medios de pago en com
petencia, pero con reserva garan
tizada en oro (patrón oro). Por su
puesto, todo esto implica recuperar 
la banca de inversión y potenciar 
el mercado de capitales con instru
mentos idóneos de intermediación 
del verdadero ahorro, de aquel que 

surge de restringir el consumo de 
bienes presentes para invertir en 
la capitalización de las etapas pro
ductivas intermedias y así “alargar 
y ensanchar la base de capital de la 
economía” (clave en el aumento de 
la productividad). Por supuesto, se 
pueden discutir y rechazar los ar
gumentos de Huerta de Soto y de la 
escuela austríaca, pero primero hay 
que analizarlos y comprenderlos 
para entender los alcances y posi
bles consecuencias del cambio es
tructural implícito en la afirmación 
presidencial.

Los referentes de la escuela aus
tríaca también rechazan la posibili
dad de tratar de mejorar el sistema 
desde adentro, como pretenden 
los “monetaristas”, que aceptarían 
eliminar la banca con reserva frac- 
cional, pero manteniendo un Banco 
Central que lleve adelante una polí
tica monetaria previsible y estable. 
Puro voluntarismo para los liber
tarios. El instrumento en manos de 
los políticos y de los intereses par
ticulares siempre volverá a sus an
dadas porque preserva el tentador 
monopolio de la emisión. A todos 
estos argumentos de sus mentores, 
Milei puede agregar en el contexto 
argentino las degeneraciones pro
pias del populismo autóctono. Es 
lo que hace cuando recuerda que 
la Argentina tuvo déficit fiscal en 
113 de los últimos 123 años, o que 
a la unidad monetaria argentina 
le quitamos trece ceros en las últi
mas décadas, o que el país atravesó 
dos hiperinflaciones sin haber teni
do una guerra, a lo que podríamos 
agregar las sucesivas transgresio
nes al principio de autonomía del 
Banco Central.

Por último, pero no menos im
portante, el Presidente es criticado 
porque en muchos foros interna
cionales, en vez de promover in
versiones en la Argentina, despliega 
argumentos económicos alertando 
sobre la crisis que padece el capi
talismo en el orden mundial. Sigue 
arremetiendo contra “la fatal arro
gancia” de muchos “intervencio
nistas”, como parte de una cruzada 
intelectual que ahora lo tiene a él, 
por su rol en el Gobierno, como el 
responsable de trabajos prácticos.

Si Milei consolida su poder polí
tico, va a cumplir su promesa. Sería 
bueno que la dirigencia política, los 
empresarios y el sector financiero 
empezaran a analizar y a debatir 
ideas sobre una Argentina sin Ban
co Centraly con un proyectode desa
rrollo pendiente. No sea que termi
nemos en otra experiencia fallida. •

Doctor en Economía y en Derecho
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La calle, espejo de la 
degradación del paísHurtos, roturas, desperdicios de residuos en aceras y personas que amedrentan a los vecinos son el reflejo de la desatención y de la falta de conciencia social

A
lgunos incidentes, como el 
entredicho planteado en Mar 
del Plata entre el intendente 
Guillermo Montenegro y el abogado 

Juan Grabois, quien también suele 
presentarse, para el asombro públi
co, como dirigente social y confiden
te del papa Bergoglio, importan por 
los hechos en sí mismos; pero más, 
bastante más, por el carácter de sín
tomas de un estado de cosas genera
lizado en el país. Parecerían estar un 
escalón debajo, por gravedad sociale 
institucional, de los crímenes calleje
ros que sobresaltan hora a hora a la 
población y, sin embargo, son parte 
de un fenómeno insostenible.

La aventura del kirchnerismo, de 
tan incontrolables consecuencias 
que ha dejado como derivación al 
mileísmo, ese movimiento polifacé
tico surgido abruptamente desde la 
nada, avanzó, hasta agotarse, desen
tendiéndose de las formas más prima
rias del orden público. Gravísimo: sin 
un mínimo de orden público es tan in
asequible la vida civilizada como una 
sepultura digna y respetada.

Testimonio elocuente de esto son 
los camposantos arrasados de cuan
ta placa o crucifijo haya sido realiza
do con materiales de un cierto valor, 
por modesto que fuere. Basta visitar 
el cementerio de la Chacarita para 
comprobar de qué manera violen
ta se han producido allí saqueos en 
tumbas, nichos y bóvedas.

Grabois ha pretendido descalifi
car al intendente marplatense por 
haber decidido este eliminar de las 
calles a limpia vidrios y “trapitos”, 
torvos personajes, a menudo, que 
toman el ámbito público como bien 
propio. Vulneran el derecho de libre 
tránsito y estacionamiento, donde 
corresponde, de los ciudadanos del 
común. Difícilmente haya a esta altu
ra un lector que no haya atravesado 
una situación intimidatoria creada 
por estos sujetos, tan visibles en las 
proximidades de los estadios de fút
bol en fechas de partidos o de cen
tros gastronómicos o de cualquier 
otro orden, donde converjan mul
titudes.

Aquel conocido agitador de mi- 
litancia peronista y verba desafian
te y violenta se agravió por haber 
considerado que en Mar del Plata 
el municipio interfería en labores 
legítimas de terceros. Se refería, en 
realidad, al tipo de prestaciones in
criminadas por latir en ellas la vela
da amenaza de cometer daños de no 
haber compensaciones pecuniarias 
para actividades que han estado le
jos de haberse requerido, e incluso 
de haberse efectivamente realizado, 
y que cuentan con la discutible legiti
mación gremial del Movimiento de 
Trabajadores Excluidos.

Para quienes buscan infructuo
samente operarios para tal o cual 
tarea en centros urbanos, y nada 
se diga para realizar labores en zo
nas rurales, la caracterización de 
“excluidos” requeriría de explici- 
taciones más minuciosas que las 
que surgen de estadísticas oficiales 
o de observatorios sociales. Hay un 
desempleo de porcentaje atroz des
de hace años en la Argentina, pero

cuando se baja a los casos concretos 
de la relación entre patrones y em
pleados se produce con frecuencia 
la rara contradicción de que sea a ve
ces un verdadero hallazgo, y motivo 
de celebración, encontrar personas 
dispuestas a asumir tareas con una 
rutina sistematizada.

El intendente de Mar del Plata hi
zo hincapié en que tanto los limpia 
vidrios como los “trapitos” se insta
lan en la ciudad cuando comienza la 
temporada veraniega. Van a hacer el 
verano, como se dice coloquialmen
te, incluso desde lugares lejanos, y se 
permiten disponer en la vía pública 
de la reserva compulsiva de espacios 
para estacionamiento, privilegio que 
no habría razones de extender ni a 
un buen vecino.

No es un tema menor. Está aso
ciado a la pérdida de la noción más 
elemental sobre lo que significan los 
espacios públicos y su relación con 
la democracia, como lo recordó Sar
miento al inaugurar los jardines de 
Palermo. Esos espacios están para el 
disfrute de todo tipo de ciudadanos, 
sin distinción de clases sociales.

Hoy, la belleza e higiene de urbes 
de proyección internacional, como 
Buenos Aires, se resienten por actos 
insólitos como el de volcar des apren
sivamente en veredasy  calzadas cual
quier tipo de residuos. La acumula
ción de desperdicios es de tal magni-Hay muchas personas necesitadas, producto de años de malos gobiernos, pero sobran también quienes solo quieren provocardaño o sacar rédito político
tud y reiteración que lleva a inferir 
que obedece al propósito deliberado 
de producir daño por ensañamiento 
contra la ciudad y sus vecinos, fueren 
del microcentro, Monserrat, Retiro, 
San Nicolás, Recoleta, Congreso y 
Pompeya, o cualquier otro.

Las autoridades de Carlos Paz 
han puesto énfasis en las multas 
que rigen para estos desafíos contra 
la salud y la estética ciudadanas. La 
ciudad de Buenos Aires, por su par
te, acaba de inaugurar en Retiro un 
primer contenedor habilitado para 
echar en él basura y para ser extraída 
solo desde camiones autorizados a 
levantar residuos.

A esto se ha llegado después de ha
berse vulnerado límites de decencia 
que se hubiera dicho en otro tiem
po infranqueables frente a domici
lios privados o de establecimientos 
públicos. Gente que ha tomado los 
contenedores como baños públicos, 
y peor aún, a juzgar por escenas que 
escandalizan. Se evacúan fluidos 
contra esas carcasas, a las que luego 
personal de limpieza de la ciudad de
be rociar con desinfectantes, según

denuncian los lectores y certifican 
nuestros cronistas.

Se ha dicho que la mutilación en 
gran escala cometida en monumen
tos, edificios de viviendas u oficinas, 
o en cementerios, despojados de 
cuanto elemento de algún valor se ha 
encontrado al paso, no ha sido obra 
de organizaciones criminales, sino 
el acto espontáneo de carenciados. 
En no pocos casos, de indigentes por 
quienes la autoridad pública velaba 
en el pasado con mayor compasión, 
llevándolos tanto para su protección 
como para la del resto de los vecinos 
a establecimientos asistenciales es
pecializados, a fin de atenderlos de 
forma debida y procurar su rehabi
litación.

El robo del picaporte de bronce 
del Palacio San Martín, sede de la 
Cancillería; el de dos aldabas histó
ricas en las puertas de la Bolsa de 
Comercio; la desaparición de cien
tos de miles de paneles de porteros 
eléctricos; el robo de 15 medidores 
de gas en 15 manzanas de La Plata, 
que dejó en invierno sin calefacción 
a incontables familias, constituyen 
apenas un listado sumario y conoci
do del pillaje en notable escala que 
se ha tolerado en nuestras ciudades 
en los últimos años. El segador de 
Constantin Meunier ha “perdido” su 
guadaña; el Heracles de Emile Bour- 
delle, su arco; las cinco principales 
figuras del Monumento a España, 
en la Costanera Sur, han quedado 
desfiguradas.

En todo esto subyace, compren
siblemente, la profunda crisis eco
nómica que ha afectado al país en 
todos los aspectos, y más que a na
die, a sus hijos más vulnerables. Es 
también un espinoso asunto cultu
ral, provocado por la destrucción de 
la educación popular y el abandono 
de las mejores tradiciones de convi
vencia civilizada en la República. Es 
este, por igual, el precio que paga el 
país por una corrupción pública de 
larga data, presente en el cuadro de 
involución y empobrecimiento que 
aqueja a tantos sectores.

Es un mal, en fin, que se aceleró 
fuertemente desde que se apoderaron 
del poder quienes lo tomaron con la 
premeditación de vaciar de manera 
sistematizada las arcas del fisco. Im
presiona por eso la impavidez de tan
tos responsables de la instalación en 
sus tiempos de gobierno de una clep- 
tocracia, a la que ahora se suma la des
fachatez con la que procuran volver a 
instaurarse en el poder.

Si la reconstrucción económica 
en marcha es dolorosa para muchos 
sectores, la restauración del orden 
público en todas sus manifestaciones 
provocará también nuevas heridas y 
quejas. Harán falta temple, solidari
dad efectiva y mano quirúrgica firme 
para llevarla adelante y restaurar de 
tal modo las condiciones indispen
sables de civilidad en una sociedad 
que pierde día a día a sus hijos más 
empeñosos, que buscan nuevos hori
zontes para sus vidasy familias,y que 
no solo ha mortificado como nunca 
la existencia de los más necesitados, 
sino que ha multiplicado desapren
sivamente su número.
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Descontrol provincial 
El descontrol del delito  y del 
crimen en la provincia de 
Buenos Aires no tiene límites, 
es imposible seguir viviendo 
así, en una provincia libera
da. Mientras el poder esté en 
el gobernador Kicillof, quien 
cree vivir en un país dentro 
de otro, país que quedó como 
máximo exponente del kirch
nerismo y La Cámpora, será 
imposible resolver este grave 
y sensible problema que re
quiere soluciones urgentes. 
La historia lo ha demostrado: 
sin interés en la seguridad del 
habitante, con populismo, 
garantismo, el victimario es 
la victima; la inoperancia, un 
claro exponente del fracaso 
en todo sentido de un supues
to líder alternativo que solo 
piensa en mantener el poder, 
confrontar al gobierno nacio
nal y reclutar militantes. La 
solución nunca estará en este 
personaje, la respuesta estará 
en la sociedad argentina.
Alberto Díaz
DNI 10.492.915

en la Argentina hay alrede
dor de un centenar de insti
tuciones croatas desde nues
tro norte hasta Ushuaia.
Como persona que vive parte 
del año en Croacia, junto con 
otros muchos argentinos 
que residen en el país y los 
que lo visitan de continuo, 
estoy muy al tanto de esta 
necesidad que se atendería 
de una manera satisfactoria 
con la apertura de una repre
sentación. Se lograría así una 
beneficiosa reciprocidad.
Carmen Verlichak 
krivod.olpress@gmail.com

Propuesta de acuerdo 
Estoy completamente de 
acuerdo con el artículo del 
miércoles 15 de enero de 
Marcelo Gioffré. Lo que ofre
ce Milei a Pro es un acuerdo 
de adhesión. Mauricio Macri 
quiere dialogar y acordar 
ciertos puntos, pero a Milei 
no le interesa discutir. So
lo dice: tienen las puertas 
abiertas para adherirse a La 
Libertad Avanza (pero no 
voy a ceder un ápice). Esa es 
la democracia de LLA. 
Diego Roberto Mendívil 
DNI 4.448.739

Ciclistas
Si estamos convencidos 
como ciudadanos de que la 
calle es de todos, es deber de 
cada uno de nosotros res
petarnos mutuamente. Con 
mucha atención he leído la 
carta firmada por el Sr. Fran
cisco Ingouville que alaba 
lo hecho por el gobierno de 
CABA sobre las ciclovías y 
el uso de la bicicleta como 
medio de transporte. Es evi
dente que a lo que el lector se 
refiere es al uso civilizado del 
sistema de ciclovías y de las 
bicicletas. Hacer que una ci- 
clovía, como hay muchas en 
la ciudad, tenga mano y con
tra mano no es una moderna 
ventaja, es un peligro mayús
culo tanto para los peatones 
como para los ciclistas. Si el 
tránsito viene de la derecha, 
es algo irracional hacer que 
una bicicleta pueda venir a 
contramano.
Si se dispusiera que las ciclo- 
vías llevaran la misma mano 
que el tránsito, sería eviden
temente una medida, a mi 
entender, coherente.
¿Qué tal si hablamos de los 
ciclistas? ¿Cuántos de ellos, 
en barrios muy populosos, 
respetan los cambios de 
colores en los semáforos? 
¿Cuántos de ellos van a una 
velocidad adecuada para 
circular en una ciudad?
¿Cuántos de ellos dan paso 
a los peatones, como debe
rían? ¿Cuántos de ellos usan 
casco? ¿Luces reglamen
tarias? ¿Chalecos flúores-

Suicidio político
Muy bueno el dicho “tú crees 
que me matas, yo creo que te 
suicidas”, que recuerda el Sr. 
Ayerra en su carta del 16 de 
enero. Sería oportuno recor
dar que una gran mayoría de 
nosotros los argentinos no 
queremos volver atrás en lo 
que respecta a la conducción 
de nuestro país. Sería nefas
to. Por lo cual recomiendo 
a nuestras autoridades re
flexionar sobre esto. Al buen 
entendedor...
MirtaS. Torres
DNI 4.593.507

Embajada en Croacia 
Las relaciones entre la Ar
gentina y Croacia tienen ya 
centurias y son muy fuertes. 
De la misma manera lo son 
los aportes mutuos que se 
han realizado y se realizan 
entre estos dos países. Es por 
eso que sería muy oportuno 
destacar una representación 
diplomática de la Argentina 
en Croacia.
La Argentina reconoció y 
estableció relaciones diplo
máticas con la República 
de Croacia el 13 de abril de 
1992; fue la primera nación 
del continente americano en 
reconocer a esta república. 
Poco después Croacia abrió 
una embajada residente en 
Buenos Aires. Precisamente

En la Red

FACEBOOK 
Los turistas argentinos, 

locos por hacer compras 
en los shoppings de Brasil

“Siempre es así... y 
en alimentos, más 

barato siempre. Años 
yendo a todo Brasil” 

Graciela Frisone

“Esto hará que los 
comerciantes locales 
aprendan a competir, 
pero también Milei 

debe dejar de ‘ahogar’ 
con tantos impuestos 

a la industria local, 
así de simple” 

Flavia Valeria Castro

“Gracias Milei, fuera 
populismo que nos 
empobreció a todos 
menos ellos, que se 

enriquecieron con la 
del pueblo” 
Nicolás Romeo
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centes? ¿Ropa adecuada? 
Recordemos que CABA es 
una ciudad, no un pueblito 
de montaña, y como tal los 
que andamos por la calle nos 
debemos comportar como 
ciudadanos porque, como 
ya lo mencioné, la calle es 
de todos. Hay que empezar 
por educar a la gente, en este 
caso a los usuarios de bici
cletas, y hacerles cumplir las 
reglas de comportamiento 
vial. Recién entonces podre
mos lograr y valorar, a mi en
tender, los beneficios de las 
ciclovías y las bicicletas.
Patricia Connolly 
DNI 5.333.461

Ruta 40
Hace pocos días se modificó 
la traza de la ruta nacional 
40 en la provincia de Chubut, 
en el tramo Cholila-Esquel, 
para hacerla transcurrir 
por el Parque Nacional Los 
Alerces. ¿Creerán los res
ponsables de esta medida 
que con el simple cambio de 
número de una ruta (de R71 a 
RN 40) se va a lograr una ma
yor afluencia de turistas? La 
“vieja” RN 40 era gratuita, la 
“nueva” es paga por el ingre
so al Parque Los Alerces. He 
circulado durante más de 50 
años a través de los parques 
Lanín y Nahuel Huapi y nun
ca pagué peaje. Sorprende, 
además, la velocidad con que 
han plantado carteles indi
cadores con el logo R40, aun
que no se aprecia la misma 
preocupación en Vialidad 
Nacional para poner carte- 
lería que indique distancias 
a los distintos lugares del 
trayecto; esto es en ninguna 
de las dos variantes, trazos 
antiguo y nuevo. En fin, puro 
maquillaje sin ningún cam
bio de fondo.
Guillermo Ricci
DNI4.268.550

Rampas
Habiendo entrado irreme
diablemente en la edad en 
que me puedo percibir vieja, 
hago un llamado desespe
rado de ayuda a los respon
sables del mantenimiento 
de las rampas de acceso en 
las esquinas de la ciudad. 
Como enarbolan la bandera 
de la inclusión, les ruego re
cuerden a este grupo social 
cada vez más numeroso, al 
que se le hace dificilísimo 
cruzar una calle con silla de 
ruedas o andador, o incluso 
con cochecitos de bebé, por 
el estado lamentable en que 
están casi todas las rampas, 
por diversos motivos. Del 
estado de las veredas es in
útil hablar, hace siglos que 
no tienen remedio y ya nos 
acostumbramos. Pero ¿po
drían controlar las rampas? 
El grupo de adultos mayores 
estaría muy agradecido.
Susana Sebess 
DNI 5.592.228

TRES HISTORIAS DE PACIENTESPrometeo y los sistemas de salud
Federico Tobar

-PARA LA NACION-

A
piadándose de la fragilidad 
de los mortales, Prometeo 
robó el fuego a los dioses del 
Olimpoy lo entregó a los humanos 

para que se calentaran e ilumina
ran. Indignado por la desobedien
cia. Zeus condenó a Prometeo a 
una tortura eterna. Lo encadenó 
en una montaña donde cada día un 
águila le devoraba el hígado. Este 
volvía a crecer durante la noche, 
para que la tortura se repitiera al 
día siguiente.

Como el castigo a Prometeo por 
hacer el bien a los humanos, los 
sistemas de salud enfrentan de
safíos interminables. Ninguno ha 
conseguido romper las cadenas 
de Prometeo. Pero los castigos son 
diferentes en cada modelo de pro
tección. Veamos tres casos emble
máticos.

Mi amigo Esteban vive en Espa
ña, cuya “sanidad” ha sido desta
cada por la QMS, en 2017, entre los 
tres mejores sistemas de salud del 
mundo. Cuando Esteban amaneció 
con un fuerte dolor en la espalda y 
hormigueo en los dedos, no de
moró en consultar a su médica de 
cabecera. La doctora indicó hacer 
una resonancia magnética, pero 
prefirió derivarlo a un especialista 
puesto que, si era ella quien orde
naba el estudio, la demora sería de 
alrededor de un año. El problema 
fue que para lograr el tumo con el 
especialista también enfrentaba 
una lista de espera de seis meses.

En broma se dice que las listas 
de espera son la principal causa de 
muerte en estos sistemas de salud 
públicos, universales y gratuitos. 
En serio, se evalúa que son el prin
cipal motivo por el cual los ciuda
danos deciden huir del sistema pú
blico y contratar seguros privados 
de salud. El 25,8% de los españoles 
(12,4 millones de habitantes), en 
general los de mayor poder adqui
sitivo, contratan seguros privados 
de salud. Albert Hirschman expli
có esta amenaza como un juego en 
el que todos pierden. Porque quie
nes “salen” del sistema público son 
quienes tienen más capacidad de 
ejercer su voz para reclamar fren
te al deterioro de la atención y pre

COMERCIO INTERNO Y EXTERNOObservemos más los costos de transacción
Manuel Aluarado Ledesma

-PARA LA NACION-

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

C
on la Revolución Industrial, 
la sociedad dejó de lado la 
economía de recolección, 
para ingresar en una economía que 

logra excedentes de producción. 
La nueva economía llevó natural
mente a la especialización y, por 
ende, a la división del trabajo. Ello 
ha multiplicado el número diario 
de interacciones. Mediante el in
tercambio voluntario de aquellos 
excedentes, la economía mundial 
ha ingresado en una nueva fase de 
crecimiento.

Al haber diferentes capacidades 
de producción, sea entre países co
mo entre empresas o personas, sur
gieron, en este nuevo contexto, las 
denominadas ventajas comparati
vas. Como consecuencia, se originó 
un sistema de precios más comple
jo que revela las necesidades y los 
anhelos de intercambio en las can
tidades ofrecidas y demandadas.

sionar para que mejore. La conse
cuencia es que cuando los sectores 
medios y altos abandonan los ser
vicios públicos (como los de salud y 
educación), estos se convierten, en 
forma progresiva, en pobres servi
cios para personas pobres.

Algunos podrían concluir que la 
solución para los sistemas de salud 
es más mercado y menos Estado. 
Pues veamos entonces una segun
da historia, que es mi propio caso. 
Vivo en los EE.UU, donde casi no 
hay servicios públicos de salud y 
la cobertura social se limita a jubi
lados y personas por debajo de un 
umbral de pobreza. Cuento con co
bertura de un seguro médico cuya 
prima mensual sería suficiente 
como para vivir un mes entero en 
cualquier país de América Latina. 
Padezco glaucoma y preciso con
troles periódicosy tratamiento con 
colirios. Aun contando con dicha 
coberturaypagandogenerososco-

Un intercambio entre dos la
dos permite generar riqueza. Al 
momento de realizarse, ambos 
aumentan el valor subjetivo de ri
queza. El intercambio incrementa 
el valor de ambas riquezas indi
vidualmente y, a su vez, logra au
mentar su complementariedad y 
el valor agregado de ambas. Es un 
mecanismo de pacificación y de 
cooperación. En palabras de Von 
Mises: “La realidad es que la in
ternacionalización del mercado 
de capitales, así como la libertad 
económica, son fenómenos que 
van suprimiendo los incentivos de 
guerra y de conquista”.

A partir de la década de 1940, el 
país, en lugar de buscar una ma
yor industrialización desde sus 
ventajas comparativas, fue ce
rrándose al intercambio global, 
para producir internamente lo 
que podía importar. Así se confun

pagos por las consultas, los turnos 
deben ser programados con varios 
meses de anticipación.

Como no pude acudir a mi úl
tima cita, no conseguí nuevas re
cetas. La única solución que con
templa el sistema es programar 
una nueva consulta para dentro 
de cuatro meses. No hay nadie ni 
dónde explicar que la discontinui
dad del tratamiento implica un 
deterioro del nervio óptico y la re
ducción del campo visual. En ese 
sistema, donde el mercado manda, 
se acumula dinero con salud, pero 
difícilmente mejore la salud de las 
personas. Jacques Attali concluye 
que “el mercado sabe de precios, no 
de valores”, y que “mercado sin Es
tado es mercado negro”.

La tercera historia es la de Em- 
ma, quien desde hace pocos años 
vive en Singapur. Al obtener la re
sidencia fue obligada a contribuir 
al MediSave, una cuenta de ahorro 

dió patriotismo con nacionalismo.
El año 2024 viene a marcar un 

cambio de rumbo que, inédita
mente, es apoyado por la gente. La 
libertad de intercambio ha dejado 
de ser una palabra sospechosa. El 
país asiste a un quiebre con su pa
sado corporativo.

Para avanzar en ello, es necesa
rio reducir los costos de transac
ción que a lo largo de las últimas 
décadas fueron convirtiéndose en 
terribles obstáculos al comercio in- 
temoy externo. Se trata de aquellos 
costos que “chupan” las ganancias 
de la especialización y la división 
del trabajo donde el Estado suele te
ner una gran responsabilidad, por 
ejemplo, el sistema impositivo que 
todavía permanece. El caso del im
puesto al débito y al crédito es pa
tético, también lo es la cultura del 
soborno. En rigor son costos que 
atacan la especialización. Se estima 

individual para salud. También de
bió suscribir a un seguro básico de 
salud (MediShield). Emma puede 
usar sus fondos en MediSave para 
pagar la prima de su seguro médi
co, también para pagar copagos 
cada vez que es atendida.

Los establecimientos de salud 
(públicos o privados) son acredi
tados por el Estado en diversos 
niveles (A, Bl, B2 y C) en función 
de condiciones de calidad y con
fort. Las tres últimas categorías 
reciben subsidios del Estado. De 
modo que si Emma precisa hospi
talizarse y lo hace en un servicio C, 
público y en sala compartida con 
varios pacientes, casi no paga. Pe
ro si opta por un servicio A, paga 
la totalidad del costo de la inter
nación consumiendo una mayor 
parte de sus fondos acumulados 
en MediSave. Emma es muy aho
rrativa con sus cuidados médicos. 
Evalúa cada decisión de atención 
pensando en ahorrar recursos de 
su cuenta en MediSave para cuan
do sea anciana.

El castigo de Prometeo que en
frentan los sistemas públicos es 
la huida de quienes cuentan con 
mejores condiciones económicas, 
horadando la solidaridad como 
quien hace un hueco en el casco de 
un bote. El castigo de los sistemas 
puramente privados es el incesan
te aumento de costos, que no se 
corresponde con mejores resulta
dos de salud. En el tercer modelo 
el Estado y el mercado se articulan 
y balancean combinando autono
mía de gestión de los servicios pú
blicos, responsabilidad individual 
de los ciudadanos en las decisiones 
económicas sobre los cuidados y 
regulación estatal para garantizar 
un mercado que compita por cali
dad. Sin embargo, el modelo aún no 
resuelve el problema del incremen
to de los costos asistenciales vincu
lados al envejecimiento.

Como Prometeo, los sistemas de 
salud son víctimas de sus propios 
éxitos.»

Asesor global en Financiamiento 
para el Desarrollo del Fondo de 
Población de las Naciones Unidas 

que el tamaño relativo de tales cos
tos se acerca al 35%. Es un terrible 
peso para la competitividad. Ello 
muestra que para acrecentarla no 
es necesario focalizar en el tipo de 
cambio, pues una intervención es 
una daga en el estómago de los más 
humildes. Al haber equilibrio fis
cal, hoy es lógico que el tipo de cam
bio real sea inferior al de períodos 
anteriores cuando la política eco
nómica era irracional.

El proteccionismo termina cas
tigando al consumidor en función 
de las ganancias  de los empresarios 
privilegiados; en cambio, la aper
tura los induce a competir para 
beneficio de la gente. Muhammad 
Yunus escribe: “El proteccionismo, 
que supuestamente defiende a los 
pobres, solo beneficia a los ricosy a 
los que dominan el sistema”. •

Economista

mailto:cartas@lanacion.com.ar
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MANUSCRITOLa venganza del zapping
Joaquín Garau

-LA NACION-

E
stoesunviejazo, peroviejazo 
mal, eh. Si usted comprende 
esto, ya debería estar jubila
do o muerto (aunque si está muer

to, difícilmente esté leyendo esto y 
quizás esté asustando gente como 
fantasma).

Sin embargo, ahí va el recuerdo 
de esta joya arqueológica que trajo 
certezas a la hora de ver televisión: 
la revista del cable.

¿Qué era? Básicamente una pu
blicación hecha por la empresa que 
proveía el servicio de cable. Contaba 
con una o dos páginas con notas de 
color, quizás una entrevista o algún 
anuncio de estreno del cine, con la 

grilla de canales para saber en qué 
número estaba cada uno y, luego, 
cientos de páginas grises donde se 
detallaba día por día y hora por ho
ra qué iba a dar cada canal durante 
el mes. Entonces, usted decía: “Hoy 
es 16 de enero, a ver qué película da 
I-Sata las 21”.

Los memoriosos recordarán 
que también había canales que te
nían contenidos fijos. Por ejemplo, 
de lunes a viernes, a las 20.30, Fox 
(rebautizado Star como otro golpe 
a los melancólicos de la TV) daba 
siempre Los Simpson.

Sin embargo, siempre podían 
aparecer los problemas.

Porque una vez sintonizado el 
canal, uno podía encontrarse con 
la gran sorpresa de su vida: la grilla 
estaba mal y empezaba otra pelí
cula.

Por lo tanto surgía la duda: ¿es
taba mal el día? ¿O el horario? ¿O 
arranca al término de esta película? 
¿Y será en este canal? ¿O en otro?

Todas esas preguntas quedaban 
en la mente del espectador, porque 
no había a dónde ir a consultar, no 
había otra grilla, ni otra guía, ni in
ternet, ni a quién preguntarle. Era el 
espectador solo, frente a la TV, con 
una promesa incumplida: había leí
do que iban a dar Corazón Valiente, 
pero estaba empezando Siete bodas 
y un funeral.

Pese a todo, la vida daba revan
cha: el espectador tenía en su mano 
algo que, hoy por hoy, está a punto 
de seguir a la revista del cable en el 
camino hacia el museo de la nostal
gia... el control.

Hubo una generación entera, 
créase o no, que tuvo que pararse 
para cambiar el canal de la televi
sión. Esa misma generación vio, 
asombrada, cómo llegó el control 

remoto para hacer todo a distancia 
y, hoy por hoy, no debe saber ni dón
de está gracias a la magia negra del 
on demand, que dividió a la TV en 
miles de plataformas.

¿Qué se podía hacer con el con
trol remoto? Zapping: un concepto 
que quedó tan arcaico como decir 
“rebobinar” como sinónimo de “re
troceder la película”.

Con el zapping uno podía mover
se canales arriba y abajo en busca 
de cualquier cosa: repetida, vieja, 
programa de televenta, llame ya,Hubo una generación entera, créase o no, que tuvo que pararse para cambiar' el canal de la televisión
llame después, señales de ajuste y 
hasta pasar por los canales codifica
dos. ¿Qué eran esos canales? Eran 
aquellos que se pagaban aparte del 
servicio de cable y ofrecían, bási
camente, películas recién estre

nadas. También estaban los otros, 
que ofrecían contenidos eróticos 
(dice la leyenda que si uno los deja
ba sintonizados, podía llegar a ver 
algo; pero eso se dice, no está che
queado).

El tiempo pasó y la tecnología se 
los llevó puestos a todos: a la revista 
del cable, al zapping y a los canales 
con contenidos eróticos (esto pue
de leerse como información o como 
queja, cada lector decidirá).

Hubo otros caídos, como los ca
nales Hallmark, Magic Kids, Cablín, 
Utilísima o The Big Channel. Por su 
parte, la TV resiste. Ya no es más de 
tubo. Supo ser plasma, smart, de led 
y 4K, pero resiste.

Ya no calienta tanto y permite ser 
usada para ver plataformas de vi
deo, de películas o de música.

Casi nadie la usa para hacer za
pping, aunque, a decir verdad, el 
zapping no murió.

No, se vengó y se convirtió en esa 
horrible sensación de tener mil 
contenidos en plataformas que se 
pagan en dólares y que llevan al es
pectador a la terrible encrucijada de 
no saber qué ver. •

ES Otros carnavales CATALEJOA GardelEdición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Diana Fernández Irusta

BORIS GRDANOSKI/AP

VEVCANI, MACEDONIA

La literatura y el cine ligados al folk horror lo saben bien: la luz existe 
porque presupone la sombra, y nada como los paisajes bucólicos 
para bucear en su contraparte: el lado brutal de la naturaleza y la pre

sencia, nunca conj urada, de los miedos más primitivos. La máscara que 
vemos en esta foto, que no desentonaría en películas como El hombre de 
mimbreoMidsommar, forma parte de la reciente celebración  del Carna

val de Vevcani. Nacida en Macedonia e imbuida -como la mayor parte 
de los carnavales del mundo- de elementos paganos, esta festividad es 
además el preludio del Año Nuevo según el calendario juliano. Lejos de 
las lentejuelas que por aquí veremos asomar en febrero, las calles de 
Vevcani se pueblan de disfraces siniestros. Se trata de ahuyentar a los 
malos espíritus, dice la tradición; se disfruta como un buen relato de 
miedo contado cuando asoma la noche, podríamos sospechar. •

Carlos M. Reymundo Roberts

Pedro, durante años un importante 
ejecutivo de multinacionales, tuvo 
una vida de alto estándar junto a su 
mujer y sus cuatro hijos. Una flor de 
casa en San Fernando, colegios de 
primera línea, dos autos de la gama 
superior, vacaciones en Punta del Es
te en verano, esquí en el sur en invier
no, viajes, Europa como premio para 
los chicos cuando egresaban de la se
cundaria, dos personas de servicio... 
Seguirles el ritmo a los “papis del co
legio” los obligaba también a ponerse 
en gastos, para no quedar rezagados.

Cuando cumplió 60 años, en la em
presa de la que era CEO le dieron las 
gracias por los servicios prestados. 
Pasaron cuatro años y no consigue 
volver al mercado laboral, un poco 
por la edad y otro, por sus pretensio
nes. “No estoy para hacer cualquier 
cosa”, decía. Ya no tienen ingresos, 
van consumiendo la indemnización 
y han caído en la cuenta de que su 
único patrimonio son la casa y los 
autos, a los que también les pasaron 
los años. El otro problema: tampoco 
les resulta fácil llevar una vida auste
ra. Al mirar 10,15 años hacia adelante, 
fruncen el ceño.

Ahora autocrítico, Pedro sostiene 
que dos refranes populares resumen 
sus circunstancias. “Al principio pen
saba: nadie me quita lo bailado. Aho
ra, después de quejarme, digo: ¡andá 
a cantarle a Gardel!”. •

EL MUNDO NECESITA 
MÁS MÚSICA
Escúchala en FM 104.9 y Online en lanacionmusica.com.ar

104.9 _ 
+música
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“Fue aterrador” La historia de Marcelo Bosch, el exPuma queI sufrió tanto el retiro del rugby que escribió un libro de autoayuda ► P. 6

Siempre pasa algo... Djokovic avanza en Australia, pero esta vez se enojó y se fue del court sin hablar ► P. S

deportes
I

Edición de hoy a cargo de Cristian Grosso y Francisco Schiavo www.lanacion.com/deportes X@DeportesLN CFacebook.com/lndeportes ¡S deportes@lanacion.¿

Plácente llegó en 2017 a la AFA, de la mano de Kermes Desio, y poco a poco se convirtió un eslabón clave dentro del proyecto de selecciones que hoy lidera Scaloni hernán zenteno

Plácente en la gran vidrieraEl Sub 20 debutará el próximo viernes en el Sudamericano y el exdefensor estará al frente del equipo luego de la salida de Mascherano, en un salto a escena tras más de siete años en las categorías menores de la AFA ► P. 2
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FÚTBOL » EL SUDAMERICANO SUB 20

Leandro Contento
PARA LA NACION

“Paciencia, creatividady pasión por 
el fútbol”. Recién llegado a Venezue
la, donde la selección argentina de
butará este viernes ante Brasil por el 
Grupo B del Sudamericano Sub 20, 
Diego Plácente elige esos tres atribu
tos para definir a un buen entrena
dor de juveniles. “Eso es la base de 
todo”, aclara. Tras siete años al frente 
de los combinados Sub 15 y Sub 17, 
el exlateral de River, San Lorenzo y 
Bayem Leverkusen, entre otros clu
bes, asumió, a fines de 2024, el desa
fío más grande de su carrera como 
DT: formar jugadores para la mayor 
sin dejar de ser competitivo.

El 7 de febrero de 2015, en el es
tadio Centenario de Montevideo, 
la Argentina venció 2 a 1 a Uruguay 
con goles de Sebastián Driussi y Án
gel Correa y obtuvo, conducido por 
Humberto Grondona, el último de 
sus cinco Sudamericanos Sub 20. 
En ese entonces, Diego Plácente se 
encontraba sin trabajo y no sabía a 
ciencia cierta qué sería de su futuro. 
En el 2014 había sido ayudante de 
Claudio Borghi en aquel recordado 
plantel de Argentinos Juniors que, 
de la mano de Juan Román Riquel- 
me, obtendría meses después el 
ansiado retorno a Primera. Pero los 
malos resultados aceleraron la sali
da del Bichiy tanto Plácente como el 
resto del cuerpo técnico (entre ellos, 
Mariano Herrón y Lucas Pusineri) 
quedaron a la espera de una nueva 
oportunidad. A mediados de 2017, 
el exdefensor de 47 años se incor
poró al staff de las j uveniles de AFA 
junto a Pablo Aimar, con quien dos 
décadas atrás había sido campeón 
del mundo Sub 20 en 1997, dirigido 
por José Pekerman. Desde enton
ces, Plácente se convirtió en un es
labón clave dentro del proyecto de 
selecciones encabezado por Lionel 
Scaloni, otro hijo de la casa.

El nacido en Villa Bosch el 24 de 
abril de 1977 aún conserva la apa
riencia de aquel joven marcador de 
punta izquierdo que dio sus prime
ros pasos en Argentinos (ascendió 
en 1996) y logró tres títulos con el 
conjunto millonario: Aperturas 97 
y 99 con Ramón Díaz, y Clausura 
2000, dirigido por el Tolo Gallego. 
Pelo lacio, raya al costado y casi el 
mismo físico que en su etapa de 
futbolista, Plácente observa sigi
losamente el entrenamiento desde 
un costado del campo de juego. No 
lleva carpeta, cronómetro ni silba
to. Confía plenamente en el valor de 
la palabra.

“Al momento de dejar el fútbol 
hayjugadores que ya tienen decidi
do que quieren ser entrenadores. No 
fue mi caso. Deseaba seguir ligado 
al fútbol, pero aún no sabía de qué 
modo. Lo primero que pensé fue en 
colaborar en Argentinos Juniors, 
mi club, ya sea como técnico de infe
riores o desde algún otro rol, para 
intentar mejorar la infraestructura 
del cluby aportar desde el lugar que 
me toque. Hasta que un día recibí 
el llamado del Borghi y me invitó 
a sumarme a su cuerpo técnico. Él 
no me conocía, pero confió en mí y 
me dio una oportunidad invaluable. 
Incorporé muchas herramientas y 
tuve la chance de aprender a un gran 
entrenador y también de una gran 
persona. Luego llegó la posibilidad 
de la selección y tampoco lo dudé. 
Hablamos con Aimar y dijimos: ‘Si 
queremos cambiar algo, tenemos 
que involucrarnos desde adentro’. 
Y acá estamos, felices de trabajar de 
lo que nos gusta y en el mejor lugar 
de todos”, añade Plácente en charla 
con LA NACION.

Su llegada a AFA se dio a través de 
la figura de Hermes Desio, el coordi
nador general de selecciones nacio-

Placente les traslada a los juveniles sus años de futbolista; al exdefensor lo moldearon Pekerman, Bielsa y Ramón Díaz hernán zenteno

Plácente, un eslabón tan 
valioso como silencioso, 
parado ante su gran reto
El exdefensor llegó en 2017 a las selecciones juveniles de la AFA junto con Aimar, y tras la 
partida de Mascherano a Inter Miami, asumió la categoría que precede el salto a la mayor

nales, quien eligió a Plácente (para 
la Sub 15) y Aimar (la Sub 17) por su 
experiencia como jugadores de la 
selección y su cercanía etaria con 
los más chicos, teniendo en cuen
ta que el defensor había colgado 
los botines en 2013 y el volante, en 
2015.

Plácente tuvo más de 20 entrena
dores en su carrera y tres de ellos 
que lo marcaron a fuego. El prime
ro fue el histórico Ramón Maddoni, 
que a los 9 años lo rescató del club 
Victoria de Villa Bosch y lo llevó a 
probarse a las infantiles de Argenti
nos Juniors, donde sería parte de la 
gloriosa categoría 77, también inte
grada por Diego Maride, capitán ar
gentino en Malasia 97, y Nico Diez, 
excolaborador de Jorge Sampaoli 
y actual entrenador del Bicho. De 
Maddoni heredó la convicción por 
el buen trato de pelota y la simpleza 
para dar indicaciones, algo que Plá
cente intenta emular en la Sub 20.

El exdefensor jugó tres tempora
das en Argentinos, cuatro en River, 
cinco en el Leverkusen y luego pasó 
por San Lorenzo (llevado por Mar
celo Tinelli), Girondins Bordeaux 
de Francia y Nacional de Uruguay,

en 2011, durante la primera etapa 
del Gallardo entrenador.

“De todos los técnicos vas sacan
do cosas buenas y cosas malas. En 
mi etapa profesional los que más me 
marcaron fueron José Pekerman, 
Marcelo Bielsa y Ramón Díaz. José 
fue un maestro para muchos chicos 
de mi camada, nos inculcó valoresy 
conceptos futbolísticos muy claros, 
con una simpleza absoluta. Mucho 
de lo que somos en el fútbol y en la 
vida es gracias a José. Tal vez mi per
sonalidad es más parecida a la de él, 
en eso de transmitir desde la tran- 
quilidady no alzar tanto el tono de la 
voz”. Bielsa, en cambio, tenía otros 
modos, pero fue igual de importan
te para su carrera: “Fue un adelan
tado. Entrenaba de una manera que 
no era habitual para la época. Veía 
muchos videos y tenía un enorme 
poder de convencimiento. Uno vol
vía al entrenamiento de su club y 
notaba errores en sus compañeros 
que antes no percibía”. A Ramón lo 
tuvo en River y en San Lorenzo: “Es 
un tipo ganador, que todo el tiempo 
te obliga a competir y a ir siempre 
en busca de lo máximo”.

A Plácente, por ahora, no lo des

vela dirigir en Primera. Vive el hoy, 
que no es poco, y con todo lo que eso 
significa. Desde hace años, el DT de 
la Sub 20 observa cada sábado la tira 
completa de inferiores en diferentes 
clubes de Capital y Gran Buenos Ai
res. Otras dos personas de su equipo 
se encargan de Córdoba, Rosario y 
Santa Fe, mientras que Juan Martín 
Tassi, radicado en Europa, busca 
talentos con sangre argentina en 
diferentes puntos del Viejo Conti
nente. Su contratación fue uno de 
los grandes aciertos de Bernardo 
Romeo, otro pekermanboy devenido 
en coordinador de selecciones juve
niles. El caso más conocido es el de 
Alejandro Garnacho, aunque tam
bién Alexander Woiski (nació en Es
paña, pero su madre es marplaten- 
se), uno de los 23 citados al Sudame
ricano, fue descubierto por el jefe de 
scouting de la AFA.

Plácente realiza un seguimiento 
pormenorizado de cada jugador y 
mantiene un trato “periódico” con 
coordinadores y directores técni
cos de los clubes. Si bien no es algo 
habitual, el mismo DT ha detectado 
alguna vez algún aspecto individual 
a mejorar que fue trabajado en la se

mana de cara a futuras convocato
rias.

Al ser pocos los días de entrena
mientos con el grupo, Plácente ba
sa gran parte de su metodología en 
el videoanálisis, una herramienta 
vital a la hora de fundamentar el 
rendimiento de un futbolista.

Otro factor clave para Plácente 
es la personalidad que muestra el 
jugador, sobre en momentos deter
minantes. Desde pedir ejecutar un 
penal hasta correr a buscar la pelo
ta tras empatar un partido sobre el 
final. Y el modo en que cada jugador 
asume tanto las victorias como las 
derrotas de su equipo, su amor pro
pio y su tolerancia a la frustración, 
aspectos que muchas veces son tra
tados con el cuerpo de psicólogos.

Hace poco, en una charla con en
trenadores, Plácente resumió con 
un simple ejemplo las diferencias 
que existen entre los juveniles de su 
época y los de ahora: mientras sus 
compañeros y él llegaban en colec
tivo a la sede de Viamonte y desde 
allí se trasladaban en micro hacia 
el lugar de entrenamiento, hoy la 
mayoría de los chicos acuden a los 
entrenamientos en Ezeiza en sus
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autos particulares. “Disfruten de 
estar acá porque no saben cuándo 
puede ser la última”, suele repetir
les el técnico a sus dirigidos. Es la 
enseñanza que le dejó a Plácente su 
ausencia en el Mundial 2006, tras 
formar parte de casi todo el proce
so de Pekerman y quedarse afuera 
de la lista de 23. Plácente no tuvo la 
posibilidad de consagrarse con la 
mayor: integró el plantel argentino 
en Corea-Japón 2002y fue subcam
peón de la Copa América 2004 y la 
Copa Confederaciones de 2005, las 
dos veces ante Brasil, el rival en el 
estreno de este viernes. Como DT se 
desquitó en la final del Sudameri
cano Sub 15 de 2017, cuando derrotó 
3-2 a la Verdeamarela con un plan
tel de grandes jugadores como Cris
tian Medina y Exequiel Zeballos.

La línea de juego suele ser la mis
ma en todas las categorías de AFA 
-desde la Sub 15 a la mayor-, aun
que Plácente busca imprimirles a 
su equipos un estilo que los iden
tifique: “Más que atarme a cualquier 
esquema o sistema en particular, 
yo soy un enamorado de los juga
dores. Uno busca ser intenso, pero 
más que nada para tener la pelota. 
Que los jugadores jueguen, eso es lo 
que quiero de mis equipos”, detalla 
el entrenador que en 2024 obtuvo 
el segundo puesto en el torneo de 
L’Alcudia en su primera experien
cia al mando de la Sub 20.

En los tres amistosos que jugó la 
selección (3-0 a la Reserva de Hu
racán, en Ezeiza, y 3-2 y 3-1 sobre 
Chile, las dos veces en Santiago), 
Plácente planteó un 4-2-3-1 versátil 
como punto de partida. Rotó juga
dores, pero el concepto de la idea no 
varió: protagonismo, posesión de 
pelota y mucha libertad para crear. 
Una particularidad de sus equipos 
es el rol que tienen los laterales, el 
puesto en el que él se desempeñó. 
“Primero marquen y después jue
guen”, es la línea que baja el DT.

Amante del fútbol, el rocky la vida 
al aire libre, egresado de la Asocia
ción Técnicos de Fútbol Argentino 
(ATEA) de Vicente López, Plácente 
mantiene un trato cercano con los 
jugadores sin perder devista su rigor 
profesional. Sabe bien lo que quiere 
y lo que no. Le quedó grabada la vez 
que Daniel Passarella ordenó que los 
jugadores de la selección argentina 
debían tener el pelo corto, cuando 
él amaba tenerlo largo. Sin llegar a 
ese extremo (Fernando Redondo, 
figura del Real Madrid, llegó a re
chazar una convocatoria del DT a la 
mayor por no aceptar ese requisito), 
Plácente intenta mantener una línea 
de conducta, que va desde el uso del 
celular hasta el trato con los mozos 
y colaboradores del predio.

Durante las concentraciones, los 
chicos tienen prohibido usar el te
léfono en las comidas; la ropa sucia 
debe ser depositada en los canastos 
apenas finaliza el entrenamiento 
y cuando una persona se dirige a 
ellos, sea el técnico, un compañero 
o cualquier empleado, es deber mi
rarlo a los ojos. El colegio también 
es prioridad: Plácente finalizó sus 
estudios secundarios y aprobó las 
dos primeras materias de la carrera 
de contador público. Intentó seguir, 
pero no pudo. Entre los compromi
sos con Argentinos y las citaciones a 
la juvenil se le hizo imposible cursar 
y jugar al mismo tiempo. Aun así, 
el DT busca que todos sus futbolis
tas (en especial de la Sub 15 y Sub 
17) culminen al menos la escuela 
secundaria. Y si algún chico tiene 
problemas en el colegio, es el mis
mo cuerpo técnico el que define con 
los clubes los pasos a seguir. La for
mación va mucho más allá de lo que 
sucede en el terreno. Plácente, que 
las vivió todas, no necesita que se 
lo cuenten.*

Branco Salinardi y Valentín Escalante, dos juveniles con buena proyección en el Ciclón san lorenzoSan Lorenzo y la difícil tarea de potenciar jóvenes en tiempos duros
El DT Russo dosifica su presencia en medio 
de la presión; una futura fuente de ingresos

Franco Tossi
PARA LA NACION

Desesperado. Hoy (y hace tiempo) 
parece ser uno de los adjetivos que 
mejor encajaen cada protagonista 
del Mundo San Lorenzo. Los fut
bolistas vienen de jugar la última 
parte de 2024 con la intranquili
dad de no recibir sus salarios. El 
entrenador Miguel Ángel Russo 
mira a sus alrededores y, si bien 
realizó una pretemporada con ca
si 30 futbolistas, algunos se le fue
ron en medio de la preparación; 
casi todos son jóvenes y no vio 
caras nuevas (Emanuel Cecchini, 
único refuerzo, ya era parte del lis
tado). Los dirigentes,  comandados 
por el presidente Marcelo Moret- 
ti, corren de acá para allá, porque 
hay que acomodar las cuentas y, a 
la vez, saciar los deseos del DT.

Cada pata tiene una obligación: 
como mínimo, tener un 2025 pre
sentable y contrastarse -bastan
te- con la versión del año pasado, 
permanentemente reprobada por 
el hincha. Ese es el piso al que se 
aspira. El equipo cerró la Liga Pro
fesional en el puesto 24 entre 28 
participantes, la misma posición 
que ocupó en la tabla anual. De la 
nada, entonces, nadie habla de tí
tulos, por más que el dinamismo 
de la pelota y los nuevos formatos 
del fútbol argentino puedan darle 
una posibilidad impensada.

Pesan mucho los problemas 
económicos. La urgencia de sal

dar la deuda con el plantel llevó a 
la CD a cederle inesperadamente 
a Defensa y Justicia tanto al ata
cante Agustín Hausch como al 
volante Santiago Sosa, una gran 
aparición de los últimos meses: 
por la mitad de sus fichas recibie
ron U$S1.500.000. El interrogan
te surgió de inmediato: los chicos, 
¿son el remedio económico?

La respuesta, en principio, es 
negativa. O, al menos, se analiza
rá qué sí y qué no, pero ya no ha
bría nada “alocado” como lo que 
ocurrió para calmar el reclamo 
de los jugadores. Russo ya dio su 
veredicto en Uruguay, donde su 
equipo juega una serie de amisto
sos (arrancó el año ganándoles a 
Nacional y Peñarol): “No creo que 
haya más salidas”, sentenció y, al 
mismo tiempo, metió algo de pre
sión mediática para que esa tropa 
acotada no sufra más bajas. Es 
que, además de las incorporacio
nes que quiere, sabe bien el valor 
de completar su grupo con los ju
veniles. Es tan cierto que hizo de
butar a innumerables jugadores 
a lo largo de su trayectoria como 
DT, como también que es reacio a 
darles un protagonismo absoluto 
desde un comienzo. Técnico de la 
vieja escuela, Russo los suele lle
var (muy) de a poco.

Sin embargo, la situación ac
tual es diferente. En medio de las 
versiones, pese a las más duras, 
se descontaba la continuidad de 
Russo, aunque había trascendido

cierto malestar del entrenador. 
Principalmente, porque decidió 
afrontar este desafío hace pocos 
meses, cuando las aguas ya eran 
turbulentas.

Cada parte puso sobre la mesa 
sus voluntadesy, al mismo tiempo, 
escuchó al de enfrente: el punto de 
encuentro pasó por lo esencial que 
serán los chicos en la búsqueda 
por sanar las heridas que presenta 
el escudo. Por allí pasa el proyecto, 
aunque el entrenador, dentro de 
la comprensión de potenciarlos, 
entiende el efecto contraprodu
cente que puede generar en ellos 
(y en el resto del equipo) un clima 
impaciente y hostil.

“El tema de los chicos es algo 
que se dialogó con Miguel. Te
nemos una muy buena camada 
de juveniles que se reflejó con el 
subcampeonato que consiguió la 
reserva (perdió la final con River). 
Hay muchas promesas. Entonces, 
para este 2025 le prepusimos ha
cer hincapié en las apariciones. Y 
él entendió esa necesidad de po
tenciarlos para que, en el futuro, 
nos ayuden económicamente (con 
ventas importantes). Eso nos va a 
permitir estabilizar más el traba
jo que estamos haciendo sobre las 
deudas que generó la mala gestión 
que se fue”, le explicaron a la na
ción desde la institución.

A la vez, no se desentendieron 
con lo que desea el técnico: “No
sotros escuchamos su pedido, 
estamos buscando nombres en el 
mercado: quiere voces importan
tes, de experiencia en el vestuario. 
Que los que ya eran líderes se que
daran. Como tenemos que mejo
rar lo hecho en2024, que fue malo 
y lo reconocemos,  buscamos cum
plir. Al fin y al cabo, lo futbolístico 
te marca el termómetro. Tenemos 
que ayudarnos entre todos”.

En ese sentido, no hay certezas 
de qué juveniles serán tenidos en 
cuenta. De todos, el más firme es 
Elián Irala (20 años). El volante, 
bien considerado y de lo mejor en 
esta pretemporada, deberá tener 
constancia para el futuro personal 
y de San Lorenzo: trascendió que 
el grupo Foster Gillett (que tra
baja en Estudiantes junto a Juan 
Sebastián  Verón) tenía guardados

U$S4.000.000 para su compra en 
estos días, aunque no aceleraron 
las gestiones. Otro que tiene todos 
los números para ser el arquero ti
tular es el paraguayo Orlando Gilí 
(24), con apenas un encuentro en 
primera: Russo quiere un nombre 
de experiencia que no termina de 
cerrarse y, además, Facundo Alta- 
mirano se fracturó el cúbito. Pero 
la sobriedad del chico haría que le 
compren una parte del pase y se 
gane un lugar en caso de que no 
lleguen guantes nuevos.

Luego, será cuestión de “mo
mentos”, la palabra que tanto usa 
Russo, para los jóvenes que per
manecen tras debutar y los que 
aún deben su presentación. De 
los ya conocidos, el lateral derecho 
Nahuel Arias (20 recién cumpli
dos) es un gran proyecto que sumó 
12 participaciones el año pasado. 
Sin embargo, el DT vio en la prepa
ración a Ezequiel Herrera (regre
só de Colón y está por cumplir 22) 
y le dio la titularidad ante los uru
guayos: de buena actuación, hizo 
el gol del triunfo con Nacional.

En el otro lateral, Elias Báez (20) 
acumuló 21 encuentros en 2024y 
su estilo promete, aunque la titu
laridad de Malcom Braida en ese 
puesto lo hará correr de atrás. El 
central Daniel Herrera (20) suma 
sólo diez compromisos, pero jugó 
en Uruguay ante la ida de Gastón 
Campi y el poco convencimiento 
sobre el estado de Gastón Hernán
dez (se rompió los ligamentos ha
ce diez meses): si bien Miguel pi
dió un zaguero y la directiva tiene 
prácticamente cerrado a Emiliano 
Amor (llegaría en libertad de ac
ciones), “Pitu” se perfila para em
pezar el Apertura, el sábado.

Luego, los nombres por apa
recer. El DT dio una pista de sus 
preferencias con las posibilidades 
que otorgó en los segundos tiem
pos de los amistosos: el extremo 
(un puesto a reforzar) Valentín 
Escalante -de 19 años-, el centro 
delantero Branco Salinardi -de 
apenas 17 (clave con sus goles en 
la reserva subcampeona)- y el ata
cante Agustín Ladstatter (otro con 
19, pero que tiene una cláusula de 
20 millones de dólares) tuvieron 
sus minutos. Además, reapareció 
Manuel Insaurralde en el medio 
campo tras su rotura de ligamen
to cruzado. Cumplirá 26 años a 
fin de mes, pero apenas disputó 
28 compromisos con la camise
ta azulgrana desde su debut en 
octubre de 2018. Algo similar (y 
diferente a la vez) a los casos del 
volante ofensivo Juan Cruz Vega 
y el zaguero Maximiliano Zelaya. 
Llegaron el año pasado con una 
edad avanzada para integrar la 
reserva, pero aún no debutaron 
en el club: el primero tiene 26 y 
arribó desde Argentino de Rosa
rio, mientras que el segundo tiene 
un año más y llegó desde Sportivo 
San Lorenzo, de Paraguay. Russo 
les dio minutos.

Promesas, dicen, sobran. Con 19 
años, en el Sub 20 están el medio- 
campista Ignacio Perruzzi, her
mano de Francisco (debutó y fue 
cedido a Grecia), y el lateral zurdo 
Teo Rodríguez Pagano. Una vez 
que vuelvan al país serían conside
rados por Russo. Los hinchas, que 
tienen bien vista la reserva, piden 
a los veinteañeros Juan Rattalino 
(volante) y a Matías Hernández, el 
N° 9 que ya tiene un puñado de mi
nutos en primera, pero no fue a la 
pretemporada: muestra clara de 
que hay material, incluso, por fue
ra de los que se ven hoy. Además 
de reforzarse como quiere Russo, 
los chicos pueden aportar fútbol 
actual y dinero futuro, como pla
nean los dirigentes. •
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Un mendocino 
suelto en Mongolia: 
frío polar, domos 
climatizados y 
chicos que... luchan
Leonel Videla recibió hace un año una propuesta que le cambió 
la vida: probar suerte en un destino tan exótico como impensado; 
las increíbles vivencias de un argentino en la tierra de Gengis Kan

Rodolfo Chisleanschi
PARA LA NACION

La pregunta podría aparecer como 
filtro casi insalvable en el último o 
anteúltimo escalón de uno de esos 
programas que premian conoci
mientos variados: “¿En la liga de 
qué país participa el club Brera Ilch 
FC?”. Salvo que se den varias opcio- 
nesy la suerte sonría al participante 
de turno, acertar con la respuesta 
se acercaría al terreno del milagro. 
Con atuendos que mezclan el verde, 
el negro, el blanco y, a veces, finas 
tiras verticales amarillas, el Brera 
Ilch es uno de los diez equipos que 
forman parte de la muy modesta 
Premier League de Mongolia. Y ni 
siquiera es de los mejores. En la 
temporada 23/24 y en la primera 
parte de la actual ocupa el octavo 
lugar en la tabla.

Ahí, en un club ignoto de un 
país remotísimo, tuvo lugar la in
creíble aventura de Leonel Videla, 
mendocino de 25 años, el “Pancita” 
para los hinchas de San Martín y el 
fútbol provincial, no por gordura 
ni conformación física, sino por 
simple portación de apellido. Su 
padre, Ramón Ceferino, fue figura 
del conjunto rojiblanco del este de 
la capital mendocina entre fines de 
los años 90 y principios del 2000, y 
heredó el apodo de “Panza” que lle
vaba Mario Hernán Videla, volante 
diestro del Argentinos campeón de 
la Copa Libertadores 1985 y uno de 
los grandes talentos que dio la pro
vincia. “Pero no somos parientes ni 
nada por el estilo”, aclara el protago
nista de una historia muy diferente 
a la del “Panza” original.

El llamado impensado
En enero del año pasado, Mongo- 

lia ocupaba un punto difuso en el 
mapamundi de Leonel Videla, ape
nas un recuerdo disperso de alguna 
lejana lección escolar. Hacía calor 
en la tarde del verano mendocino 
cuando su representante lo desper
tó de la siesta con insistentes llama
dos telefónicos. “En 2023 había ju
gado el Federal A con San Martín, 
pero como no pasamos de la fase de 
grupos, los últimos cuatro meses 
me fui a Defensores de la Boca de 
La Rioja, como para no quedarme 
parado. En enero estaba de vuelta 
en Mendoza y había arrancado la 
pretemporada otra vez con San 
Martín”, empieza su relato Videla. 
-Entonces suena el teléfono... 
-Estaba durmiendo, vi que era mi 
representante, no atendí de entra
da, pero no paraba de sonar y pensé 

que quizás había pasado algo. Me 
dice: “Mirá Leo, me acaba de salir 
esto de Mongolia y necesito una res
puesta rápida”. Me levanté. Estaba 
en casa de mi viejo, le conté y creyó 
que le estaba haciendo un chiste. 
Nos sentamos a tomar mate, puse 
Mongolia en Google y lo primero 
que salió fue que en ese momento 
había una temperatura de 25 gra
dos bajo cero. Mi primera reacción 
fue: “Naaaa, no puede ser”.
-Al final decidiste ir igual.
-Te digo la verdad, literalmente ni 
lo pensé. Porque si me ponía a pen
sar cosa por cosa capaz que no me 
iba. Entendí que era una cuestión 
más de experiencia de vida que fut
bolística, la oferta económica no era 
gran cosa, pero tampoco era mala y 
dije: “Ya fue, me voy un año”. Y me 
fui. El 10 de enero me llamaron y el 
15 me subí al avión.
-¿Llegaste a averiguar algo del 
Brera Ilch?
-Me habían comentado que era una 
franquicia italiana que acababa de 
comprar el club y querían sí o sí que 
fueran argentinos. Nos llamaron a mí 
y a Agustín Maciel, un chico de Bera- 
zategui que jugaba en la reserva de 
Arsenal, y nos mandaron para allá.

Gélido recibimiento
Como en todo el hemisferio norte, 

el primer mes del año es sinónimo 
de invierno, pero en pocos lugares 
se presenta con más crudeza que en 
esta nación-bisagra, un extenso te
rritorio de 1,56 millones de kilóme
tros cuadrados, en el que se suceden 
montañas, estepas y desiertos. Las 
temperaturas son extremas, tanto 
el frío como el calor, lo que deriva 
en una cifra clave para entender el 
país: es el de menor densidad pobla- 
cional de todo el planeta, apenas 3,5 
millones de habitantes, un par de 
personas por kilómetro cuadrado.

Mendoza-Buenos Aires había 
sido hasta ese momento el único 
trayecto aéreo que había recorrido 
Leonel Videla, marcador central o 
volante tapón cuya carrera había 
comenzado en Deportivo Maipú, 
club con el que celebró un ascenso 
a la actual Primera Nacional antes 
de volver al Federal con San Martín. 
Cuando se saludaron en Ezeiza con 
Maciel, les esperaba una travesía de 
36 horas hasta Ulan Bator, la capital 
mongola, con escala intermedia en 
Frankfurt.

“Las azafatas me hablaban en in
glés desde que salimos de Buenos 
Aires. Yo sabía algo, lo que me ha
bían dado en el colegio, pero no le 
entendía nada. Agustín estaba más 

perdido que yo. Antes de aterrizar 
miro la pantalla del avión y veo la 
temperatura: -80 grados. Pensé 
que se les había roto el termóme
tro, porque, aunque en la pista se 
veía todo blanco, en la manga no 
se sentía mucho el frío. Eran las 6 
de la mañana, afuera nos esperaba 
un taxista con nuestros nombres. El 
hombre solo hablaba mongol, nos 
hizo señas de que nos abrigáramos. 
¡Cuando salimos! Te juro que se me 
congelaron las pestañas. Es irresis
tible el frío que hace,peorqueponer 
la mano en un freezer.
-¿Nadie del club los recibió?
-El manager, un italiano que habla
ba un poquito de español, nos es
peraba en el departamento adonde 
íbamos a vivir. Lo primero que hizo 
cuando abrieron los negocios fue 
llevarnos a comprar ropa térmica, 
calzas, guantes, todo, porque al día 
siguiente teníamos que ir a entre
narnos.
-¿Entrenarse? ¿Con esa tempe
ratura?
-Tienen un par de predios cubier
tos con domos climatizados a 12 o 
15 grados. Todos los equipos de la 
liga se turnan para entrenar ahí en 
distintos horarios, capaz que un día 
te toca a las 7 de la mañana y al si
guiente a las 2 de la tarde. Hay otro 
domo, impresionante, en las afue
ras de la ciudad, que lo construyó 
la FIFA hace un año y medio para 
poder jugar.
-¿Y el césped de qué es?
-De sintético, aunque muy bueno. La 
mayoría de los partidos lo jugamos 
en la cancha principal, donde juega 
la selección nacional, que es un tipo 
de corcho avalado por FIFA que pare
ce natural. Las infraestructuras, los 
vestuarios, engeneral son modernos, 
como los que puede tener un club de 
nuestra Primera Nacional.

El primer mandamiento
Las dificultades climáticas que 

limitan las actividades al aire libre 
durante muchos meses del año y el 
tamaño de una población que ape
nas excede la que habita la ciudad 
de Buenos Aires explican en buena 
medida el escaso desarrollo del fút
bol en Mongolia. El ranking final de 
FIFA en 2024encuentra al país en el 
1889 puesto de una tabla compuesta 
por 211 selecciones nacionales (es la 
6e peor de Asia). Pero aquellas no son 
las únicas razones que impiden el 
progreso futbolístico. Hay más, en
marcadas en la tradición cultural. 
“Vas a una plaza esperando ver a 
los chicos jugando a la pelota, pero 
no. Los pibes de 4 o 5 años juegan a Leonel Videla y un poco de turismo, con la estatua de Gengis Kan detrás; "Lo ví
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eneran como a un dios, como nosotros a Jesús", asegura @leonelvidela_

Videla, en Mongolia, con la nieve de protagonista @leonelvidela_

agarrarse y tratar de tirar al otro al 
suelo, como en el sumo, porque su 
deporte nacional es la lucha, no el 
fútbol”, comenta.
-Es fácil imaginar un nivel bas
tante bajo...
-Técnicamente, sí; son muy limita
dos. Pero a cambio son muy dinámi
cos, muy intensos. Corren mucho, 
como locos, no sé si para quitarse el 
frío [risas]. Me costó adaptarme las 
primeras semanas. En Argentina si 
vos controlás bien la pelota, es raro 
que vengan a apretarte; en Mongo- 
lia van a apretarte igual, siempre, 
todo el tiempo.
-¿Son tácticamente ordenados 
o tampoco?
-Sí, sí, tienen un sistema de juego y 
no se apartan de lo que les marca
ron, son muy estructurados. Con
fían en eso y no tienen la cabeza 
abierta como para intentar otra co
sa si eso no les está saliendo bien. La 
mayoría de los equipos juegan 4-3-3 
con dos extremos bien abiertos. Ha
cen dos pases en el medio, le tiran la 
pelota a los extremos y se la juegan 
mano a mano contra los laterales 
para tratar de desbordar y meter el 
centro. Nosotros, por ejemplo, te
níamos dos extremos muy buenos, 
un japonés y un mongol que estaba 
en la selección.
-¿Hay muchos jugadores ex
tranjeros en Mongolia?
-En la cancha, el reglamento permi
te tener dos asiáticos y tres extran
jeros de cualquier parte del mundo. 
En el plantel puede haber más. En 
el Brera, además de Agustín y yo, 
estaba Matteo Ortolani, un italia
no [procedía del Morbio de Suiza, 
un club que participa del torneo 
regional del cantón de Ticino]. En 
general, todos los equipos cubren 
los cupos que se permiten.
-¿Cómotomanlosjugadoresmon- 
goles la llegada de extranjeros?
-Con nosotros fueron muy amables. 
La gente en general es así con los 
extranjeros, agradecen mucho que 
vengan a visitarlos a su país. Es más, 
tratan de adaptarse ellos a uno, de 
darse a entender mediante el inglés, 
aunque les resulte difícil. La cosa solo 
cambia en el cuerpo a cuerpo, supon
go que tendrá que ver con eso de que 
aman la lucha. Yo estoy acostumbra
do a jugar intenso, a trabar fuerte y 
meter la pierna, y al principio eso me 
traj o algún cruce; me decían: “Esto es 
Mongolia,estoesMongolia”,ymedio 
que me querían trompear. Es su ma
nera de hacerte notar que estás en su 
país, de marcar territorio. Y cuando 
se enojan son picantes. Vimos varias 

veces a gente matándose a trompa
das en la calle.
-¿En el estadio o en la cancha las 
cosas son igual de apasionadas? 
-Noooo, nada que ver, es todo muy 
tranquilo. A los estadios va muy po
ca gente, mucho menos en invierno. 
El fútbol se vive por televisión, va
rios canales pasan los partidos, in
cluso por streaming. Y en la cancha 
los que ponen más fuerte siempre 
son los de afuera.

Gengis Kan, el dios intocable
La ubicación geográfica de Mon

golia es el otro factor clave que atra
viesa la existencia de quienes viven 
allí. El país solo limita con dos na
ciones, Rusia al norte, y China al 
sur, cuyas influencias políticas y 
económicas han sido y siguen sien
do gigantescas a lo largo de casi to
da su historia. Fue parte de China 
desde el siglo XVII hasta 1911; y se 
independizaría con la ayuda de la 
Unión Soviética.

La única excepción sucedió entre 
los siglos XIII y XIV, duró 160 años y 
giró alrededor de un nombre: Gen- 
gis Kan, el guerrero que unió a las 
tribus mongolas, armó un ejército 
poderosísimo y puso la piedra ini
cial de un imperio que se extendió 
hasta las orillas del Danubio, en el 
este de Europa. Desde ya, se trata del 
máximo héroe nacional.

“Lo veneran como a un dios, co
mo nosotros a Jesús. Hay bastantes 
estatuas de él en la ciudad y cada 
casa tiene un Gengis en miniatura. 
Todos hablan de él con orgullo, y si 
a veces ves que hay estatuas de otras 
personas rayadas o pintarrajeadas, 
las de Gengis están impecables. Ha
cerles algo se considera un insulto”, 
describe Videal.
-Por lo que contás da la impre
sión de ser un pueblo muy ape
gado a las tradiciones.
-Sí,y a su cultura. En cada barrioo in
cluso en los patios de las casas se ven 
unas chozas que ellos llaman yurtas 
y son las que usan los pastores nóma
das. Están hechas con lanasy pieles y 
quien quiere va ahí en invierno a pa
sar un rato, tomar algo o leer.
-¿Con las comidas también son 
tradicionales?
-También, y eso es todo un proble
ma. Las comidas son muy pesadas, 
con mucho frito, y también un pla
to de carne de oveja o de vaca vieja 
(son budistas, no comen la carne 
de novillo como la consumimos en 
Argentina). Ponen la carne en una 
olla a presión con verduras, pero no 
le echan ni especias, ni sal, ni nada.

Los del club me ofrecieron llevarme 
la comida a casa todos los días, pero 
les dije que mejor me dieran la plata 
y me la compraba y cocinaba yo. Así 
que iba los sábados a un supermer
cado enorme y me las arreglaba.
-¿No hay restaurantes de comida 
internacional en Ulan Bator?
-Sí, pero ninguno argentino, je. El 
más parecido es un italiano, y ahí 
íbamos cuando podíamos.

La soledad, Putin y el regreso
Leonel Videla vivió solo su aventu

ra mongola. Solteroy sin hijos, ni si
quiera recibió la visita de un familiar 
o un amigo durante los nueve meses 
quejugóenelBrerallch. En ese tiem
po, sus únicos “compinches” fueron 
Agustín Maciel y, en menor medida, 
el italiano Ortolani. Las dificultades 
idiomáticas impidieron ampliar el 
espectro de amistades. “Antes de 
viajar había buscado algo del idio
ma pero era imposible. No modulan, 
hablan entre los labios, todo muy rá
pido. Volví y solo pude aprender lo 
básico, tipo ‘hola, ¿cómo estás?’, y el 
idioma de la cancha. Nada más”.
-¿Cómo es Ulan Bator?
-Una ciudad bastante moderna, un 
poco más grande que Mendoza, y 
como todos los equipos de la liga 
son de ahí no nos movimos por el 
resto del país. Por suerte, nosotros 
vivíamos a dos cuadras de la plaza 
principal. Eso nos benefició, aunque 
sea para salir a caminar cuando fue 
aflojando el frío. Pero siempre nos 
sentimos extraños. Te cuento una 
que me pasó por vivir en el centro.
-Dale...
-Estábamos jugando a la Playsta
tion con Agus y tocan la puerta. Era 
un policía. Empieza a hablarme en 
mongoly señalarme la ventana, que 
daba a la avenida principal. Por fin 
entendí que quería que cerrase la 
cortina. Unos 20 minutos después 
comenzaron a pasar autos negros 
escoltados por la policía. Después 
nos enteramos: estaba pasando 
[Vladimir] Putin por debajo de 
nuestra ventana. Parece que había 
ido a firmar un tratado por un con
ducto de gas que tenía que atravesar 
Mongolia para llegar a China.
-Entre unas cosas y otras, ¿con 
qué sensación te quedaste des
pués de la aventura?
-En lo futbolístico quedé satisfecho. 
Jugué todos los partidos del año 
menos uno por la Copa de Mongo- 
lia, hice tres goles, uno de tiro libre, 
uno de cabeza y otro de jugada, que 
para un defensor está muy bien, y 
aprendí lo que te contaba de la di
námica. De hecho, ellos querían que 
me quedara un año más. Yen gene
ral, la experiencia fue hermosa, me 
abrió la cabeza, maduré, conocí una 
realidad muy diferente a la nuestra, 
me di cuenta de que en la Argentina 
vivimos demasiado encerrados en 
nosotros mismos.
-Pero decidiste no repetir un 
año más.
-Es que los últimos tres meses se me 
hicieron muy difíciles. Un día, sin 
avisarme nada antes, vino Agustín 
y me dijo que se iba, que no aguan
taba más, y a los dos días se tomó el 
avión. Me golpeó bastante, porque 
me había apegado mucho a él, ha
cíamos todo juntos. Llevaron a otro 
muchacho, Germán Leguiza, que 
jugaba en Temperley, pero ya me 
quedé bajoneado, casi deprimido. 
Así que cuando llegó el receso de in
vierno me vine a Mendoza y tomé la 
decisión de no volver. Estoy viendo 
dónde seguir. Me gustaría buscar 
otro destino afuera, pero en un lugar 
que sea más parecido a nosotros.
-Por lo menos nadie puede qui
tarte el título de futbolista ar
gentino que más tiempo jugó en 
Mongolia.
-Eso seguro, jajajaja. •
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FÚTBOL » EL ESCENARIO

E
n la Argentina, fútbol y 
Estado no son asuntos 
separados. Parte de 
una misma realidad, 
sus caminos se cruzan 

constantemente. En 1904, Julio 
Argentino Roca fue el primer 
presidente de la Nación en asis
tir a un partido de fútbol: presen
ció el triunfo 3-0 del Southamp- 
ton de Inglaterra sobre el mítico 
Alumni de los hermanos Brown. 
En1924, Marcelo Torcuato de Al- 
vear dio el puntapié inicial en la 
inauguración de la cancha de Bo
ca, club del que era simpatizante, 
para dos años después dictar un 
laudo conciliatorio entre la Fede
ración Argentina y la Asociación 
Argentina de Football que daría 
lugar a la Asociación Argenti
na Amateur, predecesora de la 
AFA.

La historia prosigue. En 1947, 
el Ejecutivo Nacional firmó el de
creto 7395 mediante el cual le fa
cilitaba a Racing un préstamo de 
$3.000.000 para la construcción 
de su estadio, el Juan Domingo 
Perón. Fue Jorge Rafael Videla 
quien le entregó la copa a Daniel 
Pasarella ante los ojos del mun
do, y Raúl Alfonsín quien cedió el 
balcón de la Casa Rosada para ce
lebrar la obtención del Mundial 
junto a Diego Maradona. Fanáti
co de River y del deporte, Carlos 
Menem jugó un partido con la 
selección de fútbol y de básquet 
y hasta piloteó una Ferrari. El 
matrimonio Kirchner impulsó la 
estatización del fútbol argentino 
e invirtió millones de pesos en la 
emisión de sus partidos por la TV 
abierta. Mauricio Macri condujo 
12 años los destinos de Boca y co
mo presidente de la Nación res
paldó la intervención de la AFA 
a manos de FIFA y Conmebol e 
impulsó la creación de la Super- 
liga. El 13 de agosto de 2024, el 
gobierno de Javier Milei regla
mentó la transformación de los 
clubes en sociedades anónimas, 
aunque no fue el primer manda
tario en fomentar el desembarco 
de las SAD.

El comienzo de la historia
El primer proyecto que llegó 

al Congreso se llamó “Ley del 
Deporte como Actividad Libre 
y Voluntaria” y fue ingresado en 
junio de 1996 por los legisladores 
Fernando Galmarini, José Matz- 
kin, Juan Chica Rodríguez, Julio 
Salto, Emilio Martínez Garbino, 
Roberto Digón (histórico diri
gente de Boca), Carmen Dragi- 
cevic y Juan Carlos Veramendi, 
todos del Partido Justicialista. 
Galmarini había sido secretario 
de Deporte en el primer mandato 
de Carlos Menem, el primer pre
sidente con ideas privatizadoras 
en relación con el fútbol argen
tino. El riojano había visto con 
muy buenos ojos la Ley de So
ciedades Anónimas Deportivas 
de España promulgada en 1990, 
que obligó a los clubes a trans
formarse en SAD a excepción 
de aquellas instituciones que 
hubiesen demostrado un saldo 
patrimonial positivo en sus últi
mos cuatro ejercicios contables: 
Real Madrid, Barcelona, Athletic 
Bilbao y Osasuna.

Basado en el modelo español, 
el proyecto de Galmarini estable
cía la obligatoriedad de transfor
mar a las asociaciones civiles en 
sociedades anónimas deporti
vas: “Las entidades o equipos 
profesionales de distintas mo
dalidades deportivas que parti
cipen en competiciones oficiales 
de carácter profesional adopta
rán la forma de sociedad anóni-

Las SAD en la Argentina Todos los proyectos, de Menem a Milei, y el operativo 
resistencia de los clubesLa primera idea para la transformación de las asociaciones civiles apareció en 1996 y se llamó "Ley del Deporte como Actividad Libre y Voluntaria"

Texto Leandro Contento Para la nación

Mauricio Macri, con el aparente aval de Grondona, intentó avanzar con las SAD y fracasó archivo

ma deportiva, quedando sujetos 
como tales al régimen general 
vigente de las sociedades anóni
mas”, decretaba en su artículo 77. 
Quedaban exentos, al igual que 
en el esquema español, aquellos 
clubes que hubieran presentado 
un patrimonio neto positivo en 
sus anteriores cuatro balances. 
Pese a contar con el aval del pre
sidente, la iniciativa no tuvo el 
respaldo esperado.

Galmarini buscó revancha en 
1999 con su proyecto denomina
do “Ley del Fútbol”. A diferencia 
de la idea anterior, la “Ley del 
Fútbol” autorizaba a los clubes a 
adoptar de manera opcional “la 
forma jurídica de sociedad civil 
o comercial”, sin necesidad de 
disolverse previamente.

El 4 de junio de 1998, el enton
ces ministro de Justicia nacional, 
Raúl Granillo Ocampo, ordenó la 
creación de una comisión espe
cial que tuviera como objeto la 
elaboración de un nuevo marco 
normativo para las instituciones 
deportivas profesionales. La mi
sión estuvo a cargo de Guillermo 
Ragazzi, Ricardo Nissen, Agricol 
de Bianchetti, Ernesto Martorell 
y Luis Alberto Porcelli. El proyec
to entró al Senado el 10 de mar
zo de 1999 con la firma de Carlos 
Menem, Granillo Ocampo, Car
los Corach y Jorge Alberto Ro
dríguez. Pero corrió la misma 

suerte que el anterior: pasó, co
mo se dice en la jerga, “a dormir 
el sueño de los justos”.

Grondona y el intento de Macri
El 20 de julio de 1998, el Comi

té Ejecutivo de AFA, con Julio 
Grondona a la cabeza, rechazó 
por amplia mayoría la transfor
mación de los clubes de fútbol en 
sociedades anónimas deporti
vas. Los entonces presidentes de 
Vélez, Raúl Gámez, y de Lanús, 
Emilio Chebel, lideraban la re
sistencia “anti-SAD”, mientras 
que Mauricio Macri, de Boca, y 
Fernando Miele, de San Loren
zo, sostenían que la inserción de 
capitales extranjeros era la úni
ca vía para restaurar los frágiles 
estados financieros de los clubes 
del fútbol argentino.

En 1993, con el aval de Menem 
y de Grondona, Macri había in
tentado adquirir el Club Depor
tivo Español, trasladar su sede a 
Mar del Plata y nombrar a César 
Luis Menotti como DT del pri
mer equipo. Sin embargo, los so
cios se negaron rotundamente y 
Español mantuvo su estatus de 
asociación civil. Cinco años des
pués, Macri acercó al despacho 
de Grondona un proyecto para 
convertir a los clubes en SAD, 
aunque para eso era necesaria 
la modificación de los estatutos. 
El día anterior a la votación, 19 

de los 20 presidentes de Prime
ra (más el resto de los miembros 
del Comité) visitaron la ferrete
ría de Grondona en Sarandí para 
pactar el resultado del proceso: 
1 voto a favor, el de Boca, y 34 en 
contra.

Fue el mismo Macri quien 
intentó reflotar en 1999 aquel 
cajoneado proyecto de Raga
zzi, Nissen, Porcelli, Martorell y 
Bianchetti. El proyecto no tenía 
como fin la transformación to
tal de los clubes, sino que la SAD 
tuviera a cargo el desarrollo de 
una o más disciplinas de carácter 
profesional (generalmente el fút
bol o el básquet), dejando para la 
asociación civil el manejo de to
das las actividades restantes. La 
creación de la SAD tampoco su
ponía la transferencia a manos 
privadas del patrimonio com
pleto de la entidad (el estadio, 
por ejemplo), que continuaría 
perteneciendo al club. Además, 
la asociación civil tendría asegu
rada una participación en el ca
pital de la empresa “no inferior al 
5%” y un tercio de las bancas en 
el directorio de la SAD.

“Ninguno se la jugó en serio”
Otra de las iniciativas presen

tadas fue la impulsada por el se
nador nacional por Entre Ríos, 
Augusto Alasino, en conjunto 
con otros 21 legisladores. Entre 

ellos, José Luis Gioja, tres veces 
gobernador de San Juan y expre
sidente del Partido Justicialista. 
Presentado el 11 de agosto de1998, 
proponía que las entidades que 
adoptaran el tipo SAD se admi
nistraran mediante presupues
tos separados para el deporte 
profesional y el deporte amateur, 
quedando eximidas durante los 
primeros cinco ejercicios del pa
go de impuestos a las ganancias 
y el impuesto a los capitales. En 
medio de las “relaciones carna
les” con el FMI, el proyecto tenía 
un marcado sesgo nacionalis
ta: solo podrían ser accionistas 
de la SAD las personas físicas 
de nacionalidad argentina, las 
personas jurídicas públicas y 
las personas jurídicas privadas 
constituidas y registradas en el 
país, siempre que en su capital 
social la participación de origen 
extranjero no superara el 20%.

Por aquellos días se realizó en 
el anexo del Senado de la Nación 
una charla-debate de la que par
ticiparon diferentes personajes 
del mundo del deporte. Quien 
cerró aquel encuentro fue el 
periodista Víctor Hugo Mora
les, férreo defensor de las socie
dades civiles sin fines de lucro. 
“Muchos gobiernos intentaron 
propiciar las SAD, pero ninguno 
se jugó al 100%. La principal ob
servación era la supuesta extran- 
jerización del fútbol. Se creía que 
las sociedades anónimas iban a 
venir a robarse nuestros clubes, 
pero no era así; se les daba a las 
instituciones la chance de elegir”, 
cuenta hoy Alasino, y explica por 
qué considera que el proyecto 
fracasó: “Al Gobierno no le inte
resaba generarse un nuevo foco 
de conflicto. Era un Gobierno que 
llegaba cascoteado a la elección 
del 99, los problemas llovían. 
Entonces, decidimos postergar 
el tratamiento y el proyecto que
dó trunco”. Fue archivado el 17 de 
marzo de 2000.

El último proyecto anterior al 
decreto de Milei tuvo lugar en el 
año 2000 y fue impulsado por el 
senador tucumano José “Yayo” 
Carbonell, brazo ejecutor en la 
Cámara Alta del exgobernador 
de la provinciay expresidente del 
club San Martín, Julio Miranda. 
En su artículo 6, la propuesta in
dicaba que “el capital social de 
las SAD no podrá ser inferior a la 
suma equivalente al 50% del pro
medio de los gastos efectivamen
te realizados por la asociación o 
entidad civil respecto de la dis
ciplina profesional que figure en 
el objeto de las SAD”, y que para 
determinar ese monto inicial se 
tomarían en cuenta los últimos 
tres ejercicios económicos ante
riores a la fecha de constitución 
de la SAD. Eso quería decir que 
Boca, por ejemplo, cuyo último 
balance había arrojado un patri
monio neto de 75.800.000 pesos, 
podía ser adquirido en una suma 
cercana a los 37.000.000. El pro
yecto fue girado a Comisión el 7 
de julio de 2000, bajo la presiden
cia de Fernando de la Rúa, y ca
ducó el 26 de abril de 2002, en el 
mandato de Eduardo Duhalde.

Veintiocho años después del 
primer proyecto de transforma
ción, Javier Milei abrió nueva
mente el juego al desembarco de 
las SAD a través del DNU 70/2023 
y la modificación del artículo 19 
bis de la Ley del Deporte. Y si bien 
el caso se encuentra judicializa- 
do, clubes como Estudiantes de 
La Plata ya dieron el primer paso 
al frente. Una historia que no es 
nueva y todavía tendrá muchos 
capítulos por escribirse. •
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Marcelo Bosch: el calvario 
del retiro y un libro 
como tabla de salvación
Con nueve trofeos, el ex jugador de Belgrano, Biarritz y Saracens quedó como el rugbier 
argentino más ganador en el profesionalismo; el vacío post carrera propició su autobiografía

Nicolás Casanova
PARA LA NACION

“Insoportable”. “Agobiante”. “Ate
rrador”. Marcelo Bosch describe 
de manera cruda el momento en el 
que afrontó su retiro. Se dice que el 
deportista profesional muere dos ve
ces; la primera, cuando deja de jugar. 
En su autobiografía Inside, que pre
sentó en diciembre, el ex back de los 
Pumas refleja su recorrido, invita a la 
introspeccióny separa sus dos mun
dos: el valiente jugador de rugby, que 
tenía una admirable capacidad de 
adaptación, y el hombre que escapa 
de los conflictos, creció en un entor
no familiar difícil y no afrontaba sus 
miedos. “Hacerme el dormido”, re
pite permanentemente, aludiendo 
a no salir de la zona de confort y no 
involucrarse en conflictos.

“El libro fue un proceso de cuatro 
o cinco años, desde que se gestó a 
través de Alejandro Oneto Gaona, 
al que se le ocurrió la idea. Al princi
pio yo usaba las redes sociales para 
postear historias, y por el buen re
cibimiento de la gente y porque me 
conectaba con lo que yo había sido, 
me adentré en la idea del libro. Fue 
un largo camino. Iba atravesando lo 
queyo vivía cotidianamente”, cuenta 
Bosch en una charla para la nación 
en el buffet de Belgrano Athletic, el 
lugar donde desarrolló gran parte 
de su infancia y de su adolescencia. 
En el paisaje del club ya no están los 
postes de rugby, sino la pintoresca 
cancha de cricket, el deporte del 
verano. “Ver mi libro y verme en la 
portada son algo raro, como saber 
que entre esas páginas está plasma
da mi vida. Fui amigándome con mi 
historia, aceptando las cosas lindas 
que me han pasado, como también 
lo difícil. El libro cuenta mucho más 
que lo que fue el deportista. Saber 
que está a disposición de cualquie
ra para leerlo me moviliza”.

Con nueve títulos de campeón en
tre sus etapas en Biarritz (Francia) y 
Saracens (Inglaterra),  el polifuncio- 
nal back, mundialista en 2011y 2015, 
es el rugbier argentino más ganador 
de la historia en el alto nivel profesio
nal. En las páginas de Inside bucea 
alo más profundo del deportista. 
-¿El retiro es lo más traumático? 
-Es muy difícil. El deporte me apa- 
sionay me apasionaba mucho lo que 
hacía, vivir para el deporte. Era mi 
vehículo para expresar lo que mejor 
sabía hacer, que era jugar al rugby. 
Los clubes en los quejugué proveían 
de una red de contención enorme, 
más allá del jugador. Me daban los 
horarios de todo, me programaban 
la semana. Me sacaban los tickets 
para tomar un tren, hacían todo. 
Me proveían de tanto que después 
esperaban que rindiera al máximo 
en la cancha, como debe ser en el 
profesionalismo. Pero ese era mi lu
gar de confort. Salir de ese día a díay 
encontrarme conmigo 24 horas por 
día sin saber qué hacer, en las que lo 
que me llenabaya no estaba... Fue di-

"Ver mi libro y verme en la portada son algo raro", comenta Bosch, que escribió "Inside" d.spivacow/afv

fícil soltarlo. Eso lo hacía aterrador. 
Ya no tenía ese vehículo que me daba 
seguridad en lo que hacía. Eran pági
nas en blanco que tenía que rellenar 
desde un lugar que desconocía, y re- 
troalimentarme para generar herra
mientas para tener seguridad en mí. 
Soy una persona que se aísla; no tuve 
mucha contención de mis padres y 
eso me costó mucho.
-En el libro contás que sufriste un 
ataque de pánico en una práctica. 
-Veía que el final se acercaba; uno sa
be que el deporte tiene fecha de ven
cimiento.  Yatenía 34/35 años,ypor la 
edad sentía que no quedaba mucho 
en el tanque. ¿Podía seguir jugando? 
Sí, con otra exigencia. Pero, por có
mo era de autoexigente, yo habría 
querido brindarme al 100% en otro 
club. Mi cuerpo ya no daba la talla 
de lo que requería el alto rendimien
to. Cuando uno está arriba cuentan 
mucho la preparación interna para 
llegar al partido de determinada ma- 
neray el trabajo invisible para llegar 
bien a los entrenamientos.
-¿Cuánto pesaron en el retiro las 
dos lesiones en los hombros?
-Tuve una limpieza en un hombro 
y una artroscopia en el otro. Cuan
do encaré esa última pretempora
da luego de la operación, eso fue un 
índice de cómo empezaba a sentir
me internamente. Empecé jugando 
bastante, pero sabía lo que estaba 
pasandoy lo escuché. Entonces em
pecé a pensar en el post rugby tam
bién en lo físico: quería seguir ha
ciendo deporte, patear la pelota con 
mis hijos. Tomé la decisión en paz 
conmigo, porque yo lo decidí, no mi 
cuerpo. Eso me dejó tranquilo, pero 
no sabía que iba a atravesar todo lo 
que vino posteriormente.
-¿Te arrepentiste?
-En un momento me vi tan aj eno a lo 

que hacía, que añoraba a ese j ugador. 
Pero era algo más de nostalgia que 
de replanteo de la decisión de reti
rarme. Me quedé tranquilo en cuan
to a que no llegué a odiar el rugby. 
Llegué a estar muy desgastado, pero 
no a odiarlo. Desde 2010 hasta 2018 
tuve muchos años ininterrumpidos 
sin grandes lesiones, jugando mu
cho entre el club y el seleccionado. 
Los fines de temporada producían 
mucho desgaste, por estar jugando 
constantemente en el más alto ren
dimiento y siempre peleando por tí
tulos. En Saracens era todo compe
tencia; todas las semanas competía 
por el puesto y no podía relajarme. 
Eso, a lo largo de los años, genera 
desgaste, mental y físico.
-¿Te quedó una espina por no ha
ber vuelto a jugar por Belgrano?
-Yo volví al país en el2020, en la pan
demia. Volví a lo de mis suegros por 
nueve meses, mientras arreglaba 
mi departamento. Fue una etapa 
en la que empecé a hacer mucha 
introspección. Era un momento de 
aislamiento, de muchas burbujas, 
sumado a todas las cosas que esta
ba pasando yo personalmente, que 
describo en el libro. Me veía jugando 
en Belgrano, pero no estaba reactiva
do el campeonato. Además, ese año 
me puse a correr para hacer algo y 
quizás me daban ganas, pero empe
cé a ver que la rodilla izquierda se me 
hinchaba; era la rodilla que me ha
bía operado en el 2009. Me hice una 
limpieza y tenía rotos los meniscos. 
No tenía más la fortaleza que tenía 
antes para soportarlo. Encima en el 
2021ESPN me llamó para comentar 
el Rugby Championship durante dos 
meses y me dio algo de estructura en 
mi vida, que estaba totalmente vacía. 
Después empecé a comentar URBA. 
Entre eso, la rodilla y el proceso in

terno que estaba viviendo, no puse 
arriba de la mesa la opción devolver. 
¿Me arrepiento? No sé... Si me ubico 
en ese momento y en esas circuns
tancias, no. Hoy te digo que me ha
bría gustado ponerme los botines, 
jugar algunos partidos con mis hijos 
mirándome con la camiseta que me 
vio crecer. Pero fue difícil.

La etapa de Bosch en los Pumas 
fue corta, pero intensa. Las graves 
lesiones sufridas durante su primera 
estadía en Biarritz no le permitieron 
afianzarse en los primeros años post 
Mundial2007. Pero una vez que tuvo 
su oportunidad, en la Copa del Mun
do Nueva Zelanda 2011, la tomó con 
lasdosmanosyseadueñó de la cami
seta 13. A su talento sumó una voraci
dad en los tackles que lo convirtió en 
un baluarte en el centro de la cancha. 
Su inteligencia para comandar la de
fensa de los Pumas fue clave en los 
primeros años del Rugby Champion
ship hasta el 2015, cuando finalizó su 
historia en el seleccionado.
-En el libro nunca terminás de 
cerrar tu ciclo en los Pumas. ¿Te 
quedaste con ganas de más?
-Sí, me quedó el sabor de querer ju
gar un poco más. Cuando dejé de ser 
convocado estaba en un momento 
personal de mucha madurez y de re
gularidad. Sentía que tenía mucho 
para aportar al equipo desde un rol 
de más experimentado y que podía 
seguir compitiendo por un puesto. 
Jugaba mucho en Saracens en su 
mejor época y tenía más para dar. 
Pero las cosas se dieron así. A veces 
miraba al equipo relatando para ca
denas inglesas, y eso era muy raro. 
Me quedó un sinsabor, no por dejar 
de un día al otro, porque eso pasa 
siempre en cada aspecto de la vida, 
sino porque realmente quería dar 

más para ese equipo.
-Fuiste uno de los más perjudi
cados por la regla de no permitir 
jugadores que se desempeñaran 
en el extranjero...
-Había una regla por la que había 
que jugar en Jaguares para poder 
estar en los Pumas. Por mi momento 
en la vida decidí seguir allá. Pero no 
tuve una propuesta real de UAR. No 
mostró interés. Por ejemplo, Stade 
Franjáis, a pesar de que tenía con
trato con Saracens, me llamó y me 
ofreció firmar. Después tomé una 
decisión y seguí en Saracens, pero 
había una propuesta real arriba de 
la mesa. De Jaguares no la hubo. Pe
ro no guardo rencores con nadie de 
UAR, ni con los entrenadores. Hoy 
tengo un buen vínculo con Daniel 
Hourcade, a pesar de que no me gus
tó lo que pasó en el final del Mundial 
del 2015. Si lo pongo en un libro, lo 
hago porque lo acepto. Lo solté. A lo 
que pasó entre el entrenador y el ju
gador, con la madurez, lo entiendo 
más. Yo sentí que no fue tan frontal 
para decirme algunas cosasy que en 
la prensa dijo otras. Habrá tenido 
sus motivos. Pero supe separar eso 
y ahora tengo una buena relación.
-Cuando asumió Mario Ledesma 
en el 2018, se abrió la posibilidad 
de contar con algunos de los que 
actuaban en el exterior. ¿Tuviste 
contacto en su momento?
-Tuve una charla con Mario. Él viajó 
a Inglaterra y cené con él, Nico Fer
nández Miranday [Juan] Chipi Figa- 
11o, compañero en Saracens. Faltaba 
menos de un año para el Mundial de 
Japón y podía abrirse una oportuni
dad de convocar a los de Europa. Pe
ro conmigo Mario fue muy claro: él 
iba a buscar jugadores en los puestos 
en que él sentía le faltaban, y Figallo 
era claramente uno de ellos. En mi 
puesto ya había jugadores afianza
dos. Él fue muy claro conmigo: no 
iba a ser tenido en cuenta. No se me 
encendió la llama.
-¿Qué es lo que más extrañas? 
-Éxtraño la camaradería y vivir en 
grupo. Siento que fui un privilegia
do: estuve siete años en un club y seis 
en otro, en diferentes países. Gene
ré pertenencia e identidad en esos 
clubes; conociéndome, hoy veo que 
fue fundamental, porque me dieron 
contención. Desde donde venía yo, 
fueron un sostén enorme. Extraño 
esas amistades que forjé en esos 
equipos. También extraño prepa
rarme para un partido y la compe
tencia, el momento del juego.

En su papel de director del área de 
Alto Rendimiento de la Ciudad de 
Buenos Aires, Chelo Bosch acudió 
a Parque Roca, de Villa Soldati, para 
encontrarse con Juan Martín Del Po
tro antes de su partido de despedida 
ante Novak Djokovic. “Estuve inter
cambiando palabras. Él comunicó lo 
que está viviendo post retiro; hablé 
de esos temas. Le dejé el libro para 
que lo leyera. Creo que en muchas co
sas puede sentirse identificado. Real
mente no es sencillo. Refugiarse en 
uno mismo y no salir a buscar ayuda 
pueden ser algo muy dañino. Ahora 
se habla más de salud mental, y me 
parece buenísimo”, dice Bosch.
-¿Cómo se tratan estos temas? 
-Cambió muchísimo. Los líderes es
tán cambiando y amoldándose aun 
liderazgo más horizontal. No sólo en 
el deporte, sino también en las em
presas. El liderazgo de antes era más 
vertical; no había mucho lugar para 
mostrarse vulnerable. Pero tampo
co hay que confundirse y dar mucho 
lugar a la vulnerabilidad, porque 
puede ser contraproducente, en el 
sentido de estancarse y no avanzar. 
Cuanto uno más se conoce y mayor 
contención tiene, mejor va rendir en 
la cancha. No se puede dividir al de
portista de la persona. •
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CONTRATAPA » TENIS

El momento en el que Djokovic le devuelve el micrófono a Courier, disgustado por un comentario en la TV afp

En 
síntesis

Los Gladiadores 
avanzaron en el 
Mundial de handball

Tras un comienzo con dos de
rrotas, la selección argentina de 
handball logró un triunfo clave 
al vencer por 26-25 a Bahréin, 
en un encuentro cargado de ner
viosismo. Así, los Gladiadores 
avanzaron a la siguiente rueda 
del Mundial de Dinamarca, Cro
acia y Noruega, en la que, pasa
do mañana, se enfrentarán con 
un rival del Grupo C (Eslovenia, 
Islandia, Cabo Verde y Cuba). 
Ramiro Martínez, que marcó 10 
tantos -máximo anotador albice- 
leste- fue elegido el jugador más 
valioso del cotejo.

Boca cerrada. Una nueva espina en la relación entre Djokovic y Australia
El exnúmero 1 se negó a la habitual nota post partido, y denunció 
"comentarios ofensivos"; chocará en los 4tos de final contra Alcaraz

José Luis Domínguez
LA NACION

Todo parecía transcurrir por los 
carriles normales. Conforme a su 
favoritismo, Novak Djokovic re
solvió con solvencia su encuentro 
de octavos de final del Australian 
Open con una victoria sobre el che
co Jiri Lehecka por 6-3,6-4 y 7-6 
(7-4), en dos horas y 39 minutos de 
juego, y firmaba así el pasaje a un 
partidazo, un cuarto de final elec
trizante contra Carlos Alcaraz. A 
los 37 años, el serbio va en busca 
de su 11® corona en el Melbourne 
Parky su 25” título de Grand Slam, 
luego de un2024sin celebraciones 
en los cuatro grandes.

Djokovic tomó su bolso. En un 
lado del court, aguardaba Jim 
Courier, el exnúmero 1 del mundo 
y notero de Channel 9, la emisora 
oficial del Australian Open, para la 
habitual entrevista post partido. 
Pero, para sorpresa de todos, in
cluido el propio Courier, Nole tomó 
el micrófono, dio las gracias, dijo 
“nos vemos en la próxima ronda”, 
y se dirigió directamente a los ves
tuarios. La perplejidad de la mayo
ría les ganó a los escasos abucheos 
en el Rod Laver Arena.

El ahora notero estadounidense 
explicó casi de inmediato su visión: 
“Quizá sepamos más en la conferen
cia de prensa, pero él simplemente 
no tenía ganas de hablar. No tenía 
idea de que eso iba a pasar, pero los 
jugadores no tienen obligación de 
hacer la entrevista en la cancha. Es 
una ocasión para que hablen con la 
gente en la pista y con los seguido
res del mundo, pero el jugador pue
de optar por no participar”.

¿Qué sucedió para motivar esa 
decisión de quien es para muchos 
el mejor tenista de la historia? En 
su cuenta de X, Djokovic contó: 
“Gracias a todos por el apoyo. Fue 
un gran partido contra Lehecka 
y se viene un gran partido contra 
Carlos (Alcaraz). Pero quiero de
dicar un momento a reflexionar 
sobre lo que pasó en la cancha y la 
razón por la que no hice una entre
vista que es algo común después de 
los partidos. Sólo quiero aclararles 
a todos lo que pasó, y la razón por la 
que elegí no hacerlo es porque ha
ce unos días un famoso periodista 
de la transmisión principal hizo 
comentarios ofensivos hacia mí 
y mis seguidores de Serbia. Espe
raba que se disculpara en público, 
lo que aún no hizo, como tampo
co lo ha hecho Channel 9. Esa es 
la única razón por la que no hice 
la entrevista. Por supuesto, no me 
dejó una gran sensación y sé que 
fue algo bastante incómodo en la 
cancha. Jim Courier fue el que salió 
a la cancha con un tremendo res
peto, siempre me encanta hablar 
conélyséquemucha gente quería 
escucharme, así que me disculpo 
con todos los que estaban en el es- 
tadioy enla televisión  también. Pe
ro esa es la razón por la que se hace 
algo, así que dejo esto en las manos 
de Channel 9 para que lo manejen 
como crean conveniente, y espero 
que esa situación cambie para el 
próximo partido”.

Djokovic no mencionó al perio
dista involucrado por esos comen
tarios. Pero pronto quedó claro que 
la referencia era hacia Tony Jones, 
que en plena transmisión hace un 
par de días disparó que Novak “es

tá acabado”. Detrás de Jones había 
una multitud de seguidores que 
gritaban y cantaban en apoyo de 
Djokovic, y Jones aprovechó para 
canturrear que “Novak está sobre- 
valorado, Novak es un fracasado”. 
Claramente, le asiste la razón el 
exnúmero 1 del mundo sobre los 
comentarios despectivos, en una 
actitud insólita del presentador de 
la transmisión oficial, que acaso 
intentó ensayar una broma total
mente fuera de lugar.

Lo sucedido hasta generó una 
reacción del empresario multimi
llonario Elon Musk, que no dejó 
pasar la oportunidad de caerle a 
la prensa: “Es mucho mejor ha
blar directamente con el público 
que pasar por el filtro de negativi- 
dad de los medios tradicionales”. 
También aparecieron voces de 
apoyo entre los colegas de Djoko
vic, como la bielorrusa Victoria 
Azarenka, que señaló: “Es una 
locura que un periodista diga que 
Djokovic está sobrevalorado. ¡Este 
tipo literalmente completó todo en 
el tenis, ganó todo lo que se puede 
ganar en nuestro deporte!”.

En la conferencia de prensa, 
Djokovic fue claro al explicar que 
estaba molesto por lo hecho por 
Jones y la emisora, no por Courier 
ni por los espectadores. Contó que 
también habló con Craig Tiley, el 
director del Australian Open: “Solo 
quería asegurarme de que él sabe 
cuál es mi posición y las razones 
detrás de ella. Y le dije: Si quieren 
multarme por no dar una entrevis
ta en la cancha, está bien. Aceptaré 
eso porque siento que es algo que 
necesita hacerse”.

Lo sucedido con Channel 9 sig

nifica para Djokovic otro eslabón 
dentro de una relación singular 
con Australia, en un torneo que lo 
tiene como el máximo ganador de 
su historia y en el que es ídolo, pe
ro también hubo espinas: todavía 
está fresco el recuerdo de aquella 
humillante deportación que su
frió el tenista serbio, a horas del 
comienzo del torneo de 2022, por 
negarse a la vacunación contra el 
Covid. Esa controvertida determi
nación le costó varios dolores de 
cabeza, pero ninguno como la sa
lida forzada de Melbourne.

Hace poco, Djokovic recordó 
aquel episodio de manera dolo- 
rosa. “Las dos últimas veces que 
aterricé en Australia, al pasar por 
el control de pasaportes e inmigra
ción, tuve un pequeño trauma de lo 
que pasó hace tres años, y algunas 
huellas siguen ahí cuando paso el 
control de pasaportes. Y pienso: la 
persona que chequea mi pasapor
te, ¿va a llevarme, a detenerme de 
nuevo o me dejará avanzar? Debo 
admitir que tengo esa sensación”, 
le dijo el campeón de 24 grandes al 
matutino Herald Sun.

Dj okovic, entodocaso.ya tendrá 
la cabeza puesta en lo que viene: 
en la madrugada argentina del 
martes, un desafío enorme contra 
Carlos Alcaraz, que podría ser una 
final tranquilamente, pero llega 
antes de lo previsto por el ranking 
actual que tiene el serbio (7o). El es
pañol llegó a esta etapa sin apre
mios, al vencer por 7-5,6-1 y aban
dono del británico Jack Draper por 
una lesión en la espalda, y va por el 
único título que le falta para com
pletar el Career Grand Slam (ganar 
al menos una vez cada grande).

Será el octavo duelo entre am
bos, con historial mínimo para No
le: 4-3. El año pasado jugaron dos 
veces, en episodios inolvidables: 
el español venció en Wimbledon, 
y el serbio conquistó el oro olím
pico en París. “Espero que sea una 
gran batalla, como la mayoría de 
los partidos en los que nos hemos 
enfrentado. Me recuerdan a mis 
enfrentamientos con Nadal en 
términos de intensidad y energía. 
Carlos es un jugador genial para 
ver, pero no tanto jugar contra él. 
Estoy ansioso por que llegue, tengo 
muchas ganas de afrontar el desa
fío”, consideró Djokovic, en busca 
de seguir haciendo historia. •

Sorpresa en el 
mercado: Neymar 
vuelve a Santos
Fue un impacto en el mercado 
de pases internacional: según 
los medios brasileños, Neymar 
acordó el regreso al club de sus 
orígenes, Santos, al que había 
prometido volver en 2013, cuan
do fue transferido a Barcelona. El 
atacante, de 32 años, jugará por 
seis meses en el equipo paulista, 
hasta que se finalice su contrato 
con Al-Hilal, de Arabia Saudita, 
y ambos clubes se encargarán del 
salario del futbolista. Sólo falta el 
anuncio oficial, que se produciría 
entre hoy y mañana, una vez fir
mados los documentos.

La guía 
de TV

Fútbol
SERIE RÍO DE LA PLATA
21» Nacional us. Peñarol. ESPN
Premium (CV123 HD - DTV 
604/1604 HD - TC111/1017 HD -
SC102/130 HD) y Disney*

PREMIER LEAGUE
17 » Chelsea us. Woluerhamp- 
ton. ESPN (CV 24/103 HD - DTV 
1621 HD)

LIGA DE ESPAÑA
17 » Villarreal us. Mallorca.
ESPN 2 (CV 23/102 HD- DTV 1622
HD)

Tenis
AUSTRALIAN OPEN
21» Los cuartos de final. ESPN 2 
(CV 23/102 HD- DTV 1622 HD)
5 (del martes) » Los cuartos de
final. ESPN 2 (CV 23/102
HD-DTV 1622 HD)

Basquetbol
LA NBA
16:30 » Golden State Warriors 
us. Boston Celtics. Disney*
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Dua Lipa y una visita 
relámpago a Chile
La cantante británica estuvo 
en el país trasandino para 
cumplir con un compromiso 
comercial: el nuevo anuncio de 
Yves Saint Laurent que la tiene 
como protagonista
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Mel Gibson. El guiño de Trump y una nueva “resurrección”Elegido por el sucesor de Biden como uno de sus tres “embajadores” en Hollywood, el actor y director intenta restablecer su posición en el firmamento cinematográfico i página 2

Mel Gibson perdió por completo su casa de Los Ángeles, una de las tantas damnificadas por los incendios grosby group

Marcelo Stiletano
LA NACION

En julio de2020, una extensa nota de 
Variety comenzaba con la siguiente 
pregunta: “¿Cómo es que Mel Gibson 
todavía tiene carrera?”. Lo que des
pertó ese interrogante fue una durí
sima referencia al astro de Corazón 
valiente que había hecho por enton
ces su colega Winona Ryder. Recor
dó que en los años 90 Gibson la había 
definido como “evasora del homo”, 
aludiendo a su condición de judía y 
al recuerdo del Holocausto, además 
de dedicarle algunos otros comen
tarios de tinte antisemita y homo- 
fóbico.

Gibson negó rotundamente esos 
dichos y contraatacó acusando en 
ese momento a Ryder de mentirosa. 
La controversia agregó otro mojón al 
largo camino de escándalos protago
nizados por el astro nacido hace 69 
años en Nueva Yorky consagrado en 
Australia gracias a su rutilante apari
ción en la saga Mad Max. “La carrera 
de Gibson ha estado plagada de acu
saciones de antisemitismo, homofo- 
bia, racismo y violencia doméstica”, 
recordaba la nota de Variety.

Un año después de esa publica
ción, toda esa andanada reaparecía 
en medio de un nuevo incidente, 
esta vez relacionado con amenazas 
de violencia explícita por parte de 
Gibson contra su exesposa Oksana 
Grigorieva, registradas en toda su 
crudeza a través de cintas de video 
que no dejaban lugar a las desmen
tidas. También había vuelto a hacer 
manifestaciones verbales de tono 
antisemita.

“Mi vida es a veces difícil de so
portar. Nadie quiere escuchar a un 
hombre cuya existencia es como un 
circo de tres pistas”, replicó en ese 
momento Gibson. Sabía que esta
ba participando como protagonista 
estelar de otro de los muchos capí
tulos de su conflictiva relación con 
Hollywood, con su industria y sus 
protagonistas. Por eso no deja de ser 
una gran ironía que, en vísperas de 
iniciar su segundo mandato como 
presidente de los Estados Unidos, 
Donald Trump haya elegido a Gib
son como uno de sus tres “embaja
dores especiales” en Hollywood (los 
otrosdos son Sylvester Stalloney Jon 
Voight). Estos “enviados especiales” 
actuarán en nombre de Trump en un 
lugar que el propio magnate definió 
como “genial, pero problemático”. 
Continúa en la página 2Comienza el Festival Nacional de Folkloremúsica. La ciudad de Cosquín está lista para la edición número 65 del histórico encuentro; Abel Pintos, en la primera luna

El 65° Festival Nacional de Folklo
re, que se celebra en la ciudad cor
dobesa de Cosquín, se llevará a ca
bo entre el próximo sábado 25 del 
actual y el domingo 2 de febrero, 
siempre en la histórica Plaza Prós
pero Molina.

Las famosas nueve lunas cos- 
coínas contarán con la partici
pación de Abel Pintos, Los Tekis, 
La Bersuit, Los Nocheros, Los Ca- 
rabajal, La Delio Valdez, Soledad 

Pastorutti (quien manifestó re
cientemente su deseo de tomarse 
un descanso de los festivales de 
verano) Nahuel Pennisi, Jorge Ro
jas, el Chaqueño Palavecino y Los 
Caligaris.

El sábado, en la noche inaugural 
del festival, se presentarán Ahyre, 
Luna Cautiva (Ángela Leiva, Lito 
Vítale, Julia Zenko, Rodrigo Tapa- 
ri y Juan Carlos Baglietto), Mery 
Murúa, Esteban Morgado Cuarteto 

y Néstor Fabián, Dúo Celeste, Abel 
Pintos y Cacharpaya. El domingo 
26 será el turno del Dúo Coplana- 
cu, Herederas (Silvia Lallana, Eli 
Fernández, Roxana Carabajal y 
Cecilia Mezzadra), Paola Bernal, 
Raly Barrionuevo, Laura Weiz, De
mi Carabajal y Bruno Arias.

Con respecto a la tercera luna, 
el lunes 27 subirán al escenario 
Atahualpa Yupanqui: Los Alon- 
sitos, Guitarreros, Maggie Cufien,

Facundo Toro, Ceibo “10 años”, 
Destino San Javier, Los Videla y 
Los Tekis.

La cuarta luna tiene como nom
bres destacados a Los Manzane
ros Santiagueños y El Indio Lucio 
Rojas con los Cantores del Monte. 
Mientras que la quinta noche es
tará signada por la celebración de 
los cincuenta años de trayectoria 
de Peteco Carabajal, por Suna Ro
cha y por una banda que proviene 

del rock: La Bersuit.
En la sexta luna también habrá 

un nombre que no está relaciona
do con el folklore pero que sin lu
gar a dudas hará bailar al público: 
La Delio Valdez, que compartirá 
la velada con Los Nocheros. El 
Chaqueño Palavecino será el gran 
protagonista de la séptima noche 
y La Solé de la octava, mientras 
que Sergio Galleguillo actuará en 
la novena.

http://www.lanacion.com/espectaculos
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Viene de tapa
¿Hay mejor idea, desde la perspec
tiva trumpista por supuesto, que 
nombrar a la estrella más proble
mática de la historia reciente de 
Hollywood para resolver cuestiones 
que responden a esa misma natura
leza conflictiva?

Es posible que la sintonía entre 
la personalidad de Trump y la de 
Gibson, dos peleadores natos que 
disfrutan de la provocación sin me
dir demasiado las consecuencias de 
sus dichos, al menos en un primer 
momento, se convierta en el mejor 
aliado de una nueva y posible resu
rrección (lleva varias) en la larga 
carrera del protagonista de Arma 
mortal. Por lo pronto, en su primera 
reacción tras el nombramiento, Gi
bson dijo que tenía poco menos que 
el deber patriótico de aportar toda la 
ayuda e información a su alcance.

Resta saber si el público, como 
ocurrió en el pasado, confirmará 
una vez más el respaldo que Mel 
Gibson siempre supo recibir des
pués de cada una de sus abisma
les caídas previas y sus respectivos 
arrepentimientos. Tendremos muy 
pronto una oportunidad inmejora
ble para comprobarlo cuando se 
estrene Amenaza en el aire (Flight 
Risk), el regreso de Gibson como 
director después de una larga au
sencia.

Pasaron casi nueve años desde 
la llegada a los cines de su pelícu
la previa, Hasta el último hombre 
(Hacksaw Ridge, 2016), un atípico 
relato del cine bélico que confirmó, 
por si hacía falta, la condición de 
Gibson como un verdadero (y so
bre todo talentoso) animal cinema
tográfico y le dio su segunda nomi
nación al Oscar como director. Con 
la primera, hace ya casi tres décadas, 
conquistó el premio déla Academia. 
Corazón valiente (Braveheart, 1996) 
ganó también ese año como mejor 
película.

Modestas pretensiones
Amenaza en el aire llegará a los 

cines argentinos el jueves 6 de fe
brero con pretensiones más mo
destas, pero tiene a primera vista 
todo para confirmar la intensidad 
que caracteriza a las películas de 
Gibson y su talento para moverse 
en los más briosos relatos de géne
ro. La película se anuncia como un 
policial a 3000 metros de altura, a 
bordo de una avioneta que atravie
sa la zona montañosa de Alaska. A 
bordo, un piloto (Mark Wahlberg), 
una mujer de alto rango militar (Mi- 
chelle Dockery) y un tercer pasaj ero 
(Topher Grace), todos envueltos en 
una tensa relación en la que nada (ni 
nadie) es lo que parece.

Sin embargo, hasta el momento 
Gibson vive poco menos de este re
greso y mucho más de otras cosas 
más urgentes y de conexión más es
trecha con el anhelo de reivindica
ción de quienes viven en Los Ángeles 
en estos días tan complicados. Hoy 
sabemos que fue una de las muchas 
personalidades de Hollywood que 
perdió por completo su casa en me
dio del devastador incendio que to
davía golpea a la capital del entrete
nimiento mundial. Ya alejado de la 
tensión, se permitió bromear al res
pecto cuando preguntó si el nuevo 
puesto que le otorgó Trump venía 
con la residencia de un embajador 
incluida.

Gibson habló de muchos temas 
en la muy comentada entrevista 
que mantuvo con Joe Rogan, uno 
de los más populares conductores 
de podcasts de los Estados Unidos y 
a la vez influyente figura de las nue
vas corrientes conservadoras que 
alentaron la campaña y el triunfo 
electoral de Trump. Primero dijo 
que viajó de Los Ángeles a Austin 
(Texas), lugar en el que Rogan hace 
su programa, cuando ya tenía bien 
claro que su vecindario de Malibú 
iba a quedar expuesto como pocos a 
la furia de las llamas. “Cuando volví, 
efectivamente mi casa ya no estaba 
allí. Me dije a mí mismo: bueno, al

Dando instrucciones en el set de Amenaza en el aire lionsgate

Mel Gibson. En busca de un nuevo resurgimiento y con el respaldo de Donald Trump cine. Con Amenaza en el aire retorna a la dirección, pero la secuela de La pasión de Cristo 
y el “deber patriótico” tras el nombramiento honorífico del nuevo presidente lo desvelan

menos ya no tendré ninguno de esos 
molestos problemas de plomería”, 
confesó en una entrevista posterior 
con el portal NewsNation.

También aprovechó la ocasión 
para cargar con dureza contra el go
bernador demócrata de California, 
Gavin Newsom, a quien convirtió 
poco menos que en el gran respon
sable de los incendios. Y finalmente 
anticipó, por fin, lo que muchos ve
nían esperando desde hace varios 
años: la producción de la esperada 
y largamente anunciada secuela de 
La pasión de Cristo (The Passion of 
the Christ, 2004) podría comenzar 
el año que viene.

“Viaje de ácido”
Fue muy comentada la manera 

que eligió Gibson para ilustrar un 
proyecto al que calificó como un 
acid trip (viaje de ácido) y que de
bería comenzar con la representa
ción cinematográfica de la caída de 
los ángeles. “Estás en otro lugar, en 
otro reino. Hay que viajar al infierno 

y yuxtaponer el hecho central que 
estoy tratando de contar con todo lo 
demás que lo rodea en el futuro, en 
el pasado y en otros ámbitos”, agre
gó. En otras palabras, sugirió que La 
resurrección de Cristo (TheResurrec- 
tion of the Christ), más que un relato 
bíblico o evangélico será una pelí
cula de ciencia ficción con algunas 
“cosas muy locas” todavía no especi- 
ficadasy una narrativa no lineal, con 
visibles saltos temporales.

¿Será esta película la fuente de 
otra resurrección paralela, la de 
su artífice? El loco Gibson ya sabe 
lo que es arriesgar todo y salir ex
traordinariamente bien parado de 
una apuesta imposible.

Para hacer La pasión de Cristo 
puso de su bolsillo 30 millones de 
dólares, consciente de que casi to
dos los estudios y productoras re
chazaban de plano su versión sobre 
el martirio y el calvario de Jesús, en
tre otras cosas porque iba a dirigir a 
un elenco sin estrellas y quería que 
la película se hablara en lenguas 

antiguas como el arameo.
El milagro se produjo. En todo 

el mundo, hombres y mujeres que 
solían ir muy poco al cine o directa
mente no lo hacían se sumaron con 
devoción, entusiasmo, curiosidad, 
compromiso religioso y un fervor 
extraordinario a un lanzamiento 
convertido en verdadero aconte
cimiento social en muchos países, 
incluyendo la Argentina.

Aquí, La pasión de Cristo convo
có en 2004 a algo más de 2.800.000 
personas en los cines, y en todo el 
mundo recaudó a través de las bo
leterías un total de 612 millones de 
dólares. Gibson no solo recuperó 
largamente su inversión. Encontró 
la oportunidad perfecta para hacer 
a partir de allí lo que quisiera.

La realidad no resultó tan propicia 
o generosa en ese sentido. La prime
ra explicación habría que buscarla 
en la propia interioridad de Gibson, 
cuya capacidad de autocontrol ver
bal -como sabemos- resultó des
mentida varias veces por los hechos 

y hasta por la crónica policial.
Pero en relación con este proyec

to largamente demorado de La re
surrección de Cristo, Gibson parece 
tener las cosas bastante más claras 
y organizadas. Pasó unas cuantas 
semanas el año pasado en el sur de 
Italia, recorriendo varias ciudades 
de la región de la Puglia que toda
vía conservan en su escenografía 
urbana rasgos muy parecidos a los 
del tiempo histórico de la vida de Je
sús y sus discípulos.

Ayudado por la tecnología
Gibson también le dijo a Rogan 

que piensa volver a contratar a Jim 
Caviezel para que personifique por 
segunda vez a Jesucristo. Al director 
parece no preocuparle mucho que 
hayan pasado 21 años entre la pelí
cula original y esta planeada conti
nuación. Y tampoco que la historia 
transcurra apenas tres días después 
de los hechos representados en La 
pasión de Cristo. Tiene una solución 
digital para esa eventualidad: piensa
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Con Lucia y Lars, sus hijos menores CHRIS PIZZELLO/INVISION/AP

En el rodaje de su film de 2004, La pasión de Cristo ap

Muy crítico con Gavin Newsom, gobernador de California

Jorge Rey, un artista que tiene la mira puesta en varias direccionesVistió y viste a Pampita, a Lali y a Juana Víale y acaba de lanzar su primera canción; su infancia de pueblo, sus sueños y su creación
Jorge Rey. El diseñador de las estrellas se abre paso en el mundo de la música
Texto Lupe Torres | Foto Santiago Filipuzzi

utilizar las novedosas herramien
tas tecnológicas que permiten el 
rejuvenecimiento de los actores y 
“que ahora son tan buenas”.

Prometió además que la película 
recorrerá un arco narrativo muy 
ambicioso que se extiende desde la 
caí da de los ángeles hasta la muerte 
del último apóstol. ¿Llegará el au
tor de una formidable experiencia 
cinematográfica ambientada en 
tiempos precolombinos llamada 
Apocalypto a escribir en clave bí
blica y religiosa su propia historia 
del Apocalipsis?

“Setratadeencontrar una mane
ra de narrar que no sea ni demasia
do cursi ni demasiado obvia -agre
gó el director, que elabora el guión 
junto al coautor de Corazón valien
te, Randall Wallace-. Creo que ten
go ideas sobre cómo hacerlo y so
bre cómo evocar emociones en las 
personas a partir del modo en que 
representás y filmás esta historia. 
No va a ser fácil y requerirá mucho 
tiempo, pero estoy completamen
te seguro de poder lograrlo. Es un 
proyecto súper ambicioso, pero lo 
voy a intentar porque eso es lo que 
hay que hacer, ¿no? Ser valiente”.

Gibson regresó a Los Ángeles y 
se encontró con su casa de Malibú 
en ruinas. Su actual novia, la ac
triz, guionistay directora Rosalind 
Ross (de 34 años), y el único hij o de 
ambos, Lars (tiene otros ocho con 
sus parejas previas), lograron ser 
evacuados sanos y salvos. En ese lu
gar, donde vivió durante la última 
décaday media, tenía muchísimos 
efectos de gran valor personal (fo
tografías, archivos, ropa, objetos 
muy queridos) que se perdieron 
para siempre.

“Son solo cosas. Lo importante 

es que todas las personas que amo 
y los miembros de mi familia están 
felices, saludables y fuera de peli
gro. También se salvaron las galli
nas que tenía. Les dimos un poco 
de grano y un poco de agua y están 
felices poniendo huevos y esas co
sas. Así que ya ves, no se convirtie
ron en pollos asados”, agregó con 
ese humor de trazo grueso que no 
todos festejan como él.

No muy lejos de allí, en la misma 
franja costera de Malibú tan elegi
da por las celebridades y visitadas 
por los turistas, también quedó 
reducido a cenizas el restaurante 
Moonshadows, que se hizo célebre 
en2006cuando Gibson salió de allí 
una noche totalmente pasado de 
copas, cruzó la calle, se subió a su 
auto, hizo una vertiginosa vuelta 
en U y salió a toda velocidad. Poco 
después fue arrestado por manejar 
a 140 kilómetros por hora en una 
zona en la que la máxima es de 72 
kilómetros, con un nivel de 0,12 de 
alcohol en sangre. El límite tolera
do en California no supera la mitad 
de esa cifra.

Allí están las dos caras de una 
estrella que vuelve, como tantas 
otras veces, a enfrentarse con su 
propio laberinto. Hasta ahora 
siempre se las ingenió para dejar 
atrás unas cuantas muertes artís
ticas anunciadas y superar cada 
una de ellas con un nuevo regreso. 
Su nuevo proyecto representa esa 
idea de resurrección de la manera 
más literal que pueda imaginarse. 
Si llegara a triunfar de nuevo, no 
tardaremos en encontrar en Va- 
riety o alguna otra publicación de 
Hollywood alguna nota titulada 
¿Cómo es que Mel Gibson todavía 
tiene carrera?»

J
orge Rey nació en Rufino, un 
pueblo de Santa Fe, en plena 
llanura pampeana. A los 13 
años, un accidente en auto lo 

hizo salir despedido siete metros 
y lo dejó 15 días en terapia inten
siva. Ese evento marcó su vida. 
Durante el proceso de recupera
ción, en plena adolescencia, Rey 
encontró refugio en el arte: dibu
jó y diseñó cosas que después ven
dió a sus compañeros de colegio. 
A los 17 llegó “el fin de la Matrix” y 
decidió mudarse a Buenos Aires, 
“al centro de la furia, el amor y los 
brillos”, donde dejó fluir su voca
ción artística.

Hoy, con 25 años y un torrente 
de ideas disruptivas, Rey logró 
posicionarse en los desfiles entre 
los más reconocidos diseñadores 
de alta costura. “Pongo mi sello 
en todos los aspectos de mi vida, 
porque para mí, lo importante es 
transmitir y dar un mensaje con 
todo lo que hago”, apunta. Muy 
conectado con su creatividad, el 
joven también participó como 
actor en la última ficción de Cris 
Morena, Margarita y se lanzó co
mo cantante bajo el nombre de 
Akirey.

En una entrevista íntima con la 
nación, Rey abre su corazón y re
vela los desafíos del mundo de la 
moda, su necesidad de crecer y su 
mirada sobre un mundo cada vez 
más sumergido en las pantallas. 
-¿Cuál es el mensaje que te 
gusta transmitir en tus crea
ciones?
-El de la verdadera libertad de 
ser quien uno es. Mi mundo es 
un laberinto de fantasía. En cada 
cosa busco acercarme a la gente 
y estar ahí para el otro. Hay una 
vocación de servicio, de escucha 
y de entrega.
-Estás incursionando en la 
música y lanzaste tu primera 
canción, “El niño ojos de cris
tal”..
-Estuve mucho tiempo para llegar 
a este punto. No solamente estu
dié música, actuación y comedia 
musical, sino que también estudié 
mucho lo que me pasaba interna

mente. Trabajé mucho el autoco- 
nocimiento y lo que fue pasando 
en mi mundo: desde poder vestir a 
otro hasta encontrarme a mí mis
mo. ¿Quién soy realmente? ¿Qué 
siento? ¿A qué vine a esta vida? 
Empecé un camino muy profundo 
y me di cuenta que hubo un mo
mento en el que estuve “dormido” 
con tanto cristal de las pantallas, 
con tanto Black Mirror, con tanta 
fantasía.
-¿Te referís a que la vida hoy 
está muy influida por lo vir
tual?
-Hay una superficialidad de la 
pantalla, de estar sujeto al otro y 
a las tendencias. Nadie habla de la 
pospandemia, pero siento que es
tamos viviendo lo que quedó de la 
pandemia como la resaca. Gracias 
a Diosya pasaron cinco años, pero 
es un fantasma del que nadie ha
bla, como de un ex. Y eso nos dejó 
cosas adentro. Los “ojos de cristal” 
de la canción se refieren al cristal 
de las pantallas.
-Uno de tus mundos es el de la 
moda. ¿Se puede volver muy 
superficial?
-Me gusta la idea de poder des
pertar conciencia. Creo que soy 
una persona muy consciente, que 
escucho mucho, que veo mucho. 
Eso se revela en cada una de mis 
criaturitas, de mis creaciones ar
tísticas: me gusta escuchar a mis 
dientas cuando vienen a pedirme 
un vestido y también me gusta es
cribir guiones. Después llevo todo 
eso a cosas concretas de la reali
dad: diseños, videos, canciones.
-¿Cuándo se despertó tu voca
ción?
-Me atropelló un auto a los 13 años 
y eso marcó mi vida. Vinimos de 
urgencia a Buenos Aires. Terminé 
con un yeso y estuve dos meses sin 
salir de mi casa, así que empecé a 
hacer una catarata de cosas desde 
mi cama. Me puse a diseñar y em
pecé a estudiar por YouTube. Em
pecé a trabajar, a hacer tarjetas de 
15 que le vendía a mis compañeras. 
Siempre me gustó hacer tangible 
lo que está en mi mente.
-Con 13 años ya eras todo un

emprendedor.
-Me encanta la veta comercial. 
Me gusta ofrecer mis servicios. 
También le vendía souvenirs a la 
gente del colegio, decoré y pasé 
música en fiestas, y después em
pecé a coser. Eso empezó porque 
hacía teatro y teníamos que hacer 
el vestuario. La mamá de mi mejor 
amiga cosía y empezamos a coser 
todos juntos.
-De coser el vestuario del tea
tro de tu pueblo a diseñar los 
vestidos de Pampita...
-Era hermoso hacer teatro en mi 
pueblo. El Teatro Candilejas que
daba a la vuelta de mi casa y era 
un lugar de contención. Ahí tuve 
la oportunidad de acercarme a 
mi sueño y me emociona mucho 
porque es un lugar que recuerdo 
con mucho amor. Era un espacio 
muy descuidado y de pronto íba
mos con nuestros compañeros a 
limpiarlo, a acomodarlo y ponerlo 
lindo.
-Te emociona...
-Sí, porque es parte de mi camino, 
de mi historia. Es parte de lo que a 
mí me hace ser hoy lo que soy. Ser 
auténtico. En ese teatro, ahí en el 
pueblo, podía viajar a cualquier 
tiempo.
-Vestiste a algunas de las 
figuras más importantes del 
espectáculo argentino: Valeria 
Mazza, Pampita, Juana Víale, 
Natalia Oreiro, Lali Espósito. 
¿A quién más soñás con poder 
vestir?
-Me encantaría poder volver a 
vestir a mi abuela, aunque ya no 
está en este plano. Fue la primera 
persona a quien vestí. Me acuerdo 
mucho de ese momento: yo ten
dría 16 años y le hice la ropa a mis 
dos abuelas para la graduación de 
mi hermana. Me vine a Buenos Ai
res específicamente a comprar las 
telas para poder hacerles el diseño 
que tenía en mente. Lo que más me 
gustaría es poder volver a vestirlas 
a ellas. Tengo una foto guardada 
de ese día, de ellas, divinas con mis 
vestidos. Esa imagen es muy im
portante para mí, porque siempre 
confiaron en mi sueño. •


